
NO HAY crecimiento económico, pero José José ya se
despidió de "su" pueblo. No, tampoco se ha resuelto la
crisis de inseguridad, pero ya le hicieron su homenaje
en Bellas Artes al príncipe de la canción. No, no se ha
podido comenzar a construir el aeropuerto, pero ya le
cantaron a las cenizas del artista en su natal Clavería.

DE PRONTO, el gobierno federal y el capitalino se
volcaron en atender un asunto altamente prioritario:
arreglar el problema entre los descendientes, traer
los restos y rendirle honores a José José. Por ejemplo,
Claudia Sheinbaum ni se asomó durante el caos
de los taxistas, pero sí estuvo en primera fila en
la guardia de honor. El Presidente se tuvo que salir
de una reunión con legisladores norteamericanos
que podrían destrabar la aprobación del TMEC
para tomar un vuelo comercial... pero mandó un avión
de la Fuerza Aérea con Sergio Mayer a bordo,
para traer las principescas cenizas.

LO MÁS EXTRAÑO fue verla estrategia digital
impulsada desde cuentas de bots afines al
lopezobradorismo, para imponer como tema principal
el del homenaje. Como diría el propio José José:
"Pobre tonto, ingenuo charlatán...".

UNO DE los funcionarios más polémicos en el sexenio
de Manuel Velasco fue Daniel Sandoval Jafif,

subsecretario de Egresos del entonces gobierno
chiapaneco. Durante su cargo, lo mismo lo acusaron
de amenazar a empresarios, que de provocar buena
parte de la crisis por la que atravesó Chiapas.

Y AUNQUE el ex gobernador goza del manto protector
de Palacio Nacional, el nombre de su operador
financiero está sonando y no para bien entre los
funcionarios de la administración que ahora encabeza
Rutilio Escandón ¿Será que le van a pasar las facturas
de las cuentas que dejó pendientes? Es pregunta.

ALGUNOS empleados de Palacio Nacional
están empacando sus tiliches, pero no porque les haya
caído la austeridad. Lo que se comenta, en realidad,
es que les pidieron mudarse de oficinas, pues la familia
presidencial requiere un poco más de espacio y
privacidad, para vivir en la sede del Poder Ejecutivo.

NO TODOS dentro de la 4T están felices, muy felices.
El diputado morenista Eraclio "Yako" Rodríguez
anda con la espada desenvainada y muy claridoso
criticando la política agropecuaria. Apenas la semana
pasada denunció que hay "emergencia alimentaria"
en seis estados: Chihuahua, Durango, Nayarit,
Zacatecas y en algunas zonas de Tamautipas
y San Luis Potosí. Y en estos días se le fue a la yugular
al subsecretario de Agricultura, Víctor Suárez,
durante un encuentro en Mazatlán. Quién sabe qué
tendrá que hacer el legislador para que le hagan caso.
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO

Veda de 10 años

Es una medida incluidla en la nue
va Ley Federal de /Austeridad,
pero no tiene nada iflúe ver con

la austeridad. Prohibe qüie los altos
mandos en las instituciones del Estado
puedan trabajar durante 10 años en
empresas privadas en los campos que
han regulado. Como en tsantas otras
medidas, se argumenta quie el propó
sito es eliminar la corrupdión, pero el
resultado será una injusta dlisminución
de las oportunidades labtorales para
muchos especialistas y seguramente
una baja en la calidad de Itos funciona
rios que pueda contratar «til sector pú
blico. Quizá lo peor es qute la medida
busca construir un muro entre la ac
tividad pública y la privadla, como si
un país no debiera trabajair en unidad.

Muchos funcionariosN del actual
gobierno mantienen la nnalsana po
sición de que el sector priivado es por
naturaleza corrupto miemtras que el
servicio público es una caussa que exige
sacrificios personales y uniaislamiento
monacal. Los ejecutivos de;, compañías
y de cámaras empresarialíes se quejan
de la resistencia de los fttmeionarios
que regulan a sus sectores para reunir
se con ellos y escuchar sus* problemas
y necesidades. Si se añade <el hecho de

que muchos de los funcionarios nom
brados para cargos importantes tienen
poca o nula experiencia en el sector
productivo, el resultado es muy nega
tivo. La desconfianza, el burocratismo
y el desconocimiento se han aliado
para generar una situación crítica. La
caída de la inversión fija bruta en 9.1
por ciento anual en julio, una cifra sin
precedentes desde la crisis de 2009, es
en parte consecuencia de esta actitud.

Supongo que han sido numerosos
los casos de corrupción en nuestro país,
pero el nuevo gobierno condena en
abstracto sin dar a conocer casos con
cretos ni tomar medidas para castigar
a los responsables. Cerrar la puerta
giratoria entre la empresa privada y
el sector público no ayudará a resol
ver la corrupción. Al contrario, puede
agravarla

Muchos países, aunque no todos,
tienen vedas para restringir la puerta
giratoria entre el sector público y las
empresas privadas. Estas vedas osci
lan entre un año, como teníamos en
México, hasta tres, como es el caso
de la Unión Europea. Una veda de
10 años es inusitada y prácticamente
elimina la posibilidad de pasar del
sector público al privado. También es
una barrera para que personas con
experiencia en los sectores regulados
puedan pasar al sector público. Como
en todo mercado en el que se restringe
la movilidad, esto significará una peor
asignación de recursos disponibles.

Y el talento es uno de los recursos más
escasos y más valiosos.

La experiencia nos dice que la
transparencia es el mejor antídoto
contra la corrupción. Si Un antiguo
funcionario es contratado por una
empresa privada, o viceversa, lo ideal
es que el hecho sea público para que
se identifiquen las decisiones en que
pueda haber conflictos de interés. La
veda exagerada que se ha aprobado
en México, sin embargo, disminuirá la
transparencia y hará que las relaciones
entre exfúncionarios y empresas o exe
jecutivos y oficinas públicas se esconda
detrás de asesorías o servicios propor
cionados por interpósitos agentes.

En la regulación de sectores co
mo el energético, el farmacéutico o el
financiero se necesitan especialistas
que realmente entiendan el funciona
miento de las industrias y no que se
limiten a un conocimiento académico.
El gobierno actual, desafortunadamen
te, parece estar actuando bajo el prin
cipio de que la lealtad política es más
importante que la capacidad técnica
El país terminará por pagarlo muy caro.

•SECUESTRADOS
La Secretaría de Gobernación accedió
a entregar 84 plazas de maestros a
estudiantes de la Normal Rural de Te
nería, en el Estado de México, a cam
bio de 92 choferes secuestrados. El go
bierno sigue promoviendo el secuestro
y la extorsión.

"Para tel burócrata,
el mundo es siimplemente
un objeto quemanipular".

Karl Marx

Bloquear la puerta giratoria entre la empresa
privada y el sector público no resolverá
la corrupción, Podría incluso agrava ría.
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m # i *
DE TODAS las
canciones de José José,
cuentan que la Jefa
de Gobierno Claudia
Sheinbaum tiene estas
dos favoritas:

LA PRIMERA es

Amnesia porque
apuesta a que la
gente se olvide de las
manchas que tiene
su Gobierno y por eso
hasta pidió organizarle
al cantante un
homenaje en el Zócalo.
VAMOS A DARNOS

TIEMPO es la segunda
que más le gusta y por
eso se tomó un rato

de su jornada para
levantar su imagen
y asistir a los funerales
del Principe, con todo
y que al principio no
quería,

VAYA QUE las aguas se
están moviendo mas
en Morena de la CDMX
que en los canales
de Xochimilco. ;

SI NO lo creen,
nomás es cosa de
que le pregunten a
algunos Alcaldes muy
interesados en reunirse
con Bertha Luján de
cara a la renovación de
la dirigencia nacional
de su partido.
LO ANTERIOR nc
tendría nada de raro si

no es porque, quienes
los conocen, dicen
que en el bloque de
Alcaldes ronda la idea
. de que su apoyo esté
condicionado a que
la dirigencia nacional
de Morena les permita
implementar la vieja y
conocida práctica de
designar al candidato
que los sucederá en el
cargo para la elección

: intermedia.

¿DE DÓNDE copiarían
esas prácticas?
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Desaseo

Hace algún tiempo peroré ante
una audiencia formada por
juristas. Narré en esa ocasión

el cuento de la turista extranjera que
én cierto pequeño pueblo mexicano
acudió ante el juez pedáneo y se que
jó de haber sido víctima de los bajos
instintos de un vecino de la localidad.
Declaró que iba ella por un oscuro
callejón cuando repentinamente le
salió al pasó el individuo. Usando de
violencia la puso contra la pared y así,
de pie como estaba ella, la hizo objeto
de su lascivia, su lujuria y su sensuali
dad. Relató que al siguiente díá se lo
topó en el tianguis del lugar y pudo
averiguar su nombre. El juzgador en
vió dos gendarmes a traer al acusado.
Al verlo quedó atónito: el tipo era un
hombre de estatura ínfima, en tanto
que la denunciante medía casi 2 me
tros de altura. "Señora amonestó a la
mujer, deberá usted fundar su acu
sación, y aportar pruebas fehacientes,
pues según su declaración, que consta
en autos, el acusado cometió el delito
que le imputa estando usted de pie.
La gran diferencia de estaturas ha
ce físicamente imposible tal acción".
Explicóla turista: "Es que él se ayudó
con un cazo de esos para hacer chi
charrones de marrano". Pidió el juez:
"Traigan el cazo". Lo trajeron. "A ver,

chaparro le ordenó el juzgador al
indiciado Súbete al cazo". Obedeció
el petiso. Ni aun sobre el recipiente
alcanzaba a llegar a la cintura de la
mujer. "Señora sentenció entonces el
letrado, no logró usted demostrar su
acusación. El chaparro sale libre", La
extranjera salió de ahí diciendo pestes
de la justicia mexicana. El chapaiTito
ya se iba también, muy escurrido. El
juez lo detuvo: "A ver, chaparro, ven
acá. Ya te declaré inocente, y nadie
puede ser juzgado dos veces por el
mismo delito. Aquí entre nos, dime:
¿hiciste lo que dice la mujer?". Vaciló
el sujeto pero finalmente admitió: "Sí
lo hice". Y el juzgador, asombrado:
"¿Cómo te las arreglaste? Ella es una
giganta, tú un pigmeo. Ni siquiera
trepado sobre el cazo llegabas a don
de tenías que llegar". "No, señor juez
aclaró el tipo. Yo le hice en otra for
ma. Le eché el cazo en la cabeza y me
agarré de las orejas". Los asistentes
a mi charla rieron el cuento, y más
cuando, riendo también, se puso en
pie uno de ellosy se señaló a sí mismo
como para significar: "Ése fui yo". Era
Eduardo Medina Mora. Yo digo que la
estatura física de un hombre no signi
fica nada, lo que cuenta es su estatura
moral. El más absoluto desaseo privó
en la renuncia que el citado personaje

hizo a sur cargo de ministro de la Su
prema Ciorte. Por principio de cuen
tas el presidente López Obrador no
debió halberla aceptado, pues en ella
no consttaba la causa de la renuncia, y
por tanto el documento que presen
tó el remunciante estaba viciado: el
cargo qute ostentaba es irrenunciable,
y sólo se: puede abandonar por cau
sa grave; ten los términos de la Cons
titución.. También fue grande falta
su inasistencia al Senado, el cual dio
igualmemte validez a la renuncia sin
que se cuimplierael requisito constitu
cional. M actual Presidente proclamó
hace años: "¡Al diablo las institucio
nes!". Puintualmente se está cumplien
do esa ¡proclama... El padre Arsilio
predicó tunos ejercicios para mujeres
casadas., En el curso de la predicación
las exhoirtó a la fidelidad matrimonial.
Les preguntó: "¿Saben ustedes cuál
es la difterencia entre adulterio y for
nicación!?". Una señora levantó la ma
no. "Nimguna respondió con gran
firmeza1. Yo he hecho las dos cosas, y
se siente exactamente lo mismo"... Un
tipo ibaucorriendo en cueros por la ca
lle. Lo dletuvo un policía: "¿Por qué va
usted siin ropa?". Explicó el individuo:
"Así naríí"... El rano salió de entre las
ancas die la rana y exclamó: "¡Mira, es
verdad!! ¡¡Saben apollo!"... FIN.

La renuncia de Meidina Mora
a la Corte no cumplió los requisitos
que ordena la Constitución.
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No hemos recibido de (Andrés Manuel Ló

pez Obrador) ninguna insinuación, nin
guna recomendación, mucho menos

presión en los asuntos que estamos manejando; cosa
que no se puede decir de algún otro presidente —dijo
Arturo Zaldívar, cabeza de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación.
—¿Cuál presidente? —preguntaron John Acker

man y Sabina Berman.
—Felipe Calderón —contestó lacónico el ministro.
Esta conversación tuvo lugar el pasado martes, du

rante el programa John & Sabina de Canal 11.
Al día siguiente, mi colega en estas páginas, Carlos

Loret de Mola, buscó y obtuvo una reacción del ex
presidente Calderón.
—De ser cierto hubiese sido bueno que (Zaldívar) lo

denunciara en su momento y no una década después
... Niego categóricamente las presiones. Que diga en qué
casos, cuándo se realizaron, (y) qué hizo al respecto.
En esta disputa resulta difícil confiar en la palabra de

Felipe Calderón porque fue un presidente poco pulcro
respecto a algunos procesos penales muy relevantes.
Hay evidencia de una actuación contraria a la in

vestidura presidencial: cabe recordar, por ejemplo, las
desafortunadas declaraciones que hizo cuando el
asesinato de los jóvenes de Villas de Salvarcar, en Ciu
dad Juárez. Antes de que comenzara siquiera la in
vestigación policial, Calderón corrió a juzgar a las víc
timas como meros pandilleros.
Otro caso donde este presidente se invirtió de

más fue el del presunto secuestro de Hugo Alberto
León Miranda, hijo de Isabel Miranda de Wallace.
La demagogia punitiva característica del mandato
calderonista hizo que participara con entusiasmo
en un linchamiento mediático, mucho antes de
que existiera sentencia inculpatoria contra los su
puestos victimarios.
En este mismo contexto político sucedieron dos

hechos en los que existe constancia de injerencia

indeseable dentro de la Corte: la guardería ABC y
el caso Florence Cassez.

No podría Calderón negar cuánto enfureció cuan
do el entonces ministro Arturo Zaldívar encabezó la

investigación sobre el incendio en la guardería ABC
de Hermosillo y concluyó, entre otras cosas, que la
responsabilidad de esa tragedia podía rastrearse has
ta el director general del Instituto Mexicano del Se
guro Social (IMSS), Juan Molinar Horcasitas.
Este episodio fracturó la relación política (y personal)

entre el ministro y el mandatario. Hay demasiados tes 
tigos como para venir ahora a negar lo obvio.
El affaire Cassez es el otro episodio destacable de

intervención imprudente por parte del expresidente
dentro de la Corte. El pleito entre Felipe Calderón y
Nicolás Sarkozy apartó este expediente del ámbito de
los tribunales para convertirlo en un litigio interna
cional, donde el principal argumento fueron los egos
de ambos líderes políticos.
Felipe Calderón no estuvo dispuesto a admitir, du

rante su mandato, que Genaro García Luna y sus ope
radores de la Secretaria de Seguridad, fabricaron la de
tención de unes presuntos secuestradores para el solo
beneficio del rating en las televisoras. Al contrario, hizo
cuanto pudo para que la Corte no liberara a la francesa
a pesar del denso cúmulo de evidencia que mostraba
violaciones al debido proceso. Tanta fue la intromisión
de los intereses presidenciales en este asunto que la de
fensa de Cassez renunció a promover el amparo que
terminó sacando a la francesa de la cárcel, hasta que
Felipe Calderón no entregó la banda presidencial.
Zooni: miente el expresidente cuando dice que no

presionó a la Justicia para que sus intereses triun
faran sobre el ejercicio imparcial de la ley y las ins
tituciones. Su gobierno se engolosinó con hacer de
magogia a partir del derecho penal y por ello cometió
yerros muy cuestionables. •
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BAJO RESERVA
El castigo divino de Barbosa

Miguel Barbosa

La que no se esperó al tercer canto del
gallo fue la alcaldesa de Huejotzingo,
Puebla, Angélica Alvarado, quien bajó
de su página de internet un video que
en poco tiempo se volvió viral y en el
que el gobernador de Puebla, Miguel
Barbosa, asegura que Dios castigó a
quienes le robaron la elección, en refe
rencia a la gobernadora Martha Erika
Alonso y su esposo el senador del PAN
y exgobernador poblano, Rafael More
no Valle, quienes fallecieron al desplo
marse el helicóptero en el que viajaban.
Don Miguel tuvo el tino de hablar de lo
que él considera un castigo divino du

rante el informe de gobierno de doña Angélica. Después, en un
segundo canto, el gobierno poblano también decidió bajar el vi
deo. Así, la cita evangélica se cumplió y antes del tercer canto
del gallo ya había sucedido la negación. Benditas redes sociales.

El agarrón por el lugar de Medina Mora
Se avecina una tormenta, en el Senado de la República por la
designación de un nuevo ministro de la SCJN y dos miembros
del Consejo de la Judicatura Federal. Nos dicen que la oposición
está lista para revisar con lupa las propuestas del presidente An
drés Manuel López Obrador, para ocupar el asiento que dejó
tras su renuncia Eduardo Medina Mora en la Corte, y advier
ten que se opondrán si la o el aspirante tiene el más mínimo
olor partidista Por otro lado, en los entretelones de los cien aspi
rantes a ocupar inicialmente el cargo de consejeros de la Judica
tura Federal destacan tres figuras: Loretta Ortiz, Israel Alvara
do y Ricardo Ojeda, los tres tienen un perfil cercano a las ideas
de la 4T, además dos de ellos tienen una trayectoria profesional.
Alvarado y Ojeda cuentan con carrera en el Poder Judicial. Sin
embargo, la primera es incondicional de AMLO. ¿Por quién deci
dirán los votos? ¿Quiénes serán los ungidos por el Senado?

Eduardo Medina Mora

Fecha: 10/10/2019

Página: 2

Area cm2: 207

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva

Redacción

Costo: 23,287



PRImero muertos que cambiar de color
A capa y espada el dirigente nacional del PRI, Alejandro Mo
reno, ya advirtió que va a defender el nombre de su partido y
los colores, que no existe razón alguna para cambiar nada de
ello. Y si alguien, en la Asamblea Nacional del Revolucionario
Institucional que se llevará a cabo en 2020, pretende someter a
discusión un cambio, pues se someterá a debate, pero al me
nos desde la dirigencia se defenderá contra viento y marea
que el PRI siga siendo tricolor y Revolucionario Institucional.
¿Será que para 2021 la gente ya se haya olvidado de los colores
y el nombre del partido al que decidió castigar y dejar en la lo
na en el 2018?

Bonilla y Graco ¿intereses mutuos?
Al que se le vio muy a gusto desayunando en una afamada pla
za ubicada sobre Paseo de la Reforma en la Ciudad de México,
fue al gobernador electo de Baja California, Jaime Bonilla Es
taba muy "bien acompañado" del exgobernador de Morelos,
Graco Ramírez Don Jaime, nos dicen, pasa mucho tiempo en
la Ciudad de México, y máxime con las últimas decisiones que
se han hecho sobre su próxima gubernatura Pero lo que resulta
muy curioso es qué intereses lo unen con don Graco, a quien le
respira muy cerca de la nuca el gobierno de su sucesor en la
gubernatura de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, con la inten
ción de sentarlo en el banquillo de los acusados.
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ñ KIOSKO
¡Hasta con tirones festeja edil de municipio endeudado!

Quien se olvidó de su discurso —sobre la
austeridad y lo endeudado que está su te
nuño—, para echar la casa por la ventana y
festejar su primer año de gobierno, nos
cuentan, fue el edil de La Paz, Baja Califor
nia Sur, Rubén Muñoz Álvarez. Al more
nista, nos detallan, le llovieron toda clase de
críticas tras su primer informe de activida
des, porque para socializarlo con sus gober
nados se lució con un gran escenario, luces,
drones y pantallas, así como invitados de
todos laidos. Pero la polémica no acabó ahí,
nos aseguran, porque tras los señalamien
tos, don Rubén y su tesorero, Rafael Gon
zález, salieron a alegar que el chiste les sa
lió prácticamente gratis, ya que dueños de casinos y de autotrans
portes les hicieron solidarias "aportaciones". Estas últimas declara
ciones, nos indican, sólo generaron más suspicacias, pues desde di
ferentes trincheras se cuestionó tanta "generosidad", además de un
after party, donde funcionarios municipales le dieron vuelo a la ce
lebración y hasta se dejaron captar por algunas cámaras.

Guillermo La lucha por la Universidad del Edén
Narváez Ahora que en la Universidad Juárez Autónoma de
Osorio Tabasco (UTAT) se busca un nuevo rector, para la

sucesión en enero próximo, nos dicen que dos son
candidatos que suenan fuerte para ocupar el cargo.

Se trata, nos confiesan, del titular de Educación Pública local, Gui
llermo Narváez, investigador y amigo personal del gobernador de
ese estado, así como de la secretaria de Movilidad, Egla Cornelio
Landero, quien también es catedrática. La versión, nos dicen, no
ha sonado descabellada, sobre todo en los corrillos políticos, desde

donde miembros del PRI han acusado a ambos funcionarios de do

bletear salario: como servidores públicos y como maestros. A tres
meses, nos dicen, así se vive la lucha por el control de la Universi
dad del estado, señalada en su momento por la Estafa maestra.

Con fuerza amarilla quieren posicionar a MC
El experredista Tonatiúh Villanueva Caltempa, director del
Consejo Estatal de Población de Yucatán, nos platican, terminó
afiliándose a Movimiento Ciudadano luego de romper con el sol
azteca, lo cual sorprendió en la entidad, ya que al ser un funcio
nario estatal de la actual administración panista, más de uno
apostaba que terminaría en el blanquiazul. Pero el tema, nos ase
guran, va más allá, ya que hubo quien vio ese movimiento políti
camente correcto para los emecistas, cuyo proyecto busca engro
sar sus filas rumbo a las elecciones de 2021 en tierra yucateca,
pues en 2018 el partido pudo ganar en coalición con Acción Na
cional, pero ahora las ambiciones van dirigidas a arrasar sin nin
guna alianza con otro partido. ¿Lo lograrán?

Alcalde siente pasos en la azotea
El que siente que la lumbre le está llegando y no encuentra cómo
sofocar las hogueras que él mismo alimenta, nos indican, es el al
calde de Ahorne, Sinaloa, Manuel Guillermo Chapman (PT),
luego de que la Comisión de Puntos Constitucionales y Goberna
ción del Congreso estatal desempolvó tres
denuncias de juicio político en su contra
Esas demandas, nos detallan, tienen su
origen en el trato que ha tenido con los
ciudadanos, de forma explícita, la forma
en que se burló de las creencias reli
giosas de un grupo de fieles cató
licos. No cabe duda, nos dicen,
que a cada capilla le llega su
fiestecita.

Rubén Muñoz
Álvarez
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El extraño caso del decomiso de coca
más grande de la historia
En la gestión de Eduardo Medina Mora

como Procurador General de laRepú
blica del gobierno de Felipe Calderón,

se llevó a cabo el "mayor decomiso de cocaína
de la historia", al asegurarse 23.5 toneladas de
la droga en la Aduana del Puerto de Manza
nillo, Colima, adonde habíallegadoen un bu
que procedente de Colombia. A pesar de que
el "golpe histórico" fue realizado por la Policía
Federal y la entonces Secretaría de Seguridad
Pública Federal, atendiendo a un reporte de
la DEA, la PGR nunca detuvo a ningún res
ponsable por el ingreso de aquel cargamento
ni imputó a ninguno de los funcionarios de
la Administración de Aduanas del Puerto de

Manzanillo, entre los que estaba Ardelio Var
gas Canillo, hijo del entonces director del Cen
tro de Análisis para el Combate a la Delin
cuencia (Cenapi), Ardelio Valgas Fosado.
De acuerdo con documentos oficiales, la

Procuraduría de Medina Mora desestimó la
participación de funcionarios de aduanas en
el ingreso de los 23.5 toneladas de cocaína, que
llegaron en dos contenedores abordo del ci
tado buque colombianoyque eran propiedad
de Arturo Beltrán Leyva, del Cártel del Pací
fico, y de Oscar Nava Valencia, "El Lobo".
Sinembaigo, la PGR de Medina Moranun

ca investigó la posible complicidad de los fun
cionarios de Aduanas y, prácticamente sin
atender las "líneas de investigación" de las
áreas de inteligencia federal que participaron
en el operativo para la ubicación y confisca

ción de los 23.5 kilogramos de cocaína, el res
ponsable del Ministerio Público exoneró, ape 
ñas cinco días después, a todos los funciona
rios que controlaban los cargamentos que in
gresaban a las aduanas de Manzanillo.
La Policía Federal, desde el 26 de octubre,

tuvo la primera información de inteligencia

policial y de la DEA que alertaban de un car
gamento de coca que llegaría a Manzanillo.
Dos días después, el 28 de octubre, fue la mis 
nía DEA la que confinnó la alerta y dio el
nombre delbuquecarguero "Esmeralda" que
arribaría con varios contenedores con droga
El 30 y 31 de octubre, tras abrir los contene
dores y analizar las muestras se confirmó la
existencia de cocaína y se pesó la droga de los
dos contenedores dando como resultado los

235 toneladas, la mayor cantidad de cocaína
nunca encontrada en ningún país. Los otros
dos contenedores, supuestamente con pseu
doefedrina, en realidad se trataba de jabón
La Policía Federal ordenó entonces el tra

slado de Héctor Armando Mejía, administra
dor de la Aduana de Manzanillo, de Colima
a la Ciudad de México, para que fuera pre
sentado e interrogado para esclarecer la par
ticipación de él y su personal en la recepción
de droga para el Cártel del Pacífico a través del
Puerto. Junto con la SSP pidió investigar a
Mario Alberto Prado Ramírez, subadminis
trador de Control de Trámites y Asuntos Le
gales; Ardelio Vargas Carrillo, subadministra

dor de Recintos Fiscales e hijo del director del
Cenapi, Ardelio Valgas Fosado; y Alejandro
Aldapa Coronel, encargado de despacho de
la Subadministración de Operaciones Adua
neras. Pero ninguno de ellos fue ni investi
gado ni mucho menos imputado por la PGR
a cargo de Eduardo Medina Mora
Por esas mismas fechas, el 11 de octubre

de 2007, en una bodega de la empresa de
Transportes Unidos de Tampico, elemen
tos del Ejército encontraron y confiscaron
11.7 toneladas de cocaína A diferencia de

lo que ocunió en Manzanillo, el Ejército de 
tuvo a 7 personas en el operativo y pidió a
la PGR el arraigo de 10 fúncionarios de la
Aduanade Tampico, empezando por el ad
ministrador Felipe Ángel Zamora, el su
badministrador José Cossío Hernández,
hasta los operadores de rayos gama, los
choferes y copilotos de la Aduana, todos
bajo la sospecha de colaboración.
No fue el mismo trato que Medina Mora

ordenó darle al decomiso de Manzanillo,
que era dos veces la cocaína encontrada en
Tamaulipas y el mayor cargamento de co
caína nunca confiscado. ¿Por qué el enton
ces procurador no ordenó investigar a fon
do la complicidad del personal de Aduanas
en Manzanilo, entre ellos el hijo de un cer
cano colaborador suyo como Ardelio Var
gas? ¿A quién benefició o se encubrió en
tonces y por qué desde la PGR que enca
bezaba Eduardo Medina Mora? •
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Desde el 1 de diciembre del año pasado el go
bierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador colocó en el centro de su comunica

ción la celebración de efemérides y de acontecimientos
históricos que resultan explotables políticamente desde
la narrativa de la autodenominada 4T. En cuanto llegó
a Palacio Nacional creó la Coordinación de Memoria

Histórica y Cultural de México dentro del organigrama
de la Presidencia de la República y decidió que desde
su círculo inmediato se diseñarían las acciones a seguir
en estos temas, no desde la Secretaría de Cultura
En2021 es el 500 aniversario de la caída de Ttenochti

tlán a manos de los españoles. En esa coyuntura y a
menos de 100 días de llegar al poder, López Obrador
envió dos cartas. Una al Rey Felipe VT de España y otra
al Papa Francisco. Les solicitó que pidan perdón a los
pueblos originarios de México por los abusos cometidos
durante la Conquista En un video grabadoconsu esposa
Beatriz Gutiérrez Müller, difundido en sus redes sociales
el 25 de marzo, hizo público el envío de las cartas.
Después de eso, el presidente habló de las cartas en

varias de las conferencias matutinas. Incluso, el canciller
Marcelo Ebrard las defendió como una propuesta de
reconciliación histórica Luego el gobierno de España
aceptó que había recibido la suya el 1 de marzo.
Tbdos avalaron que las cartas habían salido de Palacio

Nacional, pero oficialmente dicen que no saben quién
las escribió y que no se resguarda una copia de ellas.
En respuesta a una solicitud de transparencia que

pidió todas las cartas, documentos y oficios enviados
por López Obrador a jefes de Estado, primeros mi
nistros y presidentes de otras naciones entre el 1 de
diciembre de 2018 y el 29 de marzo de 2019, la Pre
sidencia declaró su inexistencia y se atrevió a sugerir
que la Secretaría de Relaciones Exteriores podría te

nerlas. La SRE lo negó y señaló que la Presidencia era
la responsable de resguardar esa información.
Ante las evidencias públicas sobre la existencia de las

misivas, el instituto de transparencia, el INAI, obligó a
la Presidencia a realizar una nueva búsqueda. Fue en
tonces que sus oficinas respondieron con un abanico de
pretextos para negar que tuvieran las cartas.
La Coordinación de Comunicación Social y Voce

ría del Gobierno de la República argumentó que no
está obligada a entregar documentos que no tiene,
por lo que se apega a la máxima de que "a nadie se
le puede obligar a lo imposible". Y para rematar, en
su respuesta aludió al mensaje del 29 de marzo en el
que López Obrador dijo que no se daría a conocer la
carta dirigida al Rey de España.
La Coordinación de Asesores del primer manda

tario respondió que no existe información "ad hoc"
y remitió a dos comunicados en los que la Presiden
cia acepta que existe una carta dirigida al Rey de Es
paña y otra al Papa Francisco.
El INAI también recibió respuesta de la Secretaria

Particular del presidente, de la Jefatura de la Oficina de
la Presidencia, de la Subjefatura de la Oficina de la Pre
sidencia, de la Coordinación de Opinión Pública, de la
Coordinación de Estrategia Digital Nacional y de la
Coordinación de Marca País y Medios Internacionales.
Todas negaron resguardar las misivas.
El gobierno de López Obrador se ha empeñado en

buscar perdón y reconciliación histórica a partir de fe
chas como la del próximo sábado, 12 de octubre. Pero
lo hahecho sin transparencia ni apertura ¿El pueblo de
México no tiene derecho a saber el contenido íntegro de
las misivas? Este es un ejemplo del doble discurso. •
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¿La fiscal carnal para la Ciudad?
Menudo problema trae encima el coordi
nador de la bancada de Morena en el Con

greso de la Ciudad de México, Ricardo
Ruiz, pues nos comentan que ya le dieron
línea para que comience a sondear con las
demás fuerzas políticas la posibilidad de
modificar la Constitución capitalina, con la
finalidad de que se eliminen los candados
que le impiden a Ernestina Godoy, pro
curadora local, ser la fiscal General de Jus
ticia de la capital. Si bien a los morenistas
les da para hacer los cambios con sus alia
dos de izquierda, quedarían mal parados si
no sacan las modificaciones por consenso.
¿Será que en la administración central

quieren una fiscal camal?

Ricardo
Peralta
Saucedo

Las lecciones de no aprendidas
Con el ojo cuadrado se quedaron en el Estado de
México ante las declaraciones que realizó el sub
secretario de Gobierno de la Secretaría de Gober

nación, Ricardo Peralta, quien aseguró que los
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alumnos de la Escuela Nonnal Lázaro Cárdenas del Río, de Tene
ría, retuvieron, más no secuestraron, a los más de 90 choferes de
diversas líneas durante cinco días, en los que estuvieron incomu
nicados y no podían moverse. Los perredistas comentan que al
parecer don Ricardo no le aprendió mucho de legislación penal a
su maestro Manuel Granados, con quien trabajó en la Sexta Le
gislatura de la extinta Asamblea Legislativa, en los tiempos que el
exdirigente nacional del PRD la presidió.

Inician los cambios en la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la capital del país
A una semana del cambio en la titularidad de la Secretaría de Se

guridad Ciudadana, nos dicen que ya comenzaron los cambios en
mandos de la institución. Los primeros de ellos, nos comentan,
fueron en la Subsecretaría de Información e Inteligencia Policial y
en la Dirección de General de Inteligencia Nos dicen que a la
subsecretaría llega Héctor Elizalde, quien es una persona muy
cercana al secretario Ornar García Harfuch y esperan que próxi
mamente designen al director. Lo que mencionan es que esta
área será fundamental para la nueva administración policial, con
la que esperan dar golpes contundentes a la delincuencia y mejo
rar la percepción ciudadana en la materia. También se perfila un
relevo en la Subsecretaría de Operación Policial, con la salida del
jefe máximo, Israel Benitez López. No descarte usted algunas
resistencias al interior por estos movimientos, pero es difícil con
siderar que no eran urgentes.

Ixtapaluca se perfila a prohibir bolsas de plástico
Nos dicen que en el municipio de Ixtapaluca inició un programa
piloto para la sustitución de bolsas de plástico, debido al daño
que causan al medio ambiente. Para incentivar que la población
deje de usarlas, porque en promedio sólo se emplean entre 20 y

30 minutos, el gobierno local regala a los
vecinos bolsas ecológicas. Nos comen
tan que la campaña se basa en con
cientizar a la población en las cuatro
erres: reducir, reutilizar, reciclar y recu
perar. ¿Será la antesala para que la alcal
desa del Partido Revolucionario Insti

tucional Maricela Serrano propon
ga al cabildo la prohibición defini
tiva del uso de bolsas de plástico?

Maricela
Serrano
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El papel del ministro Zaldívar
En una excelente entrevista

hecha por Sabina Berman y
mi amigo John Ackerman,

Arturo Zaldívar afirmó abierta

mente que el gobierno de Calde
rón ejerció presiones sobre el Po
der Judicial, de las cuales fue per
sonalmente testigo.
Entre el ministro y el expresi

dente, quien promovió su nom
bramiento, existió una relación
cercana desde sus tiempos en la
Escuela Libre de Derecho. La rela
ción se volvió distante, sin embar
go, poco tiempo después de su lle
gada a la Corte, a partir de la his
tórica ponencia sobre el Incendio
de la Guardería ABC. Aquí fue
cuando Zaldívar enfrentó las pri
meras presiones. Una fuente con
conocimiento del caso aseguró pa
ra esta columna que el gobierno
pretendía incluso que el ministro
defendiera al presidente e intentó
todo para modificar el sentido de
su ponencia.
El aparato público se volcó por

completo a intentar doblegarlo:
investigaron posibles casos de de
fraudación fiscal, desvío de recur
sos, e incluso hurgaron en su vida
íntima, personal y familiar de una
manera por demás infame, pero
nunca le encontraron nada. Cuan

do más entereza logró mostrar Zal
dívar —opina esa misma fuente
fue en el caso de Florence Cassez,
donde el ministro tuvo la valentía

de apuntar directamente a la yu
gular del policía más poderoso del
país —Genaro García Luna—, y
hacerlo en pleno contexto de gue
rra contra el narco. Las presiones
tampoco faltaron. En otros rubros
más, Zaldívar se apartó del conser
vadurismo calderonista, al pro
mover una agenda liberal que in
cluyó temas como el libre desarro
llo de la personalidad, el matrimo
nio igualitario, el aborto y el uso
lúdico de la mariguana.
La postura que el ministro Zal

dívar ha adoptado frente al gobier
no de López Obrador no ha gusta
do a algunos, especialmente quie
nes quisieran ver en la Corte un re 
fugio opositor. De forma clara y
persuasiva, sin embargo, Zaldívar
les ha dicho: "entre las tareas que
les corresponde [a los ministros],
de ninguna manera está la de eri
girse en opositores a un gobierno.
No es su función sustituir a los par
tidos políticos de oposición, com
batir o contrarrestar el discurso

público, ni aliarse con quienes se
oponen a una determinada forma
de gobernar".
En un artículo escrito dos meses

después de la elección de 2018 —y
leído como un coqueteo abierto
con el obradorismo—, el presiden
te de la Corte señalaba que este ór
gano debía ser sensible al mensaje
de las urnas y el "desprestigio ge
neralizado de las instituciones",

especialmente porque el "hartaz
go y la frustración social" se dirigió
expresamente al Poder Judicial de
la Federación" en los comicios. En
un claro guiño al discurso presi
dencial, el ministro llamaba a
"acabar con los privilegios y la co
rrupción, pacificar al país y erra
dicar las desigualdades".
Algunos creen que aquel artícu

lo fue uno de los elementos que le
permitieron conquistar la presi
dencia de la SCJN, aunque muy
probablemente eso no hubiera si
do posible sin la operación política
del consejero Jurídico de la Presi
dencia, Julio Scherer.
¿Qué implicaciones tendrá la

simpatía que Zaldívar ha expresa
do frente al presidente y su proyec 
to? ¿Habrá de traducirse en una
forma de subordinación? No nece

sariamente. En primer lugar, por
que el ministro tiene una trayec
toria propia y una reputación que
cuidar. En segundo lugar porque,
como expresó uno de los constitu
cionalistas más reconocidos del
país: "La personalidad de Zaldívar
es refractaria a la sumisión. Tengo
la impresión de que el Presidente
confía en él porque sabe que no
aceptará consignas gubernamen
tales, pero tampoco adversas al go
bierno, y eso le da tranquilidad"!
"Zaldívar seguramente sabe que

ser independiente no equivale a
ser antagonista y tiene capacidad
para mantener un tono firme, para
que no lo quieran subordinar, pero
sin caer en estridencias públicas,
para que tampoco lo utilicen los
adversarios del gobierno".
No cabe duda que Arturo Zaldí

var Lelo de Larrea es el mejor pre
sidente que puede tener la Supre
ma Corte. Más aún en las circuns
tancias actuales. •

¿Qué implicaciones
tendrá la simpatía que
Zaldívar ha expresado
frente al presidente
y su proyecto?
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El gobierno
tiene pavor
Desde el 30 de septiembre, ayer hace diez

días, un grupo de estudiantes de la Es
cuela Normal Rural "Lázaro Cárdenas

del Río", en Tenancingo, Estado de México, se
cuestró a 92 choferes de autobuses de pasajeros
para liberarlos "a cambio" de plazas laborales ga
rantizadas, impunidad ante expedientes en su
contra por lesiones, cese de lo que llamaron "aco
so y hostigamiento" y hasta pasto sintético para
canchas de fútbol... Ganaron todo.
Durante esos diez días, los choferes afiliados a

la Cámara Nacional de Autotransporte de Pasaje
y Turismo, Canapat, no pudieron ver a sus fa
miliares ni comieron lo que se les antojase, no
trabajaron ni tampoco transitaron libremente
por donde se les pegara la gana; durante diez días
los choferes fueron rehenes, víctimas con la in
certidumbre de un desenlace a terminar golpea
das, asesinadas, convertidas en ácido, en polvo o
traumatizadas de por vida...
Hoy, los choferes son, más bien, ciudadanos de

segunda que no merecen el cobijo de la ley y que
deben sentirse agradecidos de volver a la libertad
que les fue arrebatada por unos rijosos de paco
tillaque han encontrado el camino para someter,
a su arbitrio y placer, a un gobierno que aún no
localiza el teléfono de las abuelitas regañonas.
El precedente que se sienta con el caso de Tenería

es gravísimo, hay un mensaje claro del gobierno fe
deral: somos tibios y les tenemos pavor.
Y la estrategia ante el miedo es aún más grave,

si se repite el caso de Tenería, como seguramente
se repetirá en otros contextos y espacios, la Cuar
ta Transformación extenderá una patente de cor
so a cualquier maloso, aunque eso sí, hay requi

sito sine qua non: pertenecer a una causa social
que alegue exclusión y represión, hostigamiento,
del mal gobierno.
¿Qué pasará cuándo un grupo subversivo, gue

rrillero, como esos a los que están tan ligados los
normalistas de las escuelas rurales, tome por asal
to una institución pública o privada alegando "la
resolución inmediata de sus demandas justas y
populares"?... Nada, salvo, quizá, un Estado de
Derecho que se hundirá en el caño.
Extraña de sobremanera la ingenuidad del ac

tual gobierno, no pasará mucho tiempo para
que la templada inacción del gobierno sea uti
lizada, aprovechada y explotada de múltiples
formas por la mafia, así como lo hicieron antes
con los grupos de autodefensas ante gobiernos
menos tímidos pero, con la cagalera actual, la
cosa podría llegar a inéditos escenarios donde
el Estado termine convertido en un juguete pre
dilecto del gamberro.
A ver, vamos a sintetizar: unos muchachos se

cuestraron por diez días a 92 personas que no te
nían nada que ver en la resolución de sus deman
das, se van impunes y con todo resuelto... ¿a poco
no se antoja la jugada?

DE COLOFÓN.— Arturo Zaldívar aplaude al Pre
sidente y acusa a Calderón de haber sido injeren
cista, todo lo hace en el programa de Ackerman y
Berman en el Once... ¿y decían que la Corte era con
trapeso o cómo era? •

No pasará mucho tiempo para que
la inacción del gobierno sea utilizada
de múltiples formas por la mafia
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Mi Muy Respe
taday Querida
Constitución

Mexicana:
No sabes cómo me

apena lo que te está
pasando.
De verdad, me da

mucha tristeza al ver
cómo una bola de co

bardes gobernantes te
está violando.
Así es mi querida

amiga. Y tú, pobre in
defensa, no tienes ana
die que te defienda. Por
estas razones es que me
permito escribirte mi
Carta Semanal.
Para expresarte mi

dolor por lo que te es
tán haciendo y como
consecuencia, nos es
tán haciendo a noso
tros los ciudadanos de

nuestro hermoso país:
Así es mi querida

Constitución, a noso
tros también nos están
violando.
Y como soy chilango,

empezaré platicándote
lo que nos está pasando
en nuestra ciudad.
Fíjate que en las ma

nifestaciones cotidia
nas en nuestra ciudad,
existe un grupo de jóve
nes anarquistas conser
vadores o chairas, que
al final son unos sátra

pas que destruyen mu
chísimos comercios.

¿Y qué crees ? Que en
lugar de combatirlos con
tanques de agua, arres
tarlos y juzgarlos como
tú dices en varios artícu

los por haber roto laley...
¡No! Nuestra brillante je

fa de gobierno NO LES
HACE NADAy los dejair
libres bajo el argumento
de que ella no caerá en
provocaciones.
¿Lo puedes creer?
¿Y los pobres comer

ciantes que pagan sus
impuestos?
A ella le vale... ya sa

bes que...
Otra: Miles de taxistas

protestaron bloquean
do casi toda la ciudad.

Ella dijo que era el
0.4%. Mintió. Eran más
del 14% de los taxistas
de la ciudad.
¿Y los ciudadanos?

Tampoco importan.
Ahora vayamos a ni

vel nacional: El Aero

puerto de Santa Lucia.
Por el simple CAPRI

CHO DE NUESTRO
PRESIDENTE DE CAN
CELAR TEXCOCO....

Un juez acaba de dic
taminar que por razones
de seguridad, se tiene
que construir este aero
puerto en Santa Lucía.
A este juez, le valió

gorro los amparos de
los propietarios y se
los fregó.
Claro, faltan todavía

seis sentencias de

otros jueces.
Pero como todos

ellos son borregos...
Prepárate para otras
¡seis violaciones!
Aunque la viabili

dad de construir un

aeropuerto ahí es ¡¡IM
POSIBLE!!

Y hablando de segu
ridad. ¡Ya existe un ae
ropuerto militar! ¡Ya es
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tamos listos para com
batir a Giiatemala o Be
lice! Porque si de segu
ridad se tratara y los
gringos nos atacaran,
ni con mil aeropuertos
les ganaríamos.
Otra: Unjuez te violó

y violó los derechos a
Rosario Robles.

Resulta que este juez
es sobrino de la pareja
de René Bejarano y de
Dolores Padierna.

Y como esta pareja
está resentida con Ro
sario por el problema
de las ligas... ¡Sobres!
Injustamente lameten

al tanque por 2 meses,
volviéndote a violar.

Por último:

Quitan a la Policía
Federal. Crean la
Guardia Nacional.

A pesar de esto, este
gobierno tiene el ré
cord mundial en ro

bos, secLiestros, asesi
natos etc., etc.
Y en lugar de repri

mir con toda la fuerza
del Estado a estos de
lincuentes, nuestro
presidente decidió
que es mejor acusarlos
con sus mamás para
que ellas los regañen.
¿Lo puedes creer?
Una presunta inocen

te está en la cárcel y mi
les de asesinos libres
por las calles de la ciu
dad para ser regañados
por sus mamás.
¡Pobre México!
Ningún cambio.
Morena igual que el

PRI.
P.D. Sra Sheinbaum:

Le recuerdo que han pa
sado 22 semanas del ase
sinato de Ely Gutierrez.
Y como hace 22 sema
nas, ustedes... Todavía
no han hecho nada. •

En lugar de usar
la fuerza contra
delincuentes, se
decidió que es
mejor acusarlos
con sus mamás
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El infierno, según Topo Chico
Gabriela Muñiz, alias La Pelirro

ja, fue recluida en julio de2009
en el área femenil del penal de

Topo Chico. La habían acusado de li
derar una banda de secuestradores: se 

gún las investigaciones, la joven, de 30
años de edad, se había dedicado a se
ñalar a miembros acomodados de su
círculo familiar, para que un grupo de
cómplices los secuestrara.
Añoy medio más tarde, en diciembre

de 2011, un médico del penal firmó una
autorización para que La Pelirroja fue
ra trasladada en una camioneta del pe 
nal al Hospital Universitario. La joven
había sufrido una violenta agresión.
Presentaba, entre otras cosas, un he
matoma en el estómago.
Más tarde se sabría que el ataque ha

bía sido ordenado precisamente para
sacarla del centro penitenciario: a unas
calles de Topo Chico, un comando in
terceptó la camionetay arrebató la mu
jer a los custodios que la trasladaban.
No olvidan en Monterrey lo que ocu

rrió la madrugada siguiente. A las seis de
la mañana, automovilistas reportaron
que en un puente vehicular colgaba el
cadáver semidesnudo de una joven.

Era La Pelirroja. La autopsia demos 
tró que la habían colgado viva.
El médico de Topo Chico confesó que

lo habían amenazado de muerte para
que ordenara el traslado.
El jefe de seguridad del penal apare

ció mutilado, unas semanas después.
Unos días antes habían barrido a tres

custodios que recién terminaban su
turno; en ese tiempo, alguien lanzó dos
granadas sobre la barda de seguridad.
A fines de enero de 2011, el cuerpo de

una celadora fue abandonado en el es
tacionamiento de una tienda. Todo es

to era la respuesta del crimen organi
zado ante el asesinato de La Pelirroja ,
y fue una de las miles de historias de
horror que marcaron lacotidianidad de
Topo Chico en sus 76 años de vida
Caminar hoy por las celdas abando

nadas y llenas de sensaciones, es como
sumergirse en el reino de la oscuridad
Ratas, basura, coladeras tapadas, imáge
nes en todos lados de la Santa Muerte: el

escenario de la peor miseria humana
imaginable ha quedado prácticamente
intacto tras el cierre del centro peniten
ciario, el pasado 30 de septiembre.

Los reos más peligrosos fueron en
viados a centros federales; el resto de
los reclusos, repartidos en los penales
de Apodaca y Cadereyta.
Ahí ocurrió en 2016 el peor motín en

la historia de las cárceles de México.
Gente de Juan Pedro Saldívar Farías, El
Z27 (quien acababa de ingresar al pe
nal), introdujo bidonesdegasolinades
de el área femenil de Topo Chico y
avanzó hacia la celda donde Iván Her

nández Cantó, alias El Credo, pasaba el
rato con una mujer. Labatalladuró cer
ca de tres horas, hubo 49 muertos.
E1Z27 se apoderó a partir de entonces

del centro penitenciario, instaló en una
de las celdas un lugar que los celadores
llamaban "El Llilton de Topo Chico" (te
nía hasta peluquería), y se convirtió en
el amo no solo de la cárcel, sino de mu
cho de lo que sucedió fuera de esta.
Pronto sabremos si el cierre de Topo

Chico traerá consigo una reducción en
los índices de violencia. Mentras tanto,
no sobra recordar que más de 60 por
ciento de las prisiones del país se rigen
bajo el llamado autogobierno: que todo lo
que aquí ocurrió, está ocurriendo ahora
en otras ciudades, en otros estados. •
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Bitácora
del director

La última gira de José José

Pascal Beltrán del Río

Ayer, las cenizas de El Príncipe de la canción bueno, la mi
tad de ellas llegaron a la Ciudad de México, su ciudad, para
rendir homenaje a uno de los cantantes populares más pro
líficos y exitosos que ha dado nuestro país y uno de los pocos
personajes capaces de unir en un mismo sentimiento a esta
polarizada sociedad.
Lo bueno: La sincera devoción popular. La respuesta

masiva de la gente al paso del cortejo fúnebre es prueba de
lo mucho que comprendió José José la cultura urbana en la
que creció y se hizo artista. Su música capturó los pensamien
tos de ese México que iba transitando del campo a la ciudad,
entre los años 60 y 80. Puso voz a la pobreza urbana que
desahogaba las penas con alcohol y por eso tocó las fibras
más profundas de millones de personas.

A través de su música, plasmó lo que el arquetipo del ma
cho mexicano sólo se atrevía a decirse a sí mismo o com
partir con sus cercanos al calor de unas copas. Y exhibió las
hipocresías de la familia mexicana de la posguerra, que vivía
con las persianas abajo: el desamor, el engaño, la casa chica...

El homenaje es merecido y había comenzado mucho antes
de que la familia Sosa protagoni
zara un pleito sobre su cadáver,
con el karaoke espontáneo en la
colonia Claveria y una inundación
de fotos y videos en las redes so
ciales desde que se supo que ha
bía muerto. Su talento musical se
hizo evidente ayer en Bellas Artes,
donde los tenores y barítonos que
inteipretaron sus canciones frente
al féretro batallaban para alcanzar
las notas que él acariciaba sin ne
cesidad de respirar.

Lo malo: el aprovechamiento
de los funcionarios. Los gobiernos
federal y capitalino decidieron
que el fenómeno José José tenía

valor político y brincaron sobre él.
'La transmisión de la ceremonia
fue controlada por Cepropie, y el
Canal 22 se dedicó a entrevistar a los servidores públicos, en
lugar de buscar a quienes realmente tuviesen algo que decir
sobre el artista fallecido y su legado. Pero eso quizá termine,
siendo una anécdota, pues las cadenas privadas de televisión
realizaron su propio trabajo desde fuera del Palacio de Bellas
Artes y lo hicieron bastante bien.

Lo t'eó: Esta aportación corrió a cargo de Sergio Mayer, el
presidente de Comisión de Cultura de la Cámara de Diputa
dos, quien creyó que era una buena idea comparar las cenizas
de El Príncipe con las del Popocatépetl y culpó a los medios
de que los restos no hayan llegado completos. A todo esto, ¿a
qué fue él a Miami?

©BUSCAPIÉS
"Pasado el mediodía de ayer, los normalistas de Tenería co
menzaron a soltar a los choferes de autobús que habían se
cuestrado una semana antes. Uno de ellos, de la línea Zinabús,
casi se les había escapado. Tras huir de la escuela, condujo
la unidad hasta las puertas del 19o Regimiento de Caballería
Motorizada, pero no consiguió que le abrieran la puerta de la
instalación militar para resguardarse. Alcanzado por los nor
malistas secuestradores, fue golpeado y puesto de nuevo en
cautiverio hasta que lo liberaron, junto con los demás opera
dores, como resultado de la negociación con el subsecretario
de Gobernación, Ricardo Peralta.
•Justo cuando parecía que se destrababa la aprobación del
TMEC en la Cámará de Representantes de EU, un aliado cla
ve de la mayoría demócrata en ese cuerpo legislativo, el líder
laboral Richard Tramita, de la AFLCíO, dijo que sería un
"error colosal" someter pronto a votación el nuevo acuerdo.
Predijo que si ocurre antes del Día de Acción de Gracias (28
de noviembre) será derrotado. La central obrera de Tramka
tiene 12.5 millones de afiliados y una indiscutible influencia
en el Partido Demócrata.

El diputado
Sergio Mayer
creyó que era
buena idea
compararlas
cenizas de El
Principe con las
del Popocatépetl.

• José José.
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Arsenal

El destape de Olga;
el "vicepresidente" Ebrard;
y el moderado Monreal

Francisco Garfias

El mismo día que comparecía en San Lázaro con motivo
de la glosa del Informe, Olga Sánchez Cordero, secreta
ria de Gobernación, fue destapada como candidata a la
Presidencia de la República por el mismísimo Porfirio
Muñoz Ledo.
| "Al verte desenvolver con tanta inteligencia y brillantez,
• repito mi premonición: México está listo para tener una
presidenta dé la República", dijo Muñoz Ledo, desde su
curul de diputado de infantería.
\ Visiblemente halagada, Sánchez Cordero se levantó de
í su asiento, se llevó las manos al pecho en señal de agra
decimiento, entre aplausos de. la bancada de Morena y sus
aliados.

Falta un lustro para que sepamos si la premonición de
Porfirio es la correcta. Es precipitado hacer pronósticos.
En todo caso, no la tiene fácil dofia Olga. López

Obrador ha propiciado el lucimiento de Marcelo Ébrard.
Le ha encargado múltiples tareas, al grado que algunos lo
llaman "vicepresidente".

El evidente desinterés del Presidente por lo que ocurre
, en el mundo lo ha llevado a delegar en el canciller la re
'presentación de México en las cumbres de jefes de Estado
más importantes del orbe.
Marcelo ha asumido/por instrucciones del Ejecutivo

< federal, facultades en materia de migración que le corres
ponden a la Segob.

Lo nombró también coordinador del Grupo Especial
para cumplir con los acuerdos de migración pactados con
Estados Unidos.

Marcelo, por lo demás, ya hizo lo que ni AMLO: entre
vistarse personalmente con DonaldTrump.

Otro gallo fuerte de Morena para el 2024 es Ricardo
Monreal, coordinador de la bancada de Morena en el

Senado. ;¦ >' ¦ A'
El exgobernador de Zacatecas no tiene las responsa

bilidades ejecutivas de Marcelo, pero hay algo en lo que,,
aventaja por mucho al canciller:

Es interlocutor privilegiado con los grupos de oposición
en el Senado. No es éxcluyente.

Le ha presentado buenas cuentas al Presidente.
En lo que va del periodo, que arrancó el Ia de septiem

bre, el Senado ha aprobado tres reformas constitucionales,
cuatro leyes de nueva creación, 17 reformas a diversos or
denamientos y tres decretos de diversa índole.
Esos son los visibles en Morena. Agregaría a Arturo

Herrera, pero ganar puntos para la presidencial desde la
Secretáría de Hacienda se ve imposible. Y más cuando nos
anuncian una reforma fiscal para el 2022.

¿Usted ve otros?

©
* Por increíble que parezca, en las cinco horas que duró
la comparecencia ningún diputado preguntó sobre lo que
Ciro Gómez Leyva bautizó como El método Peralta.

El método que lleva el apellido del subsecretario con
siste en ceder 84 plazas a los normalistas ele Tenería que
se robaron, hace más de una semana, 92 autobuses con
todo y choferes.

Esperamos al final de la comparecencia para pregun
tarle a la secretaria si con esa estrategia no se incuba "el
huevo de la serpiente". Es decir, que otros grupos repitan
ese patrón para obtener beneficios.

Respondió:
"No, creo que eran plazas que ya estaban otorgadas. Es

un tema local, pero con mucho gusto intervino la Secretaría
de Gobernación. Ya están liberados prácticamente todos
los choferes, a las dos de la tarde.

¿Habrá impunidad? —insistimos.
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Todos tenemos que respetar la ley. Todos tenemos
que avanzar en un Estado de derecho. Lo vamos a hacer,
créanme.

Ojalá.

•
* Suplir a Porfirio en la presidencia de la Mesa Directiva
era un reto mayor. La diputada del PAN, Laura Rojas, lo ha
hecho con decoro. Poco a poco ha ganado en confianza.
Ayer se desempeñó con imparcialidad durante la compa
recencia de doña Olga.é
* Llegó una alerta de funcionarios universitarios que soli
citaron el anonimato. Dicen que con motivo de la llamada
"quema del burro", a celebrarse el viernes en el campus de
CU con motivo del clásico UNIPoli, se prepara una con
frontación entre porros y activistas.

Lo inaudito es que señalan a Jaime Vázquez Díaz, fun
cionario de la Secretaria de Atención y Seguridad Ciuda
dana, de formar parte de esta "provocación".

El aviso ya está. La provocación se puede evitar. Hay
que tomar previsiones.
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Razones

La violencia es la ley

Jorge Fernández Menéndez

• Si contra los taxistas, policías federales rebeldes y cualquier otro que desee
bloquear la capital del país por horas no se hace nadáJ, también rige la impunidad
(incluso con premio) en el secuestro de 92 choferes y'icamlones.

La lógica del dejar hacer y dejar pasar que se impone ante blo
queos, secuestros, ataques a instituciones y personajes choca
con la firmeza con que se hacen acusaciones, sustentadas o
no, contra ciertos adversarios políticos. Pareciera incluso que
aquello que decía Benito Juárez de "a los amigos justicia y
gracia y a los enemigos la justicia a secas" se ha extrapolado a
límites imposibles de alcanzar, ejerciendo estrictamente la ley.

Si contra los taxistas, policías federales rebeldes y cual

quier otro que desee bloquear la capital del país
: por horas no se hace nada, también rige la im
punidad (incluso con premio) en el secuestro de
92 choferes y camiones por parte de estudiantes
de la normal rural en Tenancingo e Ixtapan de la
Sal, en el Estado de México. Los secuestradores,
como los bloqueadores, reciben premios: en este
caso, plazas y recursos presupuéstales.

El secuestro de camiones y el robo de tráileres
es un mal endémico que es tolerado en todo el
país, sobre todo cuando se realiza con un supuesto
parapeto ideológico. En el caso Ayotzinapa, el robo
de camiones es un elemento central que parece
querer ser ignorado por todos, comenzando por
los representantes de los padres de las víctimas y
siguiendo por los investigadores oficiales. En los 20
meses anteriores a los hechos del 26 de septiem
bre de 2014 en Iguala, los jóvenes de la normal de
Ayotzinapa realizaron 20 marchas, cinco mítines,
siete bloqueos de carreteras, cuatro caravanas con
autobuses secuestrados en cinco bloqueos carrete
ros distintos, tomaron tres instalaciones guberna
mentales y 15 gasolinerías para robar combustible.
Doce de esos eventos ocurrieron en Iguala.
La noche de Iguala, el 26 de septiembre de

2014, salieron de la normal en autobuses secuestrados, tenían
muchos en la propia escuela y les dijeron a los jóvenes de pri
mer ingreso que irían a Chilpancingo a secuestrar más camio
nes, en el camino les dijeron que siempre no, que mejor iban
a Iguala, nada menos que a 257 kilómetros de distancia de la
normal. Supuestamente, eran para movilizarse el 2 de octubre a

la Ciudad de México, pero para eso faltaba todavía una semana
e iban a hacer 500 ¡kilómetros de ida y vuelta. Nunca se ha que
rido indagar por qué ir a secuestrar camiones a Iguala, a tantos
kilómetros de distancia, tampoco a nadie le parece condenable
esa actividad. Se dice que se robó un camión de pasajeros con
heroína dentro. Puede ser, pero, de ser así, ¿fue una casualidad
o ése era el objetivo? En realidad no importa, paralas autorida
des robar camiones o tráileres no parece ser un delito.
La lógica de no hacer nada ante estos grupos se extiende

al narcotráfico: siguen los enfrentamientos, la violencia, las
muertes y pareciera que nadlie está decidido a frenarlos. Lo su
cedido en Tamaulipas entre efl Cártel Jalisco Nueva Generación y
el Cártel del Noreste ha alcanizado límites insólitos de violencia
con videos de decapitados, rmuertes en las calles, incluso con
acciones de áreas de seguridíad locales actuando fuera de la le
galidad, pero ni allí ni en las díemás entidades donde la violencia
se ha impuesto, la fuerza del TEstado se hace notar. Hay balazos,
pero ni un solo abrazo en lai lucha de la delincuencia organi
zada, ajena a cüiaiquier proclama cíe paciricacion.
En Las Margaritas, en Chiapas, un grupo de

pobladores descontentos con el gobierno mu
nicipal toma lai alcaldía, secuestra al presidente
municipal, lo a® aun automóvil y lo arrastran por
las calles de la (Ciudad. Nadie interviene.

En Tapachulla, en esa bomba de tiempo que
es la estación migratoria Siglo XXI, los migrantes
africanos, varadlos desde hace meses en ese lu
gar porque no tlienen ni tendrán permisos para ir
a Estados Unidlos, están cada día más violentos.
Atacan a la Guardia Nacional, prenden fuego a
instalaciones, (comienzan a ejercer la violencia
porque sus asesores saben que les sirve para ne
gociar. Allí tamfpoco hay respuesta.

Dicen los clíásicos que los sistemas que fun
cionan son los «que tienen leyes flexibles que se
aplican de maniera rigurosa. Nosotros, como toda
sociedad endelble, nos empellamos en tener un
sistema de leyes rigurosas que se aplican de ma
nera flexible, de' acuerdo a quien sea el que la está
violando. Así erra antes y así es ahora.
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EL DINERO DE EL CHAPO?
Otra vez, el propio presidentte López Obrador habló del dine
ro de El Chapo Guzmán, ayunque ahora reconoció que nadie
sabe cuánto es ni dónde esttá. Lo cierto es que no han deco
misado ni un dólar al Chapto y nadie sabe dónde están esos
recursos. Ni aquí ni en Estadios Unidos. No tiene sentido hablar
de qué se va a hacer con unios recursos que, seguramente,
están muy lejos de las mancos del gobierno.

©
EL CASTIGO DE DIOS
La declaración del gobernadlor Miguel Barbosa acerca de que
la muerte de Rafael Morento Valle y Marta Erika Alonso fue
un castigo de Dios lo retratta de cuerpo entero. Es una mez
quindad que indigna, polariiza y alimenta la sospecha.

El Secuestro
ele camiones y el
robo de tráileres
es tolerado
en todo el país,
sobre todo
cuando se realiza

con un parapeto
ideológico

Normalistas liberan
a 92 choferes. Excélsior
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1 Lastre. Qué cobardía agredir a una mujer diputada con
•la alevosía y ventaja de ser Gerardo Fernández Noroña.

Diputados del PAN, PRI, PRD y MC respaldaron a la legis
ladora panista Adriana Dávila, quien acusó al petista de
violencia política de género en su contra. Anticipó que pre
sentará denuncias ante las autoridades correspondientes.
Ante ello, el diputado rechazó las acusaciones. "No acep
to acusaciones de misoginia y violencia de género", dice
quien ahora se presenta como víctima. La panista solici
tó a la Mesa Directiva y a la Junta de Coordinación Política
de Sán Lázaro garantizar su integridad física, pues asegu
ró que los dichos de Fernández Noroña la ponen en ries
go. "Hay que darle una chinga", dijo el legislador, quien, por
cierto, tiene la lejana ilusión de gobernar á este país. Así va
en chinga, pero al basurero de la historia.

Con dinero baila el perro. Las prisiones de Zacatecas2
altos índices de violencia cometidos en su mayoría por me
nores de edad y jóvenes que rondan los 25 años, segiin cifras
estatales. Y ahora, una vez desbordados, se escudan. Ismael
Camberas, secretario de Seguridad Pública estatal, compa
reció a:nte los diputados locales luego de que se denunciaran
autogobiernos en dos prisiones y por la falta de alimentos en
otras. El emisario del gobernador Alejandro Tello se justificó
asegurando que la federación no Igs mandó los recursos con
templados para la inversión en las cárceles y adelantó que
a partir de este año la situación será de mayor inseguridad.
Traducción: sotos no pueden. ¿Así o menos confiables?

3 El peso del silencio. Con 111 votos a favor, tres en con
tra y cinco abstenciones, el pleno del Senado aprobó la

renuncia de Eduardo Medina Mora como ministro de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, y senadores de Morena
ofrecieron que no habrá Impunidad en este caso. "No hay ni
habrá un pacto de impunidad", aseguró Julio Menchaca. Na

die en el Senado defendió a Medina Mora, quien pudo abogar
por sí mismo, pero declinó la oportunidad. Inclusive Martha
Lucía Micher celebró que quienes ayer lo respaldaron, hoy
le den la espalda. Una pregunta para todos; esta fractura his
tórica en la Corte, ¿no sería un buen momento para recom
poner el camino de las decisiones que han tomado ciertos
ministros no siempre a favor de las mayorías? Eso urge.

JF Vade nuevo. La Comisión de Puntos Constitucionales
'*«aprobó el proyecto de decreto para que tos funcionarios
no perciban un salario mayor al del Presidente de la Repú
blica. Se prevé la segunda lectura de las reformas y que las
enmiendas serán llevadas a discusión hoy durante la sesión
ordinaria en San Lázaro. Las reformas fueron avaladas en
lo general por 16 votos a favor, cero en contra y cinco abs
tenciones. De ser aprobado el decreto, los poderes estatales,
Legislativo, Ejecutivo y Judicial, órganos y organismos autó
nomos, deberán incluir en sus proyectos de presupuesto tos
fabuladores desglosados de las remuneraciones que perci
ban sus funcionarios, con sueldos menores al Presidente. El
diputado Alejandro ViedmaVelázquez expresó que "la aus
teridad es un principio que debe regir a tos gobiernos demo
cráticos". Diez auno a que no todos jalan parejo. Lo sabemos.
5 Sembrar oportunidades. Cambiar de rumbo no siem

bre es fácil, pero bien dicen que cuando se quiere, se
puede. Esta es la realidad de campesinos de Chihuahua,
Durango y Sinaloa que cambiaron sembrar amapola y ma
riguana por árboles maderables, maíz y hortalizas. A tra
vés del programa gubernamental Sembrando Vida, que
entró en operación en el llamado Triángulo Dorado a los
campesinos se les pagará cinco mil pesos mensuales por
atender los cultivos, explicó María Luisa Albores, secreta
ria de Bienestar. Las personas adheridas al programa ya
suman las 229 mil 91 en los ocho estados donde ya se apli
ca, lo que representa 99.6% de la meta establecida. ¿Se dan
cuenta?, opciones hay cuando se quiere ir por el camino
legal. Bien por este programa.
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Nudo
gordiano

Inmovilizados

Yuriria Sierra

• Mientras unos se reconocen como proveedores de
servicio de transporte público y son regulados corno
tai, los otros son empresas privadas.

El inicio de semana fue por demás caótico. No queremos
ni recordarlo. Los bloqueos de taxistas en varios puntos
del país ahorcaron vialidades y agendas. También pusieron
contra la pared a las autoridades. Lo sucedido lo sabemos
todos. A tres días, ya con el enojo por las llegadas tarde
de miles de ciudadanos, vale la pena ver con cabeza fría
la realidad del transporte en el país o, al menos, del que
motivó las movilizaciones.

Tan cierto es que la dinámica de los taxis concesionados
y los usuarios es muchas veces muy poco satisfactoria: "no
voy para allá", "no traigo cambio", etcétera, como que las
aplicaciones son servicios operados por terceros que con
la fuerza de un boletín se lavan las manos ante cualquier
eventualidad. Tan real es que cientos de taxis están en mal
estado, como que los vehículos privados que ofrecen bebi
das o cable para cargar el celular
deben ser acondicionados por el
mismo conductor, no es que la
aplicación les provea el mante
nimiento. Tan cierto es que los
taxis, para serlo, deben pagar la
revista vehicular, como que los
servicios que se piden por apli
cación están exentos de ello,
además de que para convertirse
en conductor se piden requisitos
mínimos.

¿Un servicio es mejor que
otro? Eso es algo que sólo cada
usuario puede responder. Lo
que las autoridades sí deben —
ya, con urgencia— es mejorar
las condiciones de operación

de ambos. Mientras unos se re
conocen como proveedores de
servicio de transporte público y
son regulados como tal, los otros
son empresas privadas. Y hoy, la
coyuntura nos ha demostrado
que los usuarios seguimos bajo
los mismos riesgos de inseguri

dad usemos taxis o aplicaciones. Robos, secuestros exprés,
violaciones o, incluso, asesinatos. A pesar de ello, las apps
de movilidad no han endurecido sus filtros de inscripción.
No es necesario hacer un ejercicio de memoria riguroso
para recordar casos en que conductores de taxis de Uber,
Cabify y Didi han sido señalados o hasta procesados por
hechos delictivos.

Es un acierto que la negociación del lunes haya genera
do el compromisQ de que los taxistas no volverán a asfixiar
las vialidades. Los únicos no responsables de todo esto so
mos los ciudadanos. Lo que resulta extraño es que con los
varios años que van de esta problemática (la del lunes no
es la primera manifestación taxis vs. aplicaciones) aún nin
guna autoridad tenga prisa por terminar con esa brecha. No
se trata de satanizar a unos y santificar a otros. Es un tema
que va más allá de la CDMX, incluso de nuestro país.

Hace un mes, en California, EU; por ejemplo, se apro
bó una ley con la que se obliga a empresas como Uber a
reconocer a sus conductores como sus empleados. Si bien
no son concesionarios de transporte público, son empre
sas privadas. Con esto, este tipo de aplicaciones deberán
pagar un salario mínimo a partir del próximo 1Q de enero.
Esto, a menos que las empresas logren revertir la ley ya
firmada por el gobernador. Han dicho que llevarán el tema
a referéndum.

Fecha: 10/10/2019

Página: 20

Area cm2: 296

1 / 2

Columnas Políticas

Yuriria Sierra Nudo Gordiano

Yuriria Sierra

Costo: 21,048



Resistencia hay mucha del lado de quienes se abrazan
de la tecnología como manifiesto de modernidad, como de
quienes se abrazan del vlacrucis burocrático como conde
na para operar. Repetimos, los más perjudicados somos los
usuarios de ambos sistemas de transporte. Las autoridades
son quienes tendrían que trazar la ruta sin necesidad de
presiones, tendría que ser un tema tratado por iniciativa
gubernamental. Tantos años y en tantas partes del planeta
y aún no se logra la sinergia que permita que ambos pro
yectos de movilidad convivan. Y eso es únicamente res
ponsabilidad del Estado. Y otra cosa es que los bloqueos
del lunes se endosen sólo a conflictos políticos. El asunto
va mucho más allá de eso.

No se trata de

satanizar a unos y
santificar a otros.
Es un tema que
va más allá de
la CDMX, incluso
de nuestro país.

En EU se aprobó una ley
que obliga a empresas
como Uber a reconocer a

sus conductores como sus

i empleados; deberán pagar
un salarlo mínimo a partir
del 1o de enero de 2019.
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i Avenida México
Jesús Sesma

Taxistas vs. Apps,
¿y al usuario
quién lo toma en cuenta?
Lo que vivimos el pasado, lunes fue lamen
table: unidades de transporte püblico parali
zadas, líneas de Metro y Metrobús sin operar,
vialidades bloqueadas, violencia en las ca
lles y personas sin llegar a sus destinos. Todo
en medio del paro de taxistas de la Ciudad
de México.

Cientos de unidades de ser
vicio de transporte se uñieron
al paro organizado por el Mo
vimiento Nacional Taxista, en
la ciudad y otros estados, para
exigir a la Secretaría de Movi
lidad endurecer los requisitos
de operación para las unida
des de servicio de transporte de
pasajeros que operan median
te aplicaciones móviles como
Uber, DiDi y Cabify.

Es comprensible la moles
tia del gremio unido al movi
miento, pues sus actividades y,
con ello, sus ingresos, se han
visto afectados desde la llega
da de taxis vía App. Sin embar
go, para exigir equidad y piso
parejo sería pertinente que el
gremio hiciera una autocrítica
y reflexionara por qué el ciu
dadano ha optado por el servi
cio de transporte particular vía
plataformas digitales.

Muchas unidades operan
con precariedad, suciedad y
falta de seriedad, pero no es
sólo eso, los ciudadanos han
dejado de recurrir a los taxis
comunes porque tienen mie
do de abordar una unidad en
la calle. Son miles los vehículos
que operan en la clandestini
dad, sin concesión y que son
utilizados para cometer delitos.

Por otra parte, los vehículos

particulares que dan el servicio de trans
porte de pasajeros mediante plataformas
digitales no están exentos de deficiencias,
de hecho, su reputación se ha visto severa
mente afectada tras los casos de abuso en

contra de pasajeros, principalmente muje
res que han sido secuestradas, violentadas
o violadas a bordo de unidades registradas'
en estas plataformas. '

Y qué decir de la tarifa dinámica con la1
que operan servicios como Uber, que bá
sicamente es una tarifa elevada de mane

ra improvisada, que obliga al1
usuario a pagar más, depen
diendo de las circunstancias'
de tráfico ó la demanda de
unidades.
A ello hay que añadir que

ningún taxi vía App pasa por
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una especie de inspección,
control, registro o revisión ante
alguna autoridad.
Con ello, quiero decir que

ninguno de los dos servicios de
transporte de pasajeros se en
cuentra libre de pecado, pero el
debate no debería centrarse en
exponer cuál es mejor o peor.
El verdadero debate debería ser
corno brindar al usuario el ser
vicio adecuado y con la calidad
y seguridad obligatoria.

Nadie ha salido a las calles

a preguntar al usuario lo que
realmente necesita y cómo se
puede mejorar. El ciudadano1
no usa el servicio de transpor
te que considera ideal, sino el
que cree "menos peor".
Y, con ello, no quiero decir

que todos los operadores de
servicio, ya sean taxis comu
nes o vía App, estén o hayan
actuado mal. En ningün senti
do se trata de generalizar, sim
plemente creo que, en ambos'
casos, debería haber normas,
tanto para seleccionar a los
operadores como para deli

UJJCldUULCÍ» CU1J1U JJcllcl UCU~
near reglas claras de operación, acorde a las

necesidades y capacidades de cada uno. Es
comprensible que ambas partes defiendan
su postura y su interés, pero ¿AL USUARIO
OUIÉN LO TOMA EN CUENTA?

Ninguno ele los
dos servicios

de transporte
de pasajeros
se encuentra

libre de pecado,
pero el debate
no debería
centrarse

en exponer cuál
es mejor o peor.
El verdadero
debate
debería ser
cómo brindar
al usuario
el servicio
adecuado.
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Capital político
Adrián Rueda

El limpia caños de San
Lázaro

Quienes conocen a Manuel Romo le su
gieren comprar un billete de lotería, pues
a pesar de dedicarse a las instalaciones hi
dráulicas, ganó un millonario contrato para
renovar el estudio de televisión del Canal
del Congreso.

¿Que quién es Romo?, pues un arquitecto
que con su empresa, Agua Total, SA, se ha
convertido en uno de los contratistas con
sentidos de San Lázaro,
Además de la renovación del estudio de

televisión, donde a lo mejor quieren mandar
las noticias al caño —pues su compañía se

dedica al tratamiento de aguas
residuales^ también ganó la
renovación de más de 150 ba
ños de la Cámara de Diputados.

A Agua Total SA no se le co
noce antecedente en el manejo
de tecnología como la que ma
neja el canal legislativo, Claro, a
menos que estuvieran hacien
do agua las finanzas televisi
vas y necesiten de esé tipo de
composturas.

De acuerdo con la licitación
pública HCD/LX1V/LPN/21/2019,
Romo obtuvo también el con
trato para renovar 150 baños, a
pesar de que no tiene más de
tres años que les dieron su ¡na
nita de gato.

Ajo mejor de tanto que la

ca..,, digo, que la riegan los
legisladores, los sanitarios re
quieren del mantenimiento tan
continuo.
Pero Romo no es el único

que debería entrarle al Melate,
pues a quien también !e sonríe
la suerte es a Ricardo Reyna
Barrera, director de Adquisi
ciones en San Lázaro.
VIVI 1V. J V1 i >JUi.X V.

Casualmente cuando Reyna Barrera
era coordinador de Adquisiciones y Con
tratación de Servicios del Sistema de Aguas
de la Ciudad de México con Miguel Ángel
Mancera, a Agua Total SA también le fue de
maravilla.

De acuerdo con documentos, esa empresa

obtuvo contratos por más de 90 millones de
pesos del organismo capitalino.

Nada tendría de extraordinario si no fuera
porque en esa época Reyna Barrera hizo
una millonaria remodelación de su casa en
el exclusivo Condado de Sayavedra, y el en
cargado del total de la obra fue el despacho
"R+R", que es de Romo padre e hijo.

A su nombre están todas las cotizaciones
de aluminios, vidrios, follajes, jardinería, te
jas, impermeabilizantes y todos los mate
riales, de empresas como Vivero los Agaves,
Macere, Greensmart y otras.

Quizá sólo haya sido una
santa casualidad —como dije
ra el joven maravilla—, que uno
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de los principales contratistas
de Sacmex se hiciera cargo de
la costosa remodelación de la
residencia de quien le daba los
contratos.

Pero por lo visto, esa estrecha
relación persiste ahora en San
Lázaro, donde Romo es asiduo
de la oficina de Reyna Barrera,
y muchos se preguntan si el con
tralor Jorge Castillo ya se dio
cuenta o hace como que no ve.

Hay otros que aseguran que
Jaime Cabiedes, brazo derecho
del líder Mario Delgado, ya fue
enterado y en una de esas ya
se está armando la investiga
ción, pues se supone que la 4T
nopermite esas "casualidades".

CENTAVITOS
Y hablando de San Láza
ro, a menos de un año de que
Porfirio Muñoz Ledo impu
siera en Comunicación Social
a Roseili Reyes, ya la sustituyó

Sergio Jiménez, un panista ortodoxo que le;
ganó la carrera a Felipe de Jesús González y
a Hermenegildo Castro. A Sergio ya lo des
nudaron como "sensor" de periodistas, y de

Roseili dicen que no acabó de dar color, pues
en su afán por ser muy morena acabó siendo
muy gris y con una gestión bastante negra. í

A Agua Total SA
rióse le conoce
antecedente en el

manejo ele tecno
logía como la que
maneja el canal
legislativo, a menos
que estuvieran ha
ciendo agua las
finanzas televisivas

y necesiten
de ese tipo
de composturas.

150
SANITARIOS
de la Cámara de Diputados
serán remodelados por la
empresa de Manuel Romo.
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Sin maquillaje
Alfredo La Mont III

CÓMO

Cómo se procesa mejor la Información que
deseamos obtener, ¿leída o escuchada?

En un momento en que más personas están
absorbiendo información a través de audio
libros, podcasts e incluso textos de audio, los
estudios al respecto muestran que, ya sea
que estén escuchando o leyendo los mismos
materiales, la información semántica se está
procesando de manera similar.

OMO/i

¿Cuál es la diferencia principal entre el THC
yelCBD?

La planta de cannabis produce una variedad
de compuestos químicos llamados canna
binoides. Si bien se han identificado más de
100 cannablnoides, los dos más conocidos
son el tetrahidrocannabinol (THC) y el can
nabidiol (CBD). £1 THC es el principal com
ponente slcoactivo del cannabis; en otras
palabras, es lo que hace que te sientas dro
gado. El CBD no te eleva, pero puede tener
otros efectos en tu cuerpo.

CAMPOS m CONCENTRACIÓN/
MARUKEBAL

¿Existen actualmente campos de
concentración?

¿Se refiere usted a los que no son campos
de refugiados? Si así es, se dice que Xinjiang
es uno donde China ha construido una vasta
red de campos de detención y vigilancia sis
temática. En los últimos dos años, esta ope
ración ha sido dirigida por el Estado para
convertir a los uigures en partidarios leales y
seculares del'Partido Comunista. Éste es uno
de esos secretos que todos saben y del que
nadie habla por temor a represalias econó
micas, ah, sí, ¿y la moral dónde anda?

HIDRATANTE

¿Cuál es la mejor bebida hidratante para

alguien que se ejercita y hace deporte?
Aguay leche. No agua con leche, separados.

CURSIVO

¿Qué tanta gente escribe en cursivo?

Femenino. Una encuesta reciente sobre laf
caligrafía indicó que el 70% profesó su amor
por la cursiva, el 20% dijo que la odia y el
10% nos dijo que no sabe cómo hacerlo. Y
usted, ¿para qué la usa?
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AUTISMO

¿Es verdad que los que sufren de autlsmo les
es difícil tener sentimientos o mostrarlos?

No hay mejor momento para arrojar luz sof
bre una de las discapacidades del desarrollo |
más incomprendidas del mundo. Muchas t
personas alistas (un término para personas
sin autlsmo) llevan consigo suposiciones y
conceptos erróneos no examinados sobre el
autlsmo, como el suyo acerca de que las per
sonas autistas no tienen un sentido de em
patia. Esto es absurdamente falso, una nuevaf;
investigación está poniendo el estereotipo a
la cama para siempre. Un sobreestímulo de
la amígdala causa ansiedad, lo que provoca
que las personas con autismo eviten mirar
directamente a los ojos. Esto se ha maliruer;
pretado como falta de empatia. Mito.

INDIVIDUALES

¿Porqué antes se acostumbraba que las pa
rejas casadas durmieran en camas separagj
das, individuales? 'M

Ci

Esto se hacía para practicar una buena "hi.íf
giene del sueño", como evitar la cafeína,
cerca de la hora de acostarse, bajar el ter*|
mostato y desterrar las pantallas de su habí
tación. Las parejas del siglo XIX practicaban
una forma más literal de higiene del sueño:
dormir en camas separadas era, en parte,|
una forma de evitar enfermedades. Y se deí|
cía que: "La salud en el hogar comienza conf
una habitación saludable".
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Que AMLO amarre
a sus legisladores

129 de abril el senador Napoleón
Gómez Urrutia presentó la iniciaPtiva que reforma el párrafo segundo y
deroga el tercero del artículo 48 de laJ_l Ley Federal del Trabajo en materia de

salarios caídos.

Propone que si durante el juicio laboral el
patrón no comprueba la causa de rescisión, el
trabajador tendrá derecho a que le paguen los
salarios vencidos desde la fecha de despido y
hasta que se emita cumplimente el laudo.

La iniciativa da marcha atrás al tope que
estableció el Legislativo en la reforma de 2012
al pago de salarios caídos, regresando al pago
indefinido de este concepto.
Lo anterior, no obstante haber probado

que durante largo tiempo generó un estímulo
perverso para prolongar la resolución de los
conflictos individuales, considerando la expec
tativa de obtener un beneficio económico.

En el dictamen de la reforma el Poder Legis
un límite a la generación de salarios vencidos
práctica de prolongar artificialmente la dura

que los salarios vencidos se generaran sola
un periodo máximo de doce meses, y que
aún no se ha resuelto, se generaría un inte

el martes y al vapor se aprobó, lo que causó
sorpresa y molestia entre los empresarios porque es otra estocada que les dan los de
la4T.

Preocupa porque inhibirá la conciliación prejudicial obligatoria, entre patrón y tra
bajador, que es una apuesta que contiene la reforma laboral vigente, para solucionar la
mayoría de los conflictos.

Uno de ellos, evitar juicios, ya que los abogados de trabajadores utilizarán la expec
tativa de cobrar salarios vencidos en forma ilimitada, para no llegar a un acuerdo en la
etapa prejudicial.

Estos cambios lo único que provocarán es la dilación de los juicios ante los tribunales
laborales, para encarecer la contingencia y cobrar mas honorarios.

La inciativa plantea una regresión que inhibirá el objeto de la reforma vigente, es de
cir, tener juicios laborales más ágiles y rápidos, como incluso Estados Unidos urge en el
contexto del TMEC.
He aquí pues una demostración más del discurso irracional de la 4T: por un lado

el presidente Andrés Manuel López Obrador pide apoyo y confianza del empresa
riado, y por otro llega la puñalada.

Napoleón Gómez Urrutia
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LA ÚLTIMA DEL conciliador de Oro
Negro, Fernando Pérez Correa,
fue obligar a los bonistas de la com
pañía a sacar las 5 plataformas del
país, lo que implicó un gasto inn
cesario de unos 12 millones de dó

lares. Las estructuras ya están en
Bermudas donde son objeto de
una subasta internacional. Nor

dic Trustee contrató a AMA Capital
Partners, que lleva Jim Dolphin.
El proceso de venta de Laurus, Pri
mus, Decus, Impetus y Fortius debe
concluir en diciembre. Los ex so

cios de Gonzalo Gil y José Anto
nio Cañedo estiman levantar unos
750 millones de dólares, esto es
150 millones por plataforma.

RECIÉN MARÍA ASUNCIÓN Aram
buruzabala sostuvo un breve en
cuentro con el Andrés Manuel
López Obrador. La empresaria,
como muchos, abogó por pagos
atrasados del gobierno en su em
presa Kio. El presidente la mandó
con la Oficial Mayor, Raquel Buen
rostro, que ahora además de
centralizar las compras guberna
mentales ya la hace de retenedo
ra y negociadora de pagos. Mal le
fue a la ex accionista de La Modelo

porque tuvo que aceptar una quita
millonaria. Aseguran que fue de un
12%. Así los de la 4T.

PUES NADA, QUE ayer muy temprano
Aleática informó del retiro de Juan
Osuna. Este ejecutivo era el núme
ro dos de la es

pañola OHL. El
brazo derecho

de Juan Miguel
VillarMir por
el que pasaron
las adquisicio
nes de los gran
des proyectos de
México como el
Circuito Exterior

Mexiquense, el Viaducto Bicentena
rio, la participación del aeropuer
to de Toluca y el segundo piso de
Puebla, todos ahora mismo investi
gados por la Unidad de Inteligencia
Financiera que comanda Santia
go Nieto como parte de una carpeta
de investigación.

Juan
Osuna

YA ESTÁ CONVOCADO el conse
jo extraordinario del Aeropuer
to Internacional de la CDMX en el
que se formalizará el relevo de Mi
guel Peláez. Le informé ayer que
presentó su renuncia al subsecre
tario de Transporte Carlos Mo
ran. Va ser el próximo miércoles y
el relevo es Jesús Rosano, el ac
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tual director
comercial de

TAR, la aerolí
nea de Miguel
Franco que no
paga sus deu
das y de cuya di
rección general
viene Rodrigo
Vásquez Col
menares, ahora titular de Aero
náutica Civil. No, bueno, son unos
genios, como diría aquel.

Jesús
Rosano

ESTOS MOVIMIENTOS EN elAICM
no le sientan nada bien a Emirates

Airlines, que preside Tim Clark.
Y es que al día
de hoy lo úni
co que respalda
sus slots y arri
bo el próximo
9 de diciembre
es un permiso
que dio precisa
mente Miguel
Peláez. Rodri
go Vásquez
Colmenares no
se ha atrevido a firmar ninguna au
torización y al subsecretario Car
los Morán le fueron a advertir los
abogados de Aeroméxico, coman
dados por Rafael Robles Miaja,
que darle el aval era pasar por enci
ma de la ley. Los mismos actores de
esta comedia.

Rafael Robles
Miaja

REAL TURISMO, DE Olegario Váz
quez Aldir, cerró una alianza
con Marco Antonio Garza Mer

cado para abrir en Nuevo León un
cuarto hotel. Será en Valle Oriente
y tendrá 160 habitaciones y 74 sui
tes, amén de campo de golf, gimna
sio, alberca, bar, spa, restaurante
brasserie y salón de eventos para
mil personas. Se van a invertir más
de 400 millones de pesos. Con la
llegada de Leandro Trejo a la di
rección general, Grupo Real Turis
mo consolidará la expansión de la
oferta de sus marcas Camino Real,
Quinta Real y Real Inn.

UNA RENUNCIA MÁS en la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores es la
de Paola Fragoso. Se hará efectiva
en cualquier momento. Es la vicepre
sidenta de Supervisión Bursátil. La
funcionaría deja una larga estela de
irregularidades y hasta denuncias
por malos tratos. Ya había decidido
irse desde diciembre del año pasado
pero fue convencida por Adalberto
Palma de mantenerse en el cargo. Se
va pues y nadie, absolutamente na
die, la va extrañar.
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AMLO, universidades
y presupuesto

Como principio, todos estamos de acuerdo en
que se requiere aumentar el presupuesto pa
ra educación. Más aún, resulta políticamente
incorrecto decir lo contrario, no sólo es una
afrenta al sentido común sino al deber ser

idealizado. La respuesta comienza a ser más
compleja cuando el planteamiento no es si ne
cesitamos más dinero en educación sino si es
tamos usando bien el dinero invertido en ello.

Durantemuchosañoslabatallafueparaque
la inversión del país en educación llegara a nive
les de 6% del PIB. Hoy la inversión en educación
en México es de 5.4% del PIB, es decir estamos
cerca de la meta y ya no somo el país de la OCDE
que menos invierte en su educación, sino que es
tamos en media tabla, en el lugar 12 de 35.

Pero cuando nos preguntamos no por el
monto sino por los resultados, las cosas cam
bian. Si estamos a media tabla en inversión en

resultados estamos en el fondo: somos el país
de la OCDE con peores resultados en las prue
bas estandarizadas, lo cual debe llevarnos a
pensar en qué es lo que no estamos haciendo
correctamente. Resulta más que evidente que
más dinero no se convertirá en automático en

mejor educación y que por el contrario en un
sistema atrofiado el rendimiento por peso in
vertido será cada vez más marginal.

Más de 30 universidades de todo el país
han decidido hacer un reclamo común por el
incremento presupuestal con un paro de 24 ho

ras, pues en no pocos casos el déficit ha provo
cado ya retrasos en el pago de las nóminas. Es
probable que algunas universidades tengan ra
zón, pero tan cierto es que el dinero para edu
cación superior es siempre insuficiente como
que las universidades, amparadas en la nece
saria autonomía, gastan con un grado enorme
de discrecionalidad yconpocao nula rendición
de cuentas. Si las grandes universidades, la
UNAM, la Universidad de Guadalajara
(UdeG), la Autónoma Metropolitana (UAM), o
la de Nuevo León (UANL) nos parecen opacas,
las más pequeñas lo son mucho más.

Un rasgo común en la mayoría de las univer
sidades estatales sonlos cacicazgos políticos que
deciden en gran medida cómo y en qué se gasta,
pero sobre todo cómo se aplica el capital político
que les da el ejercicio del presupuesto. Los caci
ques suelen poner como argumento de su exis
tencia la gobernabilidad en las universidades,
misma que se basa principalmente en la capaci
dad que ellos mismos tienen para desestabilizar
a un gobierno vía la movilización estudiantil.

Este es el círculo perverso que quiere
romper el presidente, y está muy bien. Lo que
no está claro, más allá delapésimaidea de qui
tar los exámenes de admisión y un absurdo
proyecto de universidades estatales patito lla
madas Benito Juárez, es qué quiere el Gobier
no de Andrés Manuel López Obrador (AMLO)
para la educación superior.
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Gasto e inclusión
Va un enunciado de teoría

política, curso 1: El gasto
público es la consisten

cia auténtica del marco norma

tivo y de la planeación para el
desarrollo.
Va un enunciado de realismo

elemental: El gasto público es el
factor en el cual se hace tangi
ble la voluntad política.
Va un enunciado callejero,

pero certero: si no destinas di
nero a los programas que anun
cias, eres un mentiroso.
¿Cómo es un presupuesto

para la inclusión? La inclusión
no es, como a veces errónea
mente se maneja, un aspecto
secundario y casi un apéndice
del esfuerzo educativo de un

país. Es coextensivo, dirían
mis maestros de lógica: la ver
dadera educación lo es sólo
en la medida de su carácter

incluyente. Si la educación es
la realización del derecho hu

mano a desplegar las poten
cialidades de cada persona,
sin restricción, y su trayectoria
para la participación plena en
la comunidad, el derecho a la

educación es un proceso en sí y
por sí incluyente.
Una educación que excluye

no es, en sentido estricto,
educación. Será al máximo
escolaridad, indoctrinación,
sujeción, tatuaje cultural. La
educación es por naturaleza
incluyente: que todas y todos,
que cada uno esté, aprenda y
participe.
La escuela pública nace de

esa visión comprometida con
los derechos y las libertades.
En una sociedad de estamen

tos, sólo los gobernantes, sa
bios, chamanes y curanderos
merecen un esfuerzo siste
mático de formación. Para los

siervos de la gleba, el apren
dizaje es el de la faena, y que
lo aprendan del duro e inme
diato yugo de sus padres. Para
los que gobernarán, para ellos
sí preceptores, institutrices,
mentores.

En la adolescencia de la hu

manidad, los mejores y más
despiertos espíritus de arriba,
de abajo y de en medio de la
fortuna social se rebelaron a

que la desigualdad sancionada
como sagrada o eterna o inelu
dible (acaba siendo lo mismo)
nos asigne fatalmente nuestro
sitio, nuestro nicho... que nos
"pongan en nuestro lugar". En
la rebeldía de los Insurgentes,
ya en su guerrera Constitu
ción de 1814, hay la rebeldía
de pensar que todos debería
mos tener educación con la
fuerza de toda la sociedad. Y

ya el primer presidente de la
República, Guadalupe Victo
ria, establece como uno de sus
primeros actos una oficina de
Instrucción Pública, el mi
croembrión del Sistema Educa
tivo Nacional.

Escuela para todos. Escuela
para todas y todos. Aprendi
zaje para todos, no sólo para los
brillantes, o los privilegiados.
Participación de todos, no sólo
de los adultos. Han sido fases y
fronteras que se han cruzado a
pulso, con muchas resistencias
y atavismos, con contradiccio
nes y vaivenes, con resistencias
y prejuicios.
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Bocanada para Delgado
por parte del TEPJF
Mario Delgado, líder de Morena en San Lázaro, recibió una
bocanada de oxígeno en sus aspiraciones a la dirigencia nacional
de ese partido. Resulta que el TEPJF revocó la obligación para los
militantes morenistas con un puesto de elección popular de pedir
licencia a sus cargos para participar en esa contienda interna. Así,
el diputado podrá disputarle a Yeidckol Polevnsky la direc
ción de ese instituto político sin tener que dejar su curul. Y como
el tiempo es oro, ayer, tan pronto concluyó la comparecencia de
la secretaria Olga Sánchez Cordero, salió disparado a una reunión
con legisladores federales, locales y alcaldes para buscar "la uni
dad de Morena y a seguir escuchando la voz del presidente López
Obrador".

¿Habrá elección?
Lo que aún está por definirse es si habrá o no elecciones para de
finir a la nueva dirigencia de Morena, toda vez que su secretaria
general encargada y aspirante a dirigir el partido, Yeidckol Pole
vnsky, dijo con todas sus letras que no hay condiciones para reali
zar la elección este año, dado el desorden que hay en el padrón. Y
esa voz sabe lo que dice.

"Destapa"Porfirio a una mujer
En la era de los tiempos políticos adelantados, gran sorpresa
causó el diputado Porfirio Muñoz Ledo ayer, cuando dijo,
desde su curul y frente la secretaria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero, que "al verte desenvolver con tanta inteligencia y
brillantez, repito mi premonición: México está listo para tener
una Presidenta de la República mujer". Los aplausos resonaron
en las curules de Morena en el recinto de San Lázaro.

¿Ni presiones ni chantajes?
El presidente López Obrador dijo que no se van a prestar
a chantajes o presiones, en referencia a las universidades que
amagaron y cumplieron con irse a paro. Sin embargo, Pablo
Arroyo, subsecretario de Educación Media Superior, ya se en
cuentra en busca de una solución con Enrique Levet Gorozpe,
secretario general de la Contu, organización que convocó a la
parálisis universitaria de este miércoles.

La CNTE y la democracia sindical
La secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, fue con
vocada a la reunión de este miércoles entre el Presidente y la
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación para
"coadyuvar" en los procesos democráticos para elegir dirigentes.
Pero al parecer el tema no fue del agrado de los líderes, quienes
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evitaron hacer comentario alguno. A ellos más bien lo que les in
teresa es que les paguen lo que, dicen, les adeudan
según Eloy López, líder de la Sección 22 por todas "las afec
taciones que les ocasionó la reforma anterior": nada menos que
802 millones de pesos, "en un primer momento".

Ley de Ingresos en el Senado
En el Senado está previsto que el miércoles 16 de octubre arran
que el análisis de la Ley de Ingresos del Paquete Presupuestal
2020. Sin embargo, nos cuentan, el inicio de la revisión de la
miscelánea fiscal dependerá de los "insumos legislativos" que le
envíe la Cámara de Diputados. Esperemos que los diputados ha
gan su tarea para que todo vaya en tiempo.

Hacerse a la idea de
que no hay presupuesto
Nos comentan que, de plano, en la Comisión de Federalismo y De
sarrollo Municipal de la Cámara de Diputados, que preside el pa
nista Ricardo Villarreal García, ya se dieron por vencidos ante
la falta de recursos para el próximo año. Tan es así que en el pasillo
de la comisión se colocó un aviso que dice: "Debido a que este año
no se espera la apertura de presupuesto para apoyar a los estados y
municipios, no se abrirá ventanilla para recepción de proyectos".
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Pssst, pssst, empresarios: ¿ya
vieron el Estado de derecho?

Los empresarios que van a
"negociar" a Palacio Na
cional y reciben segurida

des plenas del cumplimiento
del Estado de derecho para que
inviertan, tal vez deberían dar
una mirada a la bola de nieve que
viene rodando porque los va a
aplastar.
El tres de octubre fueron se

cuestrados 92 choferes e igual
número de autobuses de pasaje
ros por parte de normalistas de
Tenería, Estado de México, des
trozaron casetas de la carretera

MéxicoToluca, y el gobierno les
puso una mesa de diálogo.
En lugar de liberar a los cauti

vos y recuperar los bienes como
condición inicial, el gobierno
aceptó todas las exigencias de los
secuestradores sin que soltaran a

los choferes plagiados ni devol
vieran los autobuses.

Ayer en su conferencia matu
tina el presidente López Obrador
se refirió brevemente al tema y
dijo que "ya mañana se verá si
hubo alguna infracción".
¿Cómo? ¿A ver si hubo alguna

infracción?
Secuestraron a casi un cente

nar de personas por una semana
y se robaron autobuses de em
presas privadas. ¿Eso ya está
permitido?
Vayanse acostumbrando por

que la respuesta es sí.

En respuesta a ese delito el go
bierno se comprometió a darles
lo que exigían como rescate: 84
plazas en el magisterio, más suel
dos para docentes de la Normal,

que en lo sucesivo tengan priori
dad en la asignación de plazas, y
cero represalias.
Durante la conferencia de

ayer se le preguntó al Presidente
sobre la solicitud de la Asocia
ción Nacional de Universidades
(ANUIES) de aumentar en 17 mil
millones de pesos el presupuesto
para ellas.
La respuesta del Presidente

fue categórica: no. Y explicó:
"no vamos a estar a expensas de
chantajes" de parte de "grupos de
presión. Ya no es así la cosa. Ya
cambió".

Cierto y claro: los que secues
tran personas, destrozan casetas
y se apropian de bienes privados
(92 autobuses), consiguen lo que
quieren. Los que piden por las
vías legales, nada, cero.

Fecha: 10/10/2019

Página: 34

Area cm2: 388

1 / 2

Columnas Políticas

Pablo Hiriart, Uso de Razón

Pablo Hiriart

Costo: 86,446



Ahí está la realidad, no en las
palabras que les dicen a los em
presarios que toman café en Pa
lacio Nacional.

¿Más ejemplos?
El martes Juan Carlos Guzmán,

juez quinto en Materia Adminis
trativa, revocó los amparos que
él mismo había concedido para
frenar la construcción del aero

puerto en Santa Lucía hasta acla
rar los motivos de la cancelación
delNAIM.

¿Qué hizo "reflexionar" al juez
para cambiar diametralmente su
opinión expresada en un fallo?
Muy fácil: el gobierno le echó a

la Secretaría de la Defensa Nacio
nal encima.

¿Quién es el guapo que le dice
que no al Ejército y a la Fuerza
Aérea, cuando las manda el Eje
cutivo a revocar una sentencia?

El juez, literalmente, se cua
dró: "Se revoca la suspensión
definitiva otorgada. Se niega la
suspensión definitiva".
Se trata del mismo juez que ha

bía autorizado los amparos pro
movidos por el colectivo No más
Derroches, que encabeza Claudio
X González Guajardo.
Al propio Claudio X el Pre

sidente lo zarandeó con cali

ficativos y denuestos en una
conferencia mañanera.

¿Quieren Estado de derecho,
señores empresarios? Ahí lo
tienen.

¿Más?
A Rosario Robles, investigada

por la Estafa Maestra, se le sigue
el proceso en la cárcel gracias a
una licencia de conducir falsi

ficada para tenerla en prisión
mientras se dilucida su situación

jurídica.
Como juez le pusieron a un so

brino de Dolores Padierna y René
Bejarano, que habían jurado
venganza contra su ex compa
ñera, y ahora lo festejan en redes
sociales.

Muy bien que se haga justicia
en la Estafa Maestra, pero ¿con
fabricación de pruebas para
encarcelar antes de que haya

sentencia?

Eso le puede pasar a cual
quiera. .. que el gobierno señale
como adversario.

Tengan su Estado de derecho.
La Cámara de Diputados acaba

de aprobar una ley que prohibe
a un funcionario público em
plearse en el sector privado por
diez años luego de concluido su
encargo o haber sido despedido
del puesto.
Eso viola el artículo V consti

tucional que establece que a nin
guna persona se le podrá impedir
que se dedique a su profesión, in
dustria o trabajo que le acomode,
siendo lícitos.

Los funcionarios públicos esta
rán condenados a vivir de la po
lítica, de la grilla, y a hacer todo
por permanecer en el poder.
¿Querían Estado de derecho?
Ahí lo tienen.

Y si no les gusta, cómanse la ex
tinción de dominio para sus bie
nes y prisión ineludible en caso
de sospecha de evasión fiscal.
¿Más cafecito?
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Las lecciones de El Guasón
A mediados de septiem

bre, el Pentágono recibió
un boletín del FBI con la

leyenda "Para Uso Oficial Sola
mente", donde advertía que la
película^ Guasón (Joker) había
generado una actividad inusi
tada en las redes sociales vincu

ladas a los llamados "inceles", el
acrónimo en inglés para grupos
de extremistas que se conside
ran "celibatos involuntarios".

Días después, el Pentágono re
cibió información de inteligen
cia de la policía de Texas donde
alertaban que en la Dark Web,
la puerta de entrada al mundo
más tenebroso, ilegal y clan
destino en el universo digital,
habían encontrado "conversa

ciones muy preocupantes y es
pecíficas relacionadas a atacar
un cine durante el estreno de la

película". El 18 de septiembre,
el Pentágono emitió una alerta

a su personal sobre el poten
cial de un tirador asesino en las

proyecciones.
El Guasón, producido por

Warner Bros., que habla de un
enfermo mental, sicópata, se
estrenó esta semana y rompió
récord de taquilla. En Estados
Unidos y el mundo vendió 247
millones de dólares en bole

tos, con lo que superó a Venom,
lanzada el mismo fin de semana

del año pasado, que recaudó
80 millones de dólares. En la
alerta del Pentágono, le pidió a
su personal estar atento a los es
trenos, identificar al menos dos
rutas de escape en los cines y en
la eventualidad de un tiroteo,

"correr, esconderse y pelear".
No hubo ataques el fin de se
mana, y la película fue aclamada
mundialmente.

David Ehrlich, en una crítica
de la película en IndieWire, un

portal para directores indepen
dientes, la industria y los ciné
filos, escribió: "Es una película
sobre los efectos deshumani

zantes del sistema capitalista
que engrasa la escalera econó
mica, borrando la línea entre la
riqueza privada y el valor de la
persona, hasta que la vida misma
pierde su valor absoluto. En es
cala personal y política, El Gua
són encuentra que las cosas en
este mundo necesitan estar muy,
muy mal, antes de que la gente
se preocupe por cambiarlas. El
trauma transforma".

En efecto, El Guasón es un
thriller oscuro y violento. Es
Hollywood, pero también des
nuda al mundo y a México. De
acuerdo con su director, Todd
Phillips, reforzado en sus par
lamentos por el actor principal
Joaquin Phoenix, El Guasón es
apolítico, pero refleja "nuestro
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mundo como apuntó Ehrlich
que está predispuesto a pen
sar que 'Arturo' el nombre del
villano es el modelo a seguir:
solitario, hombres blancos crea
tivamente impotentes que son
arrastrados a ideologías odiosas
por las comunidades indignadas
que las fomentan alrededor de
ellas".

La película es una distopía. El
Guasón, asesino de tres jóvenes
impertinentes de Wall Street, de
su madre, de un afamado ani
mador de televisión, de policías,
doctores y todo aquello que en el
statu quo de la sociedad de Ciu
dad Gótica enfatiza lo enorme
de la brecha de la desigualdad
social, con autoridades débiles y
principios de anarquía que esca
lan hacia la violencia colectiva y
enajenada, donde es visto como
un mesías, el antihéroe involun
tario en un entorno que recuerda
el movimiento Occupy Wall
Street hace casi 10 años, sin líde
res, altamente líquido pero que
se rebelaron en las calles contra

el poder de las corporaciones y la
forma como los que más tienen,
acumulaban más aún a través de

los altos salarios a sus fiscalistas,
contadores y abogados, en detri
mento de quienes menos tienen.
"Como la máscara de Guy

Fawkes en Vde Vendetta," es
cribió Phil de Semlyen en la
edición inglesa de Time Out, "el
maquillaje de payaso de Arthur
es adoptado como la cara de la
protesta, y mientras se gradúa en

la persona de El Guasón, se con
vierta en la figura simbólica de
la multitud indignada". La pelí
cula es una declaración política,
véase por donde se vea, un mani
fiesto a favor de las víctimas de la

opresión y el empobrecimiento
de los 80, la época en la que se
desarrolla la vida disfuncional de

Ciudad Gótica, cuyo contexto en
la vida real fue el neoliberalismo

que arrancó a finales de los 70 en
el Reino Unido y Estados Unidos,
cuando miles de trabajadores se
fueron despedidos a las calles,
industrias completas desapare
cieron y comenzó a cambiar la
cara del mundo.

Pero ese mundo produjo so
ciedades indeseadas. Lo dice

El Guasón a Murray Franklin,
imitación del legendario Johnny
Carson e interpretado por Robert
de Niro, en el colofón de la pe
lícula, donde al aire en su show
nocturno revela sus crímenes y
justifica, sin justificar, el aban
dono al que fue sometido por la
sociedad. Esa revelación abre la

presión social en Ciudad Gótica,
que se colapsa y le da entrada a
la anarquía. El grito que ratifi
can, reproducido por los tabloi
des desde el asesinato de los

jóvenes banqueros, era "matar
a los ricos". Las condiciones so

cioeconómicas de marginación
y la iniquidad en avanzar por la
escalera hacia el desarrollo, son
galvanizadas por la violencia de
El Guasón contra aquellos a quie
nes la multitud identifica como

emblemas de su desgracia.
El discurso de El Guasón

agrede con violencia, con resen
timiento, identificando a quienes
son los buenos para enfrentar
los con quienes son los malos,
la lucha de los villanos con las

víctimas, el balance intercam
biable y confuso entre el orden y
el caos. De Semlyen la relacionó
con "una visión de pesadilla de
la última era del capitalismo".
Las frases irresponsables entran
como llamado a la acción entre

quienes menos tienen o aque
llos que buscan revanchas contra
quienes tienen. Nada es abso
luto; todo es relativo. Cuesta
trabajo entenderlo y caminar ha
cia procesos de sanación social,
de reconciliación con nosotros

mismos, sin olvidar a quienes hi
cieron cosas indebidas y que pa
guen. Pero entrar a la oscuridad
de Ciudad Gótica en espera de
un guasón, es suicidarnos, como
individuos y como sociedad.

La película es una
declaración política,
un manifiesto a
favor de las víctimas

de la opresión
El Guasón es un
thriller oscuro

y violento. Es
Hollywood, pero
desnuda al mundo
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Superdelegados
mapaches

Cuando Andrés Manuel

López Obrador dio a
conocer su intención

de crear la figura de los super
delegados en cada una de las
entidades, la oposición saltó
y levantó la voz acusando al
Presidente de querer todo el
poder: "¡Cómo era posible que
hubiera una figura por encima
de los gobernadores! ¡Cómo
una persona concentraría todo
el presupuesto estatal! ¡Está
enfilando a los nuevos gober
nadores para las próximas
elecciones!". Todo esto y un
poco más gritaron. En la pri
mera reunión con los goberna
dores acotaron sus funciones,
lograron que no tuvieran po
der de convocatoria en temas

de seguridad y menos que
tuvieran alguna responsabili
dad con la estrategia de segu
ridad estatal; López Obrador
se los concedió, los tranquilizó
diciendo que se trataba de fi
guras meramente operativas
para evitar que el dinero es
tuviera en varias manos como
ocurría en sexenios anteriores.

Hasta ahora, los superdelega
dos se han convertido en los

fieles acompañantes del Pre
sidente cuando sale de gira:
él ordena la construcción de

puentes, tapar unos baches en
alguna carretera federal, dar
mantenimiento a una escuela,
y los superdelegados anotan y
distribuyen presupuesto.
Han pasado pocos meses,

pero no han quedado exentos
de polémicas y señalamientos
por conflictos de interés; tal
vez el más visible, hasta el mo
mento, ha sido el caso del su
perdelegado de Jalisco, Carlos
Lomelí, empresario farmacéu
tico investigado por los perio
distas de Mexicanos Contra la

Corrupción y la Impunidad,
quienes publicaron la adjudi
cación de contratos millona

rios por parte de gobiernos de
Morena. Los señalamientos lo

llevaron a renunciar al cargo,
aunque afirma que pronto
"volverá".

Hoy, los superdelegados son
acusados de inmiscuirse en

el proceso de renovación de
la dirigencia de Morena por
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desviar recursos públicos.
La que los acusa, nada más y
nada menos es la secretaria

general de Morena en funcio
nes de presidenta, Yeidckol
Polevnsky. ¿Qué? Sí, y no sólo
se queda en una declaración,
sino que amaga con denun
ciarlos ante la Secretaría de la
Función Pública. "Los fun

cionarios, los diputados, no
tienen por qué meterse en los
temas electorales, y este tipo
de acciones son delitos gra
ves, y así iremos nosotros a
hacer la denuncia y no nos va
a detener nada ni nadie para
ir denunciando todo lo que
encontremos con el fin de cui

dar al partido".

La declaración de Polevnsky
escala al partido, rebasa cual
quier polémica partidaria y
señala el desvío de recursos

públicos en beneficio de as
pirantes a la presidencia de
Morena, ¿estos dos renglones
que acaba de leer no le pare
cen lo suficientemente graves
como para que le exijamos a
la secretaria general de Mo
rena una lista detallada de los

superdelegados y legisladores
que están en pleno mapacheo
electoral?

Otro dolor de cabeza al pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador, que en noviembre
de 2018 presumía esta figura
como la solución para "sim

plificar la administración pú
blica" y así evitar el derroche y
los excesos. Hoy son acusados
por su propio partido, por una
de las suyas que incluso los
llevará a la Comisión Nacio
nal de Honestidad y Justicia
de Morena. Algo no huele
bien en el Movimiento de Re

generación Nacional y ellos
mismos lo saben. ¿ Acaso Yei
dckol cree que le "robarán" la
elección?

Superdelegados,
acusados de
inmiscuirse en el

proceso interno
de Morena
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¡Taxi!
1 lunes pasado podríaE marcar el inicio de la de
finición de un modelo de

coexistencia armónica, y para
beneficio del ciudadano, en
tre los tradicionales taxis y las
plataformas electrónicas para
viajes de pasajeros. O podría
marcar sólo una estampa más
del colapsado modelo de movi
lidad que padecemos.
Los taxistas están enojados

con la llegada de las platafor
mas y por eso paralizaron la
mañana del lunes buena parte
de la capital. Pero quiénes son
los que están enojados y real
mente por qué están enojados.
¿Están enojados los choferes

de taxis, explotados histórica
mente por abusivos dueños de
las unidades? ¿Están enojados
líderes corruptos de taxistas
porque en efecto con el nuevo

gobierno capitalino se les redu
cen márgenes de coyotaje por
los cambios en trámites? ¿Están
enojados los concesionarios,
exfuncionarios incluidos?

Y, ¿están enojados por Uber
y plataformas similares o por
otras razones?

Según operadores de fondos
de inversión en empresas tec
nológicas, para Uber, la Ciu
dad de México es el segundo
mercado más importante del
mundo, sólo detrás de Sao
Paulo.

Otra manera de ponerlo es
que para esa empresa las cua
tro plazas más importantes
serían las dos urbes ya citadas
más Río de Janeiro y Nueva
York. Esta comparación, sin
embargo, debe tener en cuenta
que los viajes en México no re
presentan en dólares la misma

cantidad: nuestro país es más
barato.

Pero el panorama queda
claro. Uber y sus 250 mil
asociados en la República
Mexicana ha logrado un posi
cionamiento contundente. El

propio Andrés Lajous, secreta
rio de Movilidad de la CDMX,
dijo esta semana que el go
bierno no se plantea la cance
lación de las plataformas que,
por supuesto, van más allá de
Uber.
Si no se van a cancelar esas

opciones, lo que encima va en
concordancia no sólo con la
realidad sino con decisiones de

la Suprema Corte, que desde
2017 ha determinado que es le
gal no aplicar la normatividad
de los taxistas a los servicios

que prestan las plataformas,
entonces qué van a hacer los ta
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xistas que están metidos en este
entuerto.

Observadores del tema de
la movilidad creen que los go
biernos emanados de Morena

tienen una gran oportunidad,
que han dado en los primeros
meses de su gestión pasos ade
cuados, pero que la duda sub
siste: ¿podrán crear un modelo
que eleve la calidad del servicio
de los taxis y al mismo tiempo
recompense adecuadamente
a choferes y dueños de esas uni
dades, mientras compiten con
las apps de transporte privado?
La respuesta pasa por el he

cho de que los taxistas, los tres
componentes choferes, líderes

y dueños de placas y/o conce
siones quieran lo mismo. Si
quieren encontrar una salida,
el Gobierno de la ciudad ya
había apuntado pasos en el
sentido correcto, el de poner el
piso parejo entre plataformas y
taxis, al proponer y lanzar apps
para que los taxistas también
puedan ofrecer predictibilidad,
seguridad, etcétera.
Pero si los líderes de los ta

xistas inconformes pretenden
que desaparezcan las apps en
México, ahora bajo el argu
mento de que son extranjeras,
pues ni gente que es talibán del
transporte público como Lajous
intentaría dar marcha atrás al

reloj de la innovación.

Por eso, el Gobierno de la
ciudad ofreció revisar la legis
lación que invocan los incon
formes, que no es de movilidad
sino de inversión extranjera. Y
nada más.

Los taxistas podrían apro
vechar la disposición de los
gobiernos de Morena para evo
lucionar: pero, a saber si esta
rán dispuestos a los sacrificios
que ello implica: pagar impues
tos sobre la renta, remunerar
adecuadamente y con presta
ciones a sus choferes, renun
ciar todos ellos a depredar al
cliente, y someterse a regula
ción que no parta de cliente
lismo, corrupción y chantajes.
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Sobre la condonación de
impuestos y otras cosas

Cada vez que me entero de que la
Secretaría de Hacienda imple 
menta por lo general al prin

cipio de un sexenio  un programa de
borrón y cuenta nueva en el pago de
impuestos muero del enojo y me digo
a mí mismo: pendejo, pendejo, pen
dejo, hasta el cansancio por no ser de
los afortunados que no pagaron un
centavo al fisco durante mucho tiem

po y que con la promesa de que en
adelante pagarán fueron perdonados.

Pero al parecer con el gobierno de la
Cuarta Transformación, el perdón en
cuestión de impuestos no existe, por el
contrario hapermitido que la organi
zación de la sociedad civil, Fundar, ha
ya publicado una gran lista de empresas
y personas físicas a las que, gobiernos
anteriores, condonaron impuestos. Es
obvio que la lista salió del Sistema de
Administración Tributaria (SAT), la pre
citada organización no gubernamental
sólo fue el conducto para hacer público
el listado. No me hagan mucho caso, pe
ro hay momentos en los que pienso que
el dar a conocer a los perdonados se hi
zo con el malvado objetivo de que los
que pagamos impuestos sintiéramos en
vidia o rabia de la buena, porque la
dispensa de impuestos es un hecho irre
versible. Palo hacendario dado, ni Dios
lo quita.

Como se sabe, fueron cientos de mi
les de millones de pesos los conmutados
por los gobiernos de Felipe Calderón y
Enrique Peña Meto. El haberse acogido
a un programa absolutorio de las con
tribuciones que cobra el Estado es legal.
La pregunta es si resulta ético y acorde

con los valores morales que pregonan las
empresas y los individuos beneficiados
con el perdón. Según se supo hubo em 
presas a las que se les dispensó de esta
obligación — o se aminoró la carga tribu 
taria— ante el argumento de ser fuentes
de empleos y, por lo mismo, creado
ras de contribuyentes cautivos. Termino
el párrafo con la frase atribuida al céle 
bre e influyente economista inglés John
Maynard Keynes (18831945): "Evitar
los impuestos es el único esfuerzo inte 
lectual que tiene recompensa".

No voy a publicar aquí nombre algu
no de la lista divulgada porque en ella,
aunque sí son todos los que están, no es
tán todos los que son. Lo único que se
me ocurre al leer los nombres de las per
sonas morales y físicas enlistadas es in
ferir que los ricos no son como nosotros
los de clase media, ellos pagan menos
impuestos.

Pretextos no faltan para los evasores
reivindicados — eso es lo que son: Fueron
errores de mi contador  dicen algunos.
Tengo tanto trabajo que se me olvidó pa
gar —argumentan otros. Los que tal vez
sean los más sinceros son aquellos que
atribuyen la falta del pago fiscal a la tí
pica desidia y a la consabida impuntua
lidad del mexicano. Lo cual es una gran
verdad, como en cierta ocasión escribí:

Desde que tengo uso de la razón he
escuchado decir a los más viejos de la
comarca —muy pronto estaré en ese
elenco  que los mexicanos somos tan
impuntuales que llegaremos tarde al Jui
cio Final. Se supone que ese día —fin
del mundo— cada ser humano será juz

gado por Dios según como haya obra
do mientras fue mortal. Lo que nadie me
ha sabido decir es en qué orden seremos
juzgados. Hay opciones: Por fecha de
nacimiento; por fecha de fallecimien
to; conforme vayamos llegando; por es
taturas ; según la importancia de núes 
tras vidas: primero los ilustres y luego la
perrada. Lo más democrático sería que
el Juicio Final fuera por insaculación: En
una gran tómbola se pondrán bolitas con
los nombres de todos los que vamos a ser
juzgados. Un escuadrón de ángeles gira
rá la gigantesca esfera y una mano santa
propongo la de la madre Teresa— sa
cará la pelotita con el nombre del ser que
será juzgado. Dos ángeles, vestidos co
mo gritones de la Lotería Nacional, vo
cearán el nombre del insaculado que pa
sará ajuicio. Otro método podría ser el
del rigoroso orden alfabético. "¿Para
qué llegar temprano si voy detrás del pa
dre Maciel y de Humberto Moreira, cu 
yos juicios van a durar mucho ".

Que la falta de puntualidad es una ca
racterística ancestral de nuestra idiosin

crasia dan cuenta los códices prehispá
nicos que nos hacen saber del atraso con
el que los tlaxcaltecas, otomíes, olmecas
y demás tribus pagaban sus tributos a
los aztecas; los cuales, a su vez, eran re
ticentes a llegar a tiempo a los sacrificios
humanos, sobre todo las doncellas y más
a las que ese día les tocaba ser sacrifica
das. Según el Códice Durán, los aztecas
eran tan impunaiales que se tardaron un
año acatl (caña)  equivalente a 13 años
occidentales— más de lo previsto en lie 
gar a Tenochtitlán. Razón por la cual el
águila que puntualmente se instaló en
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el islote para devorar a la serpiente tuvo
que ser  contra su voluntad amarra 
da al nopal hasta que éstos llegaran. Tu
vieron que prometerle estampar su ima 
gen en el escudo nacional para que se
quedara.

Después de la irresistible disgrega

ción, me quedan unas pocas líneas pa
ra concluir con el tema de los impuestos.
Lo voy a hacer con la frase que una vez
dijera el escritor, dibujante y humorista
catalán JaumePerich (1941 95): "Nues
tro sistema fiscal es una maravilla: el que
tiene más, pagamás, yel que tiene me
nos, también paga más".
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Seguridad: nada nueva
la receta de la 4T

Compareció la secretaria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero, ante e] pleno de la Cámara de Diputa
dos con motivo de la glosa del informe presidencia]

y, entre otros temas, habló de la estrategia de seguridad y
del rol que este gobierno asigna a la Guardia Nacional.

Empero, advirtió la debilidad de las policías municipales co 
mo factor para que la violencia criminal no ceda, diagnóstico
que, por supuesto, lleva a la conclusión de que, para restaurar la
calma, hace falta capacitar y reforzar a las policías locales.

No es nada nuevo, pues el reforzamiento de las policías ha si
do tema recurrente desde hace varios sexenios. Todos lo han in

tentado, pero se quedan a medias. Quizá este gobierno comple
te la tarea.

Universidades: ¿ahorapedir es
chantajear?
Dura respuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador
a la petición de las universidades públicas para que les asignen
más recursos para hacer frente a simaciones que, en algunas de
ellas, ya son de quiebra técnica.

Es posible que los dirigentes que agrupan a los trabajadores
de las universidades públicas de la República hayan equivocado
el modo en que plantearon sus peticiones, pues lo hacen ama
gando con paros de labores en las instituciones.

Obvio, ningún gobierno admite presiones que lo arrinconen,
pero, si se serenan los ánimos, es posible todavía que hayatma
salida a este diferendo. A menos que, como se dijo en Palacio,
no importe un conflicto laboral de esas dimensiones.

Una ley incompleta y otra viola garantías
A pesar de la retórica entusiasta del coordinador de los diputa
dos de Morena por la aprobación de un aspecto de la ley de re 

numeraciones de los servidores públicos, reconoce que dejaron
pendiente lo más importante del fallo de la Corte.

Dejaron sin discutir y aprobar el método mediante el cual se
determina el monto del salario del presidente de la República,
pues el monto actual fue resultado de una decisión personal, no
de una ley.

El otro tema que viola garantías individuales es el plazo de
10 años para que los funcionarios que dejen el servicio público
puedan trabajar en el sector privado. Con retórica patriotera se
disfraza una flagrante violación a las garantías individuales.

NOTAS EN REMOLINO

Está claro que el caso de las causas del desgarre del tejido so
cial en Ciudad Juárez hace una década, desgarre que contribu
yó a la proliferación de violencia criminal y adicciones, no ha
sido suficientemente analizado. Dentro de 15 o 10 años sesufri
ránlas consecuencias de los cierres de las estancias infantiles...

Pareciera que el objetivo de las autoridades fiscales al impul 
sar el registro nacional de contadores pretendiera ejercer una
forma de influencia que, con el tiempo, intentaría hacer infor
mantes de todos los contadores... Ha tomado muy en serio el ti
tular de la SHCP, Arturo Herrera, el tema de la reforma de pen
siones, Es posible que exija revisiones y estudio, pero uno se
pregunta si elevar la edad de retiro es una solución justa... A ve
ces las ONG pierden el rumbo. El Imco propone reformas es
tructurales en Pemex. Entre ellas una revisión a fondo del con

trato colectivo. ¿Alguien ha calculado la dimensión de la bronca
que eso significaría?... Claro que avanza la eventual legalización
del cannabis. En Colombia donde está a punto de ocurrir, ya los
norteamericanos y canadienses alistan 500 millones de dólares
para terrenos e infraestructura. La dimensión de los intereses...
Ayer, otra vez, se reunieron los dirigentes de la CNTE con el pre
sidente. Dicen que repasaron el asunto de las normales...
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El INAI, frente al espejo
Acotadopresupuestalmente, con

un pleno remendado —por au
sencias obligadas e incapacida

des extendidas — y en vísperas de un
relevo forzoso, el Instituto Nacional de
Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales (INAI) quiere verse
al espejo, pero también debatir con ac
tores políticos y sociales sobre su perti 
nencia en la Cuarta Transformación.

Sin fórmulas exitosas por presumir —su
iniciativa de viajes claros nunca pasó de ser
una buena intención y la Plataforma Nacio
nal de Transparencia aún presenta debili 
dadesy bajas audiencias— y un cúmulo de
rechazos de autoridades de los tres órdenes

de gobierno para acatar las resoluciones de
los comisionados, el órgano garante bus
ca encarar su futuro a partir de una reali
dad irrefutable: la "incompetencia" que in
vocan los sujetos obligados y la inexistencia
de información se han convertido en una

práctica ominosamente frecuente.
Después de tres lustros, la tramitología

burocrática se ha impuesto a la de la trans 
parencia y la rendición de cuentas. ¿Son
válidas actualmente las razones que dieron
a los organismos autónomos en la materia
a nivel federal y en las 32 entidades? ¿Se
han alcanzado los objetivos de la refor
ma constitucional de la que nació el INAI
 antes IFAI— y ordenó la instauración del
Sistema Nacional de Transparencia?

El INAI presume como "casos relevan
tes"  mas no exitosos— el acceso a los ex

pedientes de llamado caso Odebrecht y
la reciente divulgación de la lista de con
donaciones otorgadas al SAT a contribu
yentes en los sexenios de Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto. En ambos casos, lo
único cierto es que las resoluciones de sus
comisionados han tenido alcances limita 

dos. A pesar de sus esfuerzos, la reserva de
información se ha impuesto, como velado
criterio de opacidad.

Se busca elaborar una propuesta de
mejoras y cambios normativos y estructu 
rales, además de acciones para fortalecer
y reencauzar los alcances del INAI y de las
leyes secundarias.

El INAI, junto con el Instituto de Inves
tigaciones Jurídicas de laUNAM, convocó
a una "revisión integral" de los avances y
retos conseguidos por ese órgano autóno
mo en el último lustro. ¿El punto de par
tida? La reforma constitucional que redi
reccionó las normas vigentes en materia
de transparencia y acceso ala informa
ción. En ese lapso concluyó el mandato de
Ximena Puente de la Mora quien ahora
es diputada federal por el PRI — y comenzó
el trienio de Francisco Acuña Llamas.

Entre el 14 y el 16 de octubre, académi
cos, legisladores, representantes de socie
dad civil, oficiales de empresas y funcio
narios públicos podrán intervenir en un
ejercicio de "reflexión críticay construc
tiva" que busca detectar las áreas de opor 
tunidad para el INAI 2.0... y establecer
una nueva ruta, para encajar en la Cuarta
Transformación.

Justo dentro de seis meses, el abogado
zacatecano dejará la presidencia del pleno
de comisionados. Y concluirá el periodo
de Patricia Kurczyn Villalobos y Joel Salas
Suárez. Entonces, el Senado de la Repúbli
ca deberá elegir a sus sustitutos.

Frente al espejo y de cara a los actores
sociales, el INAI busca construir una ra 
ta de mejoras y cambios normativos y es 
tructurales, en primera instancia. ¿Y una
nueva reforma legal que reencauce su mi 
sión? Un amplio sector de la 4T optaría por

su desaparición. Y también, por la del INE.

EFECTOS SECUNDARIOS

OBJETIVOS. Frente al reto de llevar co
nectividad de telecomunicaciones a toda

la población en México, el IFT y CFE Tele
com concentrarán 57% del monto asigna
do en el Presupuesto de Egresos de la Fe 
deración 2020 para el sector, que asciende
a4,934 millones de pesos. La SCT lideralos
trabajos de coordinación para la cobertu
ra en zonas apartadas, plan en el que es 
tá involucrado el consorcio Altán Redes,
que opera la Red Compartida, que lleva co 
nectividad móvil. Y la Comisión Federal de

Electricidad creó una nueva empresapa
ra aprovechar su fibra óptica, enfocada en
llevar la última milla a las zonas donde no

lleganlos concesionarios. Diversos tramos
del espectro de los 800 Megahertz (MHz)
fueron etiquetados como frecuencias para
explotación de uso público o social para el
2020, mientras que IFT licitará la banda de
600 MHz para servicios móviles en México.
En tanto, el Programa de Cobertura Social
que presentó la SCT busca conectar a 10%
de la población en México que actualmente
no cuenta con acceso a Internet.

LANZAMIENTO. Mujeres de la Mari
na Mercante, académicas y abogadas del
medio marítimo fundaron hace una se

mana el capítulo mexicano de la Women's
Shipping and Trade Association (WIS 
TA). México era una de las pocas naciones
que faltaban de adherirse en América La
tina a esta organización que es auspiciada
por la Organización Marítima Internacio
nal (OMI) de la ONU para trabajar en di
rección al logro de la meta número cinco
del Programa de las Naciones Unidas pa
ra el Desarrollo Sostenible 2030, especí
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ficamente la igualdad de género en nues
tro caso, en el sector marítimo portuario
y naval. Su presidenta es Adriana Ávila
Zúñiga, de la World Maritime University.

EXIGENCIAS. En la segunda edición del
Informe de Progreso Global de la Red de
Banca Sostenible (SBN, por sus siglas en in
glés), Brasil, Colombia y México son los
países latinoamericanos que mayores es
fuerzos han realizado para promover fi
nanzas sostenibles en la región. De acuerdo
con el informe, los reguladores y asociacio
nes bancarias de los mercados emergentes

muestran una marcada tendencia: exigir
que los bancos aumenten sus inversiones
verdes y lleven a cabo una mejor evaluación
en materia de riesgos ambientales, socia
les y de gobernanza (ESG). La SBN es una
comunidad de aprendizaje voluntaria es
tablecida en el 2012 que hoy representa a
53 reguladores financieros y asociaciones
bancarias de 38 países comprometidos con
las finanzas sostenibles. Los miembros de
la SBN cubren 86% de los activos bancarios

de los mercados emergentes.
CRECIMIENTO. La vocación automo

triz de Aguascalientes queda refrendada
con la apertura de las nuevas instalaciones
de Bosch en San Francisco de los Romo,
Aguascalientes, que abarcan una ofici
na de dos pisos, un edificio de laborato
rio y una planta de producción, que suman
11,000 metros cuadrados de paneles me 
tálicos y ventanas frontales. La ampliación
de la sede de la firma y su planta de manu
factura estuvo a cargo de Ware Malcomb,
especializada en servicios de arquitectura
y diseño de interiores.
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PAYASO BURLÓN. El
exdirector de Pemex,1^1
Emilio Lozoya, obtuvo

un amparo para que la Fiscalía
General de la República le entregue
los registros de la carpeta de
investigación en su contra en el caso
Agronitrogenados. El exdirector
alegó la violación de varios artículos
constitucionales, referiendo que la
FGR no ha respondido a sus escritos.

^ SERPIENTE. Al
* ' considerar que no hay

' un padrón confiable de
militantes de Morena, ja presiden
ta nacional de esa fuerza política,
YeidckolPolevnsky, se manifestó
a favor de retrasar el proceso de
renovación interna, programado
el 20 de noviembre. Respecto al
tema del cambio de dirigencia,
Polevnsky acusó que el diputado
federal de Coahuila, Javier
Borrego, manipula el voto a favor
de otro aspirante a la Presidencia
del partido. Por ello dijo que
pedirá la intervención de la
Comisión de Honor y Justicia de
Morena.

REFLECTORES. La jefa
^ ^ de Gobierno de la

Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, se despidió
del Príncipe de la canción, José
José, quien fue homenajeado en
Palacio de Bellas Artes. Al lugar
acudieron miles de mexicanos,
que esperaban poder darle un
último adiós al cantante. Durante

su asistencia en el recinto cultural,
la funcionaria capitalina dijo que
se dispuso un operativo especial

en el que participaron todos los
órdenes de gobierno para que el
homenaje se lleve a cabo con el
mayor respeto posible y apego al
orden público.

Q BÚSQUEDA. Un agente
de la Policía Estatal de

%
? Tabasco fue asesinado a

balazos en la ciudad de Villaher

mosa. La Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana (SSPC)
señaló que el occiso fue identifi
cado como Trinidad Martínez

López y era elemento activo de la
corporación. Además, de acuerdo
con la SSPC al policía le dispara 
ron con arma de fuego dos
mujeres que se transportaban a
bordo de un auto tipo Jetta. El
caso fue notificado a la Fiscalía

General del estado y se inició una
carpeta de investigación por el
homicidio.

+ fr* f ESTRELLA. Para el
gobernador de Puebla,
Miguel Barbosa, la

justicia divina sí existe, ya que dijo
que quienes le robaron la elección
fueron castigados por Dios. Al
asistir al primer informe de la
alcaldesa de Huejotzingo,
Angélica Alvarado, el edil expresó:
'Yo gané, me la robaron, pero los
castigó Dios". El gobernador no
mencionó ni a la anterior manda
taria estatal, MarthaÉrika Alonso,
ni al senador Rafael Moreno Valle,
quienes lamentablemente
fallecieron por la caída del
helicóptero en que viajaban el 24
de diciembre.
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Economía y sociedad

Estado de Derecho y
limitación del poder
SERGIO MOTA
Con el inicio del juicio político a

Donald Trump a iniciativa del
Partido Demócrata y la senten
cia del Tribunal Supremo del Rei
no Unido que desautorizó al pri

mer ministro Ben Johnson por la decisión de
cerrar el Parlamento para evitar el debate so
bre el Brexit, pone de manifiesto que a pesar de
los embates populistas hay países democráti
cos que han establecido salvaguardas consti
tucionales para limitar y sancionar abusos de
poder.
Norberto Bobbio, destacado maestro en

ciencia política, decía: "Sólo el poder puede
crear derecho y sólo el derecho puede limitar
el poder. El Estado despótico es el tipo ideal del
Estado de quien observa desde el punto de vis 
ta del poder, en el extremo opuesto está el Es
tado democrático, que es el tipo ideal de Es
tado de quien observa desde el punto de vista
del derecho".

Independientemente de que la geografía
del populismo es un viaje complejo y contra
dictorio, cada vez esta más claro que los popu
listas tienen como artilleríapolítica criticar las
deficiencias de las instituciones democráti

cas y ofrecer el paraíso terrenal. Una vez que
llegan al poder tienen una enorme confusión,
se basan en ideas de muy corto plazo que im
pide abordar los retos del Estado de bienestar.
Al prometer y no cumplir logran un absoluto
fracaso.

Trump idolatra al capitalismo salvaje e ig
nora al Estado social, recurre al proteccionis
mo anacrónico y las políticas de perjuicio al
vecino; Johnson abusa del poder y tienen que
detenerlo las instancias normativas; Bolsonaro
desprecia el mundo secular y es atrapado por
las tesis evangélicas mientras la economía se
hunde; Salvini, un demagogo que fue elimina
do de la alianza que gobierna Italia por su pro 
tagonismo de codazos.

En el caso del Ucraniagate a Trump le salió
el tiro por la culata. Intentó desprestigiar a su
rival político y el resultado fue que se le rever

tió al vulnerar la seguridad nacional. También
se afectó al gobierno de Ucrania, dirigido por
un excomediante, mismo que con tal de reci
bir el apoyo de EU para comprar armamento
dio luz verde a las peticiones de Trump, otro
comediante.

Hay un jugador internacional que vulnera
los paradigmas: China. Ahí la libertad política
no va a la par con la libertad económica. Tiene
una economía de mercado, 250,000 empresas
estatales y férreo control estatal. China reafir
ma su particular versión de la Doctrina Mon
roe: "Asia para los asiáticos".
Todos los países tienen una economía de

mercado. Es ella la que abre las puertas de la
globalización. El éxito o fracaso está determi 
nado por la productividad de las empresas. De
ahí se engarzan a las cadenas productivas de
valor transnacional, a los mercados financie
ros interdependientes a escala global, a la pér 
dida de soberanía de los estados nacionales, a
la emigración desde los países en desarrollo.
Ante el caos creado por los gobiernos po

pulistas, de nuevo surgen en las democracias
liberales los intentos racionales: desarrollar

la planeación, hacer las reformas para mejo
rarlas estructuras institucionales, negociación
con las élites del poder para gobernar, la apli 
cacíón de medidas heterodoxas en la econo

mía, legitimidad de gestión.
Si bien cada país tiene sus limitaciones y

potencialidades, mismas que son analizadas
por los organismos internacionales, todo el
mundo tiene puesto los ojos en los países más
desarrollados y sus líderes, que marcan las
pautas de los caminos a seguir. Son los que li
deran y proponen en el G7, el G20 y en las reu
niones internacionales de la ONU sobre pro
blemas globales.

El evolucionar hacia estructuras institucio 

nales multifactoriales (tecnología, innovacio
nes, comercio, productividad, utilidades) ha
ce que los países grandes ejerzan el liderazgo.
Decían los antiguos griegos que la regla de oro
consiste en que el que tiene el oro fija las reglas.
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Rayuela
Tremendfi bronca con las
jubilaciones. No alcanza
como están ahora. Si no
se cambia el esquema

será la debacle.
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ASTILLERO

Otro trago amargo para Felipe // Presidente
de la Corte lo acusa //Presión en asuntos

judiciales // Barbosa y los castigos de Dios

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ASUS VARIAS CUITAS políticas
recientes, el ex ocupante de Los
Pinos, Felipe Calderón Hinojosa,
ha agregado la insólita declara
ción reciente del ministro presi

dente de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, en el
sentido de que el ex panista y ahora organiza
dor del partido México Libre lo habría presio
nado en asuntos judiciales.

LAS PALABRAS DE Zaldívar fueronpronun
ciadas durante una entrevista en el programa
del Canal Once que conducen John Ackerman
y Sabina Berman. El entrevistado nació en la
ciudad de Querétaro, cumplió sesenta años de
edad el pasado agosto y fue nombrado ministro
de la Corte en 2009, a propuesta del entonces
usuario de la silla presidencial, el citado Calde
rón Hinojosa. El 2 de enero de 2019 fue elegido
por sus homólogos como presidente de la
Corte, ya bajo el expansivo mando político del
presidente Andrés Manuel López Obrador, con
cuyas políticas se ha manifestado de acuerdo
en lo general, lo cual ha llevado a los adversa
rios del actual modelo político a señalar que se
mueve en consonancia con los deseos o postu
lados de Palacio Nacional.

LA PARTE CONTROVERSIA!, de la mencio
nada entrevista corresponde a estas palabras
de Zaldívar: "El Presidente de la República
(AMLO) ha sido profundamente respetuoso
con la independencia del Poder Judicial. No
hemos recibido de su parte ninguna insinua
ción, ninguna recomendación y mucho menos
presión en los asuntos que estamos manejan
do, cosa que no se podría decir de algún otro
presidente que sí amenazó, que sí presionó y
que yo no soy sólo testigo, porque fui objeto
de esas presiones". ¿Como de quién? Tanteó
Sabina Berman, a lo que el ministro presidente
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Zaldívar respondió con puntualidad: "Felipe
Calderón".

EL MENCIONADO POLÍTICO negó tal he
cho y demandó que Zaldívar precise el tiempo,
modo y circunstancias en que se habría produ
cido tal presión. Ya se verá la respuesta que le

dé el actual presidente de la Corte y las conse
cuencias políticas que este incidente tendrá en
la maltrecha carrera del ex panista

SERÍA IMPROPIO ESPERAR que Lilis Mi
guel Gerónimo Barbosa Huerta se condujera
con prudencia y sensatez al llegar a la guberna
tura de Puebla. Su historial político tiene sufi
cientes pasajes oscuros y vulgares como para
suponer que su nuevo cargo público le adjudi
caría de manera providencial mejores prendas
de comportamiento público. Así que ayer, en
Huejotzingo, al asistir al informe de labores
de la presidenta de ese municipio, dejó caer
una sentencia con pretensiones casi bíblicas:
quienes le "robaron" la anterior elección para
gobernador fueron "castigados por Dios".

NECESITADO DE CERRAR las heridas
políticas y sociales derivadas del accidente de
helicóptero aún insuficientemente esclarecido
en el que fallecieron Rafael Moreno Valle y
su esposa Martha Érika Alonso (senador, él;
gobernadora, ella), Barbosa Huerta lanzó más
sal al desgarramiento expuesto. Así dijo: "19
meses nos tardamos para llegar al 2 de junio de
2019 y la lucha fue a machetazos, porque nos
querían extinguir, no pudieron detenernos y
con ayuda de ustedes ganamos. Gracias ami
gas y amigos de Huejotzingo, y así fue Como
ganamos en muchas partes del estado, todos
los que ganamos el primero de julio de 2018,
porque yo gané, me la robaron, pero los castigó
Dios" (https://bit.ly/2ICmkwF).

TAL REFERENCIA A una hipotética justicia
divina en asuntos electorales mexicanos tiene
una carga no sólo contraria al espíritu de laici
dad que debería imperar en actos y palabras de
políticos y gobernantes (aunque el más encum
brado de ellos, Andrés Manuel López Obrador,
sostiene una incesante campaña de invocación
pública de lo religioso y otorga beneficios y
concesiones a ciertos grupos, sobre todo de
las denominaciones evangélicas). Va más allá
esa deplorable frase barbosista, pues busca
enjaretar al ámbito de las divinidades, como
castigo fulminante, la muerte de los panistas
poblanos que finalmente abrió la puerta a una
nueva elección en la que se reconoció el triunfo
del ex perredista y ahora morenista Barbosa.
¡Hasta mañana!
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ROZONES
• Herrera ofrece manejo precavido de las finanzas
Quien asegura que será extremadamente cuidadoso en el manejo de las finanzas
por si en el país hay tiempo de vacas flacas debido a una eventual recesión mun
dial, fue el secretario de Hacienda, Arturo Herrera. Y es que dice el funcionario que
confía plenamente en las acciones que el Gobierno federal está llevando a cabo,
además, prevé que sí se ratifique el TMEC con Estados Unidos y Canadá, por lo que
un crecimiento de 2.5 por ciento es posible.

• Barbosa y el cerillo que faltaba
En qué momento se le ocurrió al gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, decir
que "Dios castigó" a los que supuestamente le robaron la elección. Se entendió de
inmediato que aludía a Martha Erilca Alonso y Rafael Moreno Valle, fallecidos
en un trágico accidente en helicóptero. Resulta que su dicho viene luego de que la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes ofreciera una conferencia en la que
dio cuenta de que aún no tiene resultados concluyentes sobre el percance. Y si ya los
pastizales panistas estaban secos por esa razón, Barbosa lanzó el cerillo que faltaba.
¿Qué tanto va a enturbiar la próxima presentación de resultados finales? Ya se verá.

• El cabildeo áeAlito

Así que en voz de su dirigente nacional , Alejandro Moreno Cárdenas, el PRI se
sumó a la petición albiazul para negociar con la Secretaría de Hacienda más recur
sos para las entidades donde gobiernan. Sin embargo, a diferencia de losgóbers pa
nistas del Goan que amenazan con salirse del pacto fiscal si no les cumplen, Alito
optó por una vía más institucional, pues no sólo ya tuvieron una primera reunión
con Arturo Herrera, sino que alistan un documento de análisis sobre el presupues
to del próximo año. Dicen que más vale plan con maña.

• Las apuestas de García Harfuch contra el crimen
Como era de esperarse, tras la llegada de Ornar García Harfuch a la Secretaría de
Seguridad Ciudadana los cambios para conformar su equipo ya iniciaron y han en
tusiasmado a más de uno. Para empezar colocó a Héctor Elizalde, quien ha sido
parte de su grupo cercano y le ha dado buenos resultados, al frente de la Subsecre
taría de Información e Inteligencia. El otro cambio fue en la dirección de Comuni
cación Social donde colocó a Tania Aguilar. Dicen que esto es sólo el inicio de una
reestructuración como parte del nuevo plan del j efe de la Policía para dar resultados
rápidos y combatir la delincuencia que azota la capital.

«Se divide el PAN por tema del contralor del Inegi
En medio del silencio de los integrantes de la Jucopo de la Cámara de Diputados
por la denuncia de fraude en la elección del contralor del Inegi que hizo Ernesto
Ruffo, al interior de la bancada blanquiazul, el tema dividió ayer a los panistas en
su sesión plenaria, en donde el exgobernador de Baja California tenía previsto fijar
postura con su coordinador, Juan Carlos Romero Hicks; sin embargo, no acudió a
la reunión, por lo que Ruffo intercambió posturas con Jorge Arturo Espadas, quien
aseguró que Ricardo Garza Espíritu era la propuesta del Partido del Trabajo, he
cho que negó posteriormente el aspirante ganador del dictamen en una terna al
ser cuestionado por Ruffo y mostró los documentos que lo avalan como el mejor
calificado para dicho cargo; en este asunto, la legisladora Marcela Torres Peim
bert, quien votó a favor de la trisecta y que además, es presidenta de la Comisión
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de Transparencia del PAN, también ha decidido responder con su silencio, como el
propio Romero Hicks.

Mayer no se aguantó las ganas
Quien viajó de Miami a la CDMX en el avión de la Fuerza Aérea Mexicana para
acompañar las cenizas de José José fue el presidente de la Comisión de Cultura en
la Cámara de Diputados, Sergio Mayer. Dicen que se sentía tan a gusto que cuan
do la aeronave sobrevolaba el Valle de México, no pudo evitar tomar una foto del
Popocatépetl cuando éste hizo una exhalación, misma que subió a su cuenta de
Instagram y que provocó que varios internautas lo señalaran de querer llamar la
atención. Por cierto, lo que llamó la atención fueron las palabras de José Joel Sosa,
hijo mayor del Príncipe de la canción cuando en el Panteón Francés dijo a la prensa
que ya habría mucho de qué platicar. ¿Será que en esta serie se avizora un pleito
legal entre familia?
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'QUEBRADERO

No son el patito feo

A muchas universidades públicas les ha fal
tado rigurosidad en la planeación y mane

jo de sus recursos. En algunos casos también
se han ejercido cacicazgos que han mengua
do seriamente su desarrollo.

Es cierto que todo esto ha afectado el proceso educativo. En algu
nos casos la formación de los estudiantes ha sido irregular, pero en
general, hay un reconocimiento sobre la capacidad de los egresados,
lo que les ha permitido lo fundamental: conseguir empleo e influir
en sus comunidades.

Los muchos problemas en torno a estas instituciones ha afecta
do antes que a nadie a las propias universidades. A río revuelto, sin
duda, habrá quien se haya beneficiado, pero en el fondo, el gran per
dedor ha terminado siendo la comunidad universitaria.

Las universidades públicas se vieron seriamente tocadas en su
imagen por el oprobioso caso de la Estafa Maestra. Se hicieron in
justas generalizaciones, lo cual acabó afectando a todas de manera
indiscriminada.

Quienes instrumentaron la Estafa Maestra no repararon en lo
más mínimo en cómo lo que hacían podía repercutir en la vida uni
versitaria. A esto se suma la oprobiosa ambición y complicidad de di
rectivos en algunas instituciones; las consecuencias están a la vista.

Estos hechos han calado seriamente porque además sigue siendo
un enigma en dónde están las responsabilidades y quiénes lo perpe
traron. Los propios universitarios no saben lo que pasó en sus insti
tuciones, porque no se han tomado medidas legales para determinar
con precisión lo que eventualmente sucedió, y sobre todo, quiénes
fueron los responsables.

La detención de Rosario Robles es parte de ello, pero al interior de
las universidades poco o nada ha pasado. La Estafa Maestra lastimó
a la sociedad, pero particularmente a algunas universidades públi
cas. Además de los deleznables propósitos que había detrás de esto,
a las universidades les ha provocado serios problemas, al tiempo
que hay quienes se han aprovechado, no casualmente, a lanzar crí
ticas de toda índole a las instituciones.

No somos de la idea de que el paro del día de ayer en algunas uni
versidades públicas, exigiendo mejores presupuestos, sea un "chan
taje". No es un hecho común que se presente un paro como éste,
más bien hay que verlo e insertarlo en la crítica que se le ha hecho
al Gobierno respecto a la distribución de los dineros en la educación

superior y en el desarrollo de la actividad científica.
Quienes trabajan y estudian en universidades públicas saben

bien que a menudo se sobrevive más que se vive. Insistimos, no se
soslayan las irregularidades y el desaseo con que a veces se manejan,
junto con los singulares arreglos que suelen tener en ocasiones con
los sindicatos.

Sin embargo, esto no debe ser ocasión para menospreciarlas y
dejar de reconocer e identificar sus grandes virtudes sin omitir sus
muchos problemas económicos, los cuales en innumerables casos
son solventados por la voluntad y vocación de los universitarios.

Una preocupación genuina es la referente a la desigual irnpor
tancia que se le está concediendo a las universidades por parte del
actual Gobierno.

La formación del conocimiento en los jóvenes es un mecanismo
que les permite ingresar al mercado de trabajo, además de que lo
ensancha. Hay que ver también las cosas bajo la óptica del papel de
los egresados quienes han sido y deben seguir siendo parte medular
de la transformación del país.

La educación es un medio para que los jóvenes y sus familias
puedan acceder a mejores condiciones económicas y sociales.

Es también lo que les permite desarrollar sus sueños, los cuales
no tenemos derecho alguno a romper, inhibir o frustrar.

En la educación superior pública y privada, y la ciencia está un
componente estratégico de la transformación.

• RESQUICIOS.
Fue abrumadora la cobertura en honor a José José. Una parte

tuvo que ver con que los medios que se encargaron de darle con
todo, pero la otra es que el de la colonia Clavería, nunca dejó de
acompañarnos en el amor y desamor.
NO ES UN HECHO

común que se pre
sente un paro corno
éste, más bien hay

que verlo e insertarlo
en la crítica que se le
ha hecho al Gobierno

respecto a la distribu
ción de los dineros en

la educación superior
y en el desarrollo de

la actividad científica
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•SOBRE

LA MARCHA

Por Carlos
Urdíales

Ricardo Peralta negocia; el sub
secretario de Gobernación
se luce como árbitro en con

flictos ajenos del ámbito federal; su
trabajo exhibe a autoridades locales
incapaces de resolver, pero al mismo
tiempo revela una gestión 4T reac
tiva. En el fútbol se dice que el buen
árbitro no se nota y éste, se nota.

El Movimiento Nacional Taxista estranguló viali
dades en distintos puntos de la CDMX, su protesta por
competencia inequitativa con las plataformas Uber,
Didi y Cabify no es nueva; el reclamo al Gobierno
local es que la Secretaría de Movilidad abre mesas de
diálogo, invita el café, escucha, intercambia opinio
nes, anuncia iniciativas de lento aterrizaje y al final,
nada. Por eso extorsionan a la capital, por sus razones
y porque pueden.

Al margen del debate entre la calidad del servicio
que ofrecen taxistas convencionales en comparación
con la modernidad de las plataformas de transporte,
queda la certeza de que eí Gobierno de la CDMX no
puede con el tema, no impone ni convence. Se dia
loga hasta el colapso y entonces escalan el tema al
ámbito de Gobernación, quien de inmediato conjura
nuevos bloqueos al aeropuerto y al resto de la urbe.
Hasta la próxima.

En Tenancingo, Estado de México, estudiantes de
la Normal Rural General Lázaro Cárdenas del Río, en
la comunidad de Tenerías, se robaron 92 autobuses

con todo y operadores; durante una semana, un día
y contando, los encerraron en la Normal, impidiendo
a los choferes salir; como secuestrados que son, los
inconformes alimentan a sus rehenes mientras exi

gen que el Gobierno federal atienda su demanda de
plazas para 84 de sus egresados.

Ninguna autoridad municipal, estatal o federal
intervino; el robo y secuestro se convierten en deli
tos relativos, depende de quien los cometa, con qué
pretexto social y cuánta atención pública atrape su
ilegalidad para que nadie mueva un dedo en aras del
Estado de derecho. Así, la impunidad tiene licencia.

Los estudiantes escalaron la amenaza, si cuerpo
de seguridad pública alguno se acercaba a Tene
rías, choferes y unidades de transporte pagarían las
consecuencias.

Ricardo Peralta terminó por recibir a una comisión
de normalistas, pactó que la SEP les dará las plazas
que demandan y que las autoridades del Estado de
México harán nada respecto a los delitos de privación
ilegal de la libertad en agravio de 92 operadores y el
robo de otros tantos autobuses. Abusos al amparo de
un árbitro que arregla, no castiga.
A partir de las notables intervenciones de la Fe

deración en pro de la gobernanza nacional y a la
luz de incompetencias locales, se construye un in
centivo perverso; colapsa, secuestra, roba y nego
cia con Gobernación. Habrá arreglo, ni por asomo
consecuencias.

Policías federales renuentes a su incorporación a
la Guardia Nacional que traen de bajada a la CDMX
con los cierres de Periférico Sur y accesos al AICM,
tienen trazada la ruta. Si a normalistas y taxistas les
funcionó, ¿por qué a otros no?
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•PULSO
POLÍTICO

Sin atención se agravan
los problemas
Por Francisco
Cárdenas Cruz

Admítase o no, los graves pro
blemas de inseguridad y vio
lencia en la mayoría de enti

dades federativas han comenzado

a repercutir en diversos ámbitos, los
que de no enfrentarse y atenderse
pronto, van a propiciar males mayo
res que después será difícil, si no es
que imposible, resolver, como los he
chos ocurridos en los últimos días, lo
evidencian.

Uno, el secuestro de autobuses con todo y sus
conductores, por parte de normalistas de Tenería,
en el Estado de México, para exigir el otorgamierj
to de plazas; otro, del alcalde de Las Margaritas,
Chiapas, Jorge Luis Escandón, atado y arrastrado
por incumplimientos de campaña, y uno más, el
paro en 25 universidades en demanda de recursos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Como si no bastara con el escándalo que suscitó la
sorpresiva renuncia deEduardo MedinaMoralcaza,
como ministro de la Suprema Corte de Justicia, por
la "grave causa" que la originó y que seguramente
tampoco se sabrá, el presidente de la misma, Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea, reveló en una entrevista que
el entonces presidente Felipe Calderón lo "presionó
y amenazó" para resolver a favor "algunos casos",

sin tampoco decir cuáles.
Eso fue en el programa del canal 11 del Instituto
Politécnico Nacional que dirige el hoy morenista
exgobernador priista de Tlaxcala, José Antonio Ál
varez Lima, en el que participan la escritora Sabina
Berman y el académico John Ackerman, esposo de
la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira
Sandoval, quien fue el que, a través de las redes se
riales difundió las respuestas que le dio el ministro
presidente del alto tribunal.
Al referirse al actual mandatario, Zaldívar Lelo de
Larrea dijo que "el Presidente López Obrador ha
sido profundamente respetuoso con la indepen
dencia del Poder Judicial. No hemos recibido de

su parte ninguna insinuación, ninguna recomen
dación, mucho menos en los asuntos que estamos
manejando".
Agregó que eso "no se podría decir de algún otro
presidente, que sí amenazó, que sí presionó y que yo
n o sólo soy testigo sino que fui ob j eto de esas presio
nes", a lo que Ackerman le preguntó ¿quién?: "Feli
pe Calderón", fue la respuesta del titular de la Corte,
con lo que este confirmó lo que es de sobra sabido
acerca de sü relación personal, cordial y afectuosa
con López Obrador.
Dijo que "es un hombre al que le tiene aprecio y
con el que está muy de acuerdo" en cosas que está
haciendo, porque hay coincidencia previa sobre
ciertas maneras de ver al mundo y al país", con lo
que dejó clara cuál es la relación que hay entre ellos
y que mucho ha contado y seguramente contará en
el desempeño de la "in dependen cia" y "autonomía"
de la Corte en los casos que ha resuelto y resolverá a
lo largo del sexenio.

Fecha: 10/10/2019

Página: 7

Area cm2: 197

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

PULSO POLÍTICO  / Sin atención se agravan los problemas / Francisco Cárdenas Cruz / AMLO

Costo: 28,003



QUE el gobernador de Gua
najuato, Diego Sinhue Rodrí
guez, y la directora del Festival
Cervantino, Mariana Ayme
rich, juran que está garantizada
la seguridad para el encuentro
cultural que comenzó anoche en
ese estado, adonde llegaron mil
200 policías a reforzar la vigilan
cia ante el clima de violencia de
fechas recientes. El mandatario

extendió su garantía para los visi
tantes ala Feria Industrial Hanno
ver Messe enLeón.

QUE hablando de gober
nadores, el de Puebla, Miguel
Rarhosa, dijo lo siguiente sobre
su disputa con Martha Erika
Alonso y su esposo, Rafael Mo
reno Valle, quienes murieron
en un accidente de helicóptero el
24 de diciembre pasado: "La lu
cha fue a machetazos... Yo gané,
me la robaron, pero los castigó
Dios". No comment!

QUE siguiendo con mandata
rios, ayer desayunaron Jaime Ro

nilla. electo enBajaCaliforniapor
un periodo que aún no se define, y
Graeo Ramírez, ex de Morelos,
quienyaes"asesorestratégico"del
primero ante el Tribunal Electoral
delPoder Judicial de laFederación
Rarísimo porque el norteño es ín
timo del Presidente y el perredista
uno de sus principales enemigos.

QUE dicen en la CFE que
Eduardo Amóla, exsubdirector de
Generación, se brincó la Ley Fede
ral de Responsabilidades Adminis
trativas al contratarse como exper
to en energía en la empresa Vitol de
México, dienta de CFE, a menos de
un año de haber dejado su cargo en
el gobierno. La Cámara de Dipu
tados avaló la noche del martes

los ajustes que hizo el Senado a
la Ley Federal de Austeridad Re
publicana, que entre otros temas
duplica de cinco a 10 años el tiem
po para que un ex funcionario de
alto nivel, que manejó informa
ción privilegiada, pueda trabajar
en el sector privado.
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No pudieron, no
renunciaron

¥7
¦ ^ 121 de agosto de 2008, días

1 despuésdequesuhijofuera
4 encontrado asesinado por

sus secuestradores, Alejandro Martí habló
frente al presidente Felipe Calderóny su
gabinete de seguridad los gobernadoresy
eljefe de GobiernodelDistrito Federal Di
jo: "Señores, si piensan que lavara es muy
alta, sipiensanque es imposible hacerlo, si
no pueden, renuncien Pero no sigan ocu
pandolasoficinasdegobierno,nosiganre
cibiendo un sueldo pornohacernada, que
eso tambiénes corrupción".
Marcelo Ebrard, entonces jefe de Go

bierno, aceptó el reto ahí mismo. Su pro
curadoreraMiguelAngelMancera
Y entonces, arrancó una maquinaria de

gobiernobrutalqueterminóarruinandovi
dasyno solucionó el secuestroyasesinato.
La fábula que construyó la justicia

capitalina comenzó con una supuesta
llamada anónima al procurador Man
cera el día siguiente de aquel discurso
de Martí.
De esallamada, nun

caprobada, salierondos
arrestos: el de Sergio
Humberto Ortiz Juá
rez y de Lorena Gonzá
lez Hernández.
Despuésdelos arres

tos se echó a andar la maquinaria propa
gandista, se inventaron dos apodos, se in
ventaron testigos —esto es literal, nunca
apareciéronlos supuestos testigos,ni uno
solo—. Niunaprueba

Un año después, la Policía Federal de
tuvo a un grupo de secuestradores y una
muj er confesó ser la muj er responsable
de los hechos que la j usticia déla capital
achacaba a Lorena
Ni así
EbrardyManceradejaronvivir esa abe

rraciónjudicial
En agosto de 2014, los alumnos del ta

ller de periodismo jurídico publicaron
este reportaje con base en el expediente
https://bit.ly/35mZW4c.
Ese mismo mes, Alejandro Martí dijo

con toda claridad que sabía que Lorena no
había estado involucrada en el secuestro de
su hij o. Aún así, la procuraduría capitalina

tardó meses en presen
tar ante el juez la conclu
sión obvia: que Lorena
no había tenido nada que
ver. Que era inocente.
Ortiz Juárez murió

durante elprocesoy Lo

renapasósiete añosenla cárcel.
Hoy, gracias al empeño y dignidad de

Lorena, acompañada del trabajo de su
abogado, la Comisión Nacional de Dere
chos Humanos y la Comisión Mexicana
enPromocióny Defensa de los Derechos
Humanos, la PGJ capitalina le ofrecerá
una disculpa pública
Hubo quienes no pudieron y nunca

renunciaron,

Ebrard y Mancera
dej aron vivir una
aberraciónjudicial
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Ahora sí va en
serio la cosa

Las pesquisas —como se
dice en el lenguaje legal
que cultivan los aboga

dos— no han dado todavía resultados

concluyentes pero, caramba, vaya tra
ma la que parecen haber montado cier
tos conspicuos cofrades de la "mafia
del poder". De pronto, la expresión de
Obrador ya no parece retórica de cam
paña electoral sino una descripción
exacta, aparte de correcta, de un gru
po de auténticos criminales —de cue
llo blanco, eso sí— que hubieran cele
brado muy oscuros negocios al ampa
ro del mismísimo aparato judicial de la
nación mexicana.
Quienes criticamos machaconamen

te al actual presidente de la República
hemos preferido interpretar la deten
ción de Juan Collado y la subsecuente
caída en desgracia de Eduardo Medina
Mora, entre otros personajes presunta
mente implicados en los esquemas que
se armaron en el pasado sexenio, como
si se tratara de una mera "persecución
política" dirigida a co
brar las cuentas de la
radical animadver

sión que le tuvieron,
justamente, a quien
ahora lleva las rien

das del país. Pero ¿no

estaríamos hablando, más bien, de que
se están desvelando morrocotudos con

tubernios y de que la lucha contra la co
rrupción es real, ahora sí?

Está tan podrido todo que hasta en
los más altos organismos del Estado
han logrado encaramarse sujetos de
muy dudosa moralidad. Las conse
cuencias para nuestra vida pública son
devastadoras porque lo primero que se
debilita es la confianza de los ciudada

nos en sus instituciones. Y, al estar en
duda la solvencia misma del aparato
institucional, surge un nefario recha
zo til principio mismo de la legalidad y
aparecen también cuestionamientos
sobre el propio valor de la democracia.
La llegada de un hombre honrado al

poderle ha bastado así a la gran mayoría
de la población para otorgarle a él todo
su apoyo y? además, para comenzar a ali
mentar la ilusión de un futuro mej or, de
un México menos co

rrompido. Es más que
evidente el hartazgo
de la gente con un ré
gimen —el del menta
do PRIAN— en el que
la descomposición al
canzó cotas alucinantes.
En principio, el ministro Medina

Mora no hubiera tenido razón alguna
para renunciar. Su abdicación, paradó
jicamente, nos hace pensar que la lim
piezadela casa vaenserioy hasta las úl
timas consecuencias, caiga quien caiga.
Pues, hay lugar para cierta esperanza,
miren ustedes
Hasta lo más alto del

Estado llegaron sujetos
de dudosa moralidad
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Donceles
El gobierno del Ecuador
condonó 4 mil mdd a em
presas y oligopolios. Luego
ha pedido 4 mil 600 mdd al
FMI. Los pagará el pueblo,
que ahora protesta con un
paro nacional. El gobierno
se tambalea. Llaman al
resto de América Latina a
poner sus barbas a remojar.
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La Quinta
Avenida

y Trump
r

onfiado en su aparen
\ 5 i te inmunidad a los es

 cándalos políticos que
acompañaron su campaña por la
Presidencia, Donald Trump presu
mió que podría disparar a gente en
la Quinta Avenida sin perder un so
lo voto. Este aparente exceso de con
fianza lo ha seguido hasta la Casa
Blanca, desde donde opera protegido
por los republicanos y los voceros de
la administración en el canal de noti
cias Fox News.

Pero, el muro que Trump construyó
para escudar su presidencia de la críti
cay del poder fiscalizador de la mayoría
demócrata en el Congreso comienza a
Asurarse. Son ya demasiados frentes
abiertos y cada vez menos los aliados
del presidente.
Esta semana, el líder republicano en

el Senado, Mitch McConnell, condenó
públicamente al mandatario por la de
cisión de retirar tropas estaduniden
ses del norte de Siria.
Lo mismo hizo Lind

sey Graham, el incon
dicional de Trump en
la Cámara alta, quien
criticó a la Casa Blan
ca por abandonar a
los kurdos y abrir la puerta para que el
gobierno de Turquía comenzara una
ofensiva en su contra.
Parece un asunto menor, pero hasta

hoy no habíamos escuchado a miem
bros del partido del presidente cues
tionarlas decisiones de Trump, mucho
menos criticarlas públicamente. Al
menos no en las altas esferas del movi

miento conservador, tal y como ha ocu
rrido en estos días.
Lo mismo sucede con la trama ucra

niana El conocido presentador de la ca
denaFoxNews, Tucker Carlson, publicó
un artículo recientemente cuestionan

do la conducta de Trump. Rob Portman,
el senador republicano por el estado de
Ohio, una entidad clave en el mapa elec
toral, reprochó las acciones del presi
dente y marcó distancia de su adminis
tración en este asunto.
La opinión pública ha tomado no

ta. Tras darse a cono
cer más detalles de la
conversación entre

Trump y el presidente
Zelensky cada vez más
personas apoyan la po
sibilidad de un juicio

político contra el mandatario estaduni
dense. Una encuesta publicada ayer por
Fox News revela que más de la mitad del
electorado respalda el impeachmentyla
posible remoción de Trump. Todo esto
en la antesala del año electoral

Sería interesante sabersiTrumptodavía
cree que puede disparar agente enlaQuin
taAvcniclasin perderun solo votar
Más de la mitad del

electorado de EU apoya
el impeachment
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La invención del
comunismo en
Guatemala, 1954

E,mpece a leer Tiempos recios, la nueva novela de
Mario Vargas Llosa, mon

tada sobre la historia del golpe a Jacobo
Arbenz en Guatemala, en1954.
Aquel golpe fue el segundo gran éxito

catastrófico de la CIA en su largo trayec
to de barbaridades. El primero fue elgol
pe contra Mossadegh en Irán, en1953. Lo
común a ambos golpes es que las inter
venciones de la agencia estadunidense,
hij a de la Guerra fría, dieron lugar a des
acomodostanprofundosenesas regiones
que todavíapuedenrastrearse sus daños.
En América Latina, el golpe de Ar

benz inauguró, por un lado, la siniestra
sucesión de golpes de Estado de las si
guientes décadas, y, por otro, la de movi
mientos armados y revoluciones, cuyo
triste epítome es Cubay cuyahistoriade
violenciay sangre apenas puede exage
rarse.

Vargas Llosa em
pieza su novela con la
increíble historia de
los dos emigrados a
Estados Unidos que
diseñan de hecho el

desastre que se cumplió en Guatemala
Uno de ellos, emigrado de Rusia, es

el aventurero creador del imperio ba
nanero que conocemos como United
Fruit. El otro es un refinado miembro
de la élite cosmopolita estadunidense,

profeta de las relaciones públicas y de
la propaganda, es decir, de cómo mol
dear la opinión y la política a favor de
una causa o una empresa

Hacia 1950, el dueño de United Fruit
estaba harto de la mala fama de su em

presa y contrata al publirrelacionista.
Hay un nuevo presidente guatemalteco,
Juan José Arévalo, en cuyo entorno se
habla de reforma agrariay derechos la
borales, cosas que suenan a comunismo.
El publirrelacionista viaj a a Guate

malay dedicados semanas aentrevistar
a todo mundo. Regresa con la noticia de
que no hay en Guatemala riesgo alguno
de comunismo.
El verdadero ries

go, informa, es que se
quiere instaurar ahí
"una democracia mo

derna", a la estaduni
dense, con competen
cia económicay derechos laborales.
Eso sí que es amenazante paralaUni

tedFruit, dice el publirrelacionista: com
petencia, derechoslaborales, democracia
¿Cómo combatirlo?, se pregunta. Se

responde: sembrando en Estados Uni
dos la idea de que Guatemala no es una
avanzada de la democracia americana,
sino del comunismo soviético.
Eso hacen.

La idea fue favorecer

al imperio bananero
United Fruit
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El asalto silenciado
a Louis Vuitton
Polanco
Queno sepan eslodemenos, logravees

que Ies valga madre saber.
Florestán

II
ablar de Louis Vuitton es hablar

de un proyecto de negocios úni
_l L J L co en el mundo que unos fabri
cantes de maletas abrieron en París en 1854y que
llegaron a ser parte de un conglomerado que hoy
se agrupa bajo las iniciales LVMH, que agrupa
una compañía que vende champaña, coñac, per
fumes, cosméticos, joyería, reloj es, bolsas, zapa
tos y todo tipo de accesorios.
Pero lo que más vende, sobretodo ensus bolsas,

es el holograma, que eleva aspiraciones sociales,
la más falsificada, empresa que hoy en el mercado
tiene valor de 180 mil millones de euros, solo para
dimensionar, cuatro veces más que América Mó
vil, la compañía de mayor valor en México.
Por años, las mexicanas que querían un acce

sorio de Louis Vuitton, solo los podían comprar
en París. Con la globalización, la empresa se ex
tendió por el mundo y llegó a México.
Primero se estableció en la esquina dorada de

Polanco, Masaryk y Moliére. Tras años de estar
allí, se trasladó a unas calles de la misma avenida
y se extendióy a Perisur, Santa Fe y recientemen
te en su mayor negocio, en el Palacio de Palacios
de Alberto Bailléres, pero Masaryk siguió siendo
su ñagshipy así las mexicanas pudieron comprar
ahí, lo que antes solo conseguían en París.
Alo que voy, es que en este clima de insegu

ridad de Ciudad de México, la tarde del pasado
viernes 18 de septiembre, la tienda de Masaryk,
fue asaltada con violencia por cuatro suj etos que

alas 19:30 ingresaron armados, amagaron a los
empleados y saquearon el establecimiento lle
vándose prendas por más de 10 millones de pe
sos, sobre todo bolsas, sin que luego se supiera
nada, se mantuvo en secreto.
No sé si en su momento Jesús Orta, entonces

titular de seguridad de CdMx, lo reportó a Clau
dia Sheinbaum, pero el punto es que a pesar de
los operativos de seguridad en Polanco, el asunto
se mantuvo en secreto.

¿Por qué? No lo sé, porque no entiendo a quién
beneficia o perjudica el silencio en este robo em
blemático en Polanco.
Pero todos se lo tragaron.

RETALES
/

1. FISCALIA. En diciembre, la Procuraduría Ge
neral de Justicia capitalina, se convertirá en Fis
calía y su actual titular, Ernestina Godoy, pasará a
ser consej era jurídica. ¿Quién será el nuevo fiscal?:
2. CALMA. Arturo Herrera, secretario de Ha
cienda, me aclaró ayer que la tipificación del de
lito de delincuencia organizada y extinción de
dominio, solo se aplicará a factureras, no a con
tribuyentes, lo que viene a calmar el ánimo em
presarialy social; y
3. MENSAJE. Ante la amenaza de 25 universi

dades estatales de irse aparonacionaíhastaque el
gobierno federal les aumente 17 mil millones de
presupuesto, la respuesta del presidente López
Obrador, fue rotunda: no cederá ante presiones de
grupos. Y que ante el chantaj e, prefiere parar el go
biemoa cederala extorsión, yeso va para todos. :

Nos vemos mañana, pero en privado
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Repatriación a...
¿rransilvania:

La chabacana secuela de la muerte de

José José tuvo ayer chispeantes des
tellos de humorismo involuntario con

surrealistas estampas que recuerdan los churros de
Juan Orol o la memorable Mecánica Nacional de

Luis Alcoriza, pero también, gracias a la siniestra
carroza de utilería, a Los locos Adams o La Familia
Monster. repatriación de la mitad de las cenizas en
un féretro inútil "bañado en oro" a cargo de la Fuer
za Aérea Mexicana, su arribo al hangar presiden
cial (que ni Andrés Manuel López Obrador tiene) y
el congruente traslado de El Príncipe déla Canción
aun palacio: el de las Bellas Artes.
Estruja el drama familiar plagado de dolor, tum

bos, desacuerdos, intereses, arreglos y traiciones de
los recientes once días, que solo añaden bochorno
a la tragedia que entraña toda muerte, en alto con
traste con quien, como el popular cantante con se
veros problemas de adicciones y salud, tuvo en el te
rreno profesional un comportamiento marcado por
su sedosa voz y fina caballerosidad.
Por mis hermanos y hermanas me enteré de que

éramos vecinos (él en Clavería, nosotros en Tacuba)
pero, ya lagartones, tuve la oportunidad de conocer
lo y tratarlo de manera ocasional cuando él hablaba
ya con dificultad y capoteaba las primeras embesti
das del cáncer.
Desde su fallecimiento trai

go en la cabeza varias de sus em
blemáticas interpretaciones, en
especial "El triste", de Roberto
Cantoral> iue lo catapultó a la
gloria, de cuyos versos rescato,
p°r drásticos: Hoy quiero sabo
rear mi dolor/no pido compa
sión ni piedad... y que me remiten
a poemas de Juan de Dios Peza

("Reír llorando") y Salvador Díaz Mirón ("A Gloria").
Me saca lo cursi, pues, y me decepciona que en el

homenaje oficial hayan cantado tenoresy barítonos
que echaron a perder la espontánea naturalidad de
los discos originales.
Del titipuchal de crueles memes que su muerte ha

generado me hacen reír los de la llegada de las prime
ras coronas (cervezas) y el del aludido preguntando
en el cielo por el Señor que convierte el agua envino.
En uno más, el mejor, descubrí antier que no sé

dónde ni cuándo, en un concierto, el griego Yanni
Chryssomallis presentó como una "megaestrella"
a mi ex vecino, para quien tomando en cuenta su
problemas de voz, compuso "Volver a creer", y José
José, de blanco impecable, cantó prodigiosamente
que El mundo es como es/lo máshermoso es lo que
nunca ves/no es lo que tienes, es lo que das/lo más
simple es lo que vale más...
Como ante la muerte de Pedro Infante (¿qué

tal aquél que le pidió a López Obrador se averigüe
dónde anda porque no está muerto?), Jorge Negre
te, Agustín Lara, Cantinflas, José Alfredo Jiménez,
María Félix o Juan Gabriel, gran parte de la sociedad
requiere de ídolos, y José José tiene su nicho en los
altares de la mitología nacional.
Monsiváis ad líbitum (recuperable en Días de

Guardar, a propósito de Raphael): Pero que nadie
se asombre. El que esté libre de pósters que arroje
la primera piedra...

Pnrtf} rl<=> la cnrWl srl
" UC ld

requiere de ídolos,
v Tí Tnqe tiene si i
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Golpe a México
en Centroamérica

I *, 1 principal proyecto de política exterior de
k México, el Plan de Desarrollo Integral de

B I Centroamérica, sufrió un duro revés:
"Desdeña Trumpplande MéxicoylanzaelsuyoparaCen

troamérica",rezael encabezado principal de MILENIOdel
8 de octubre. Nuestro diario informó, en la nota de Carolina
Rivera, que el gobierno de Estados Unidos comenzará una
estrategiaparalelaalade México para impulsar el desarrollo
económico de Guatemala, Hondurasy El Salvador.
Mauricio ClaverCarone, asesor especial del presiden

te Donald Trump para América Latina, aseguró que el ob
j etivo de esta nueva estrategia será impulsar una colabo
ración en la que se incorpore a otros socios internaciona
les, pero sin México.
El funcionario de la Casa Blanca aclaró que esta nueva

estrategia bilateral se limitará a Guatemala, Honduras y
El Salvador, que ya firmaron un acuerdo migratorio y de
cooperación de asilo (similar al del tercer país seguro) con
Estados Unidos, con lo que se deja fuera a México.
Antes, el 18 de diciembre pasado, el secretario de Relaciones

Exteriores, Marcelo Ebrard había anunciado con optimismo

"el compromiso de Méxicoy Estados Uni
dos parafomentar el desarrollo económico
en el sur de México y Centroamérica para
crear una zona de prosperidad".
Según el anuncio anterior, Estados

Unidos iba a otorgar casi 6 mil millones
de dólares en Centroamérica, pero des
de entonces no ha llegado ni un dólar
estadunidense. Inclusive, el presidente
Trump suspendió la ayuda a los países
centroamericanos.

Por ello, en Sin ataduras del 7 de marzo pasado, en la co
lumna intitulada "Seguimos esperando los fondos de EU',
advertimos: "Estados Unidos trasladó de facto a México
parte de la responsabilidad de controlar la frontera, sin que
nuestro país haya recibidohastaahoralos beneficios de una
aportación de fondos para el desarrollo en Centroaméricay

en el sur del territorio. Seguimos esperando."
Ya no hay nada que esperar.
Otra clara señal que pasó desapercibida aquí en nuestro

país,fue lasinceradeclaracióndelsecretariode Estado,Mike
Pompeo, tres días después del acuerdo suscrito con México,
que dio de plazo 90 di as para reducir la migración centroa
mericana a cambio de evitarla aplicación de aranceles:
"No ofrecimos ningún apoyo de recursos al gobierno

mexicano para lograr esos resultados. Tampoco lo hici
mos para América Central. Cuando encontremos que es
de nuestro interés proporcionar recursos, en el Triángulo
del Norte o en México, que tengan sentido para proteger al

pueblo estadounidense, lo haremos."
Así pues, la nueva estrategia esta

dunidense pone en evidencia lo que
hace meses advertimos en este espa
cio: no hay voluntad política del go
bierno de Trump en cooperar con Mé
xico en el Plan de Desarrollo Integral
de Centroamérica.
Ahora será más difícil para nuestro

gobierno competir con Estados Uni
dos para captar apoyos financieros de países e institucio
nes del continente y del resto del mundo. Ante esta dura
realidad, México debe continuar con su plan de ayuda a
Centroamérica, aunque sea limitado, y olvidarse de los
miles de millones de dólares.
Se trata de ser coherentes con la convicción del presi

dente Andrés Manuel López Obrador de abordarlas cau
sas de la migración, y ser responsables en mejorar las con
diciones de vida, aquí en nuestro propio país, de los miles
de migrantes retenidos en condiciones precarias.

EU impulsa un plan
de colaboración
con otros países
en esa zona, pero

sin el nuestro
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Universidades en rebeldía
El Presidente advirtió a las universidades que no cederá a "chantajes" aunque
"se pare todo el país", y dijo que no se les aumentará el presupuesto porque "no se

puede dar dinero a diestra y siniestra". Oh, a diestra y siniestra, rayos

Con la pena, pero no hay
un quinto partido por la
mitad, como se decía en
la casa del niño Gil

Giro Gómez Leyvaha cubierto la
noticia de principio a fin, aun
que no ocurre todavía el final.
Los estudiantes de la normal
de Tenería del Estado de Mé

xico secuestraron 92 camiones con todo y
sus choferes. Así se usa en estos tiempos: te
llevas el combo del camión con su gasolina,
el chofer, su celular y otras pertenencias.
El combo se encuentra estacionado a las
afueras de la escuela. Nadie lo toca ni con
el pétalo de un pupitre. Un normalista afir
ma que sí les dan de comer a los choferes.
La bien llamada reforma educativa le ha

bía otorgado plazas automáticas alos jóve
nes de Tenería, pero quieren más, nomás
faltaba. Un normalista se columpiaba so

bre la tela educativa, como veía que resistía
fueron a llamar más normalistas.
El subsecretario de Gobernación, Ricar

do Peralta, recibió a algunos de los secues
tradores, perdón, de los normalistas, y pri
vilegió el diálogo, el arreglo al que llegó fue
una solución de alta política: 84 plazas más
para Tenería. A Gil se le pusieron los pelos
de puntay punto. Vamos muy bien. La ver
dad sea dicha (muletilla patrocinada por
Morena en pleno), Ciro Gómez Leyva y su
equipo han estado a la altura periodística
de éste y otros asuntos. Chapean!

Noticia bomba
Esta nota saltará a las primeras planas. Su
periódico MILENIO informa que varias
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universidades del país han iniciado un paro
de labores, luego de que los sindicatos de al
menos 25 escuelas reclamaron más presu
puesto.La mayoría afirma no tener recursos
para solventarla nómina de los docentes. El
presidente Andrés ManuelLiópezObrador
advirtió alas universidades que no cederá a
"chantajes" aunque "se pare todo el país", y
dij o que no se les aumentará el presupues
to porque "no se puede dar dinero a diestra
y siniestra". Oh, a diestray siniestra, rayos.
Cerca de 3 mil profesores del Sindicato

del Personal Académico de la Universidad

Autónoma de Zacatecas realizaron un pa
ro, afectando a más de 40 mil estudiantes
de nivel medio superior y superior, así co
mo de maestrías y posgrados de la institu
ción. Chispas, problemas.
"La protesta se debe a un acuerdo toma

do el 19 de septiembre en la Asamblea de la
Confederación Nacional de Trabajadores
Universitarios (Contu), ala cual pertenece
mos, y por acuerdo unánime se decidió ele
var al unísono en una enérgicaprotesta, por
la situación que acontece en las institucio
nes de educación superior", manifestó Gina
Compeán González, responsable de Asun
tos Laborales del sindicato universitario.

Rebeldes
En la Universidad Autónoma de Nayarit,
trabaj adores administrativosy docentes exi
gen respaldo financiero del gobierno federal
y el respeto a la educación pública. Pues con
la pena, pero no hay un quinto partido por la
mitad, como se decía en la casa del niño Gil.
Piden recursos extraordinarios para

cumplir compromisos financieros de 2019,
incluido el pago de nómina de trabajadores

que asciende a 550 millones de pesos.
Oigan esto otro: catedráticos de 77 fa

cultades de la Universidad Veracruzana se

unieron al paro; suspensión de actividades
que afecta a 63 mil estudiantes de las cinco
regiones de la escuela.
Y luego, al menos 25 mil alumnos de la

Universidad Autónoma Benito Juárez de
Oaxaca (UABJO) quedaron sin clases, lue
go de que trabajadores iniciaron un paro
para exigir al gobierno federal más recur
sos. Pues dice el Presidente que nada de na
da. El rector Eduardo Bautista declaró que
la universidad está en quiebra, sin recursos
para ampliar su matrícula, pagar a su per
sonal y ej ercer sus proyectos y programas
de investigación. Uta, universidades en
quiebra, lo que nos faltaba.
El Presidente de México declaró: "No se

puede más de lo que implica el aumento in
flacionarioy tenemos que actuar así porque
tiene que haber orden en el manej o presu
puestario. Nosotros somos simples admi
nistradores y tenemos que actuar con res
ponsabilidad porque sise da dinero a diestra
y siniestra, se tendría que caer en déficit, im
puestos, pedir prestado, aumentar la deuda
comoera antes, ¡y eso ya no! (...) Sino se tie
ne la razón, aunque se pare el país, porque si
no vamos a estar a expensas de chantaj es y
nunca van a cambiar las cosas".

Correcto no se diga más, pero y las facili
dades alos normalistas, qué. Gil no quisiera
añadir ya nada de nada.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Diógenes de Sínope: Cuando estoy entre
locos me hago el loco.

Gils'enva

Fecha: 10/10/2019

Página: 47

Area cm2: 382

2 / 2

Columnas Políticas

Gil Gamés, "Uno Hasta el Fondo"

Gil Games

Costo: 51,061



El alpiste que me dabas
La verdad, yo quería dedicarle esta columna que

sabe lo que son las caricias mustias y el oscuro
rincón ala homenajeada figura de José José
que, a su llegada a México, rompió varios pa
radigmas. Por ejemplo, acá nunca se le había

rendido tanta pleitesía ala ex esposa (Anel Noreña que no
Noroña como algunos quisieron ponerle), a la que regu
larmente se relegay estigmatiza, por encima de una viuda
en toda forma como es la señora Sara, que junto con su hija
conforman una de las duplas más repudiadas de la historia
desde Vicente Foxy Martita, dirían las malas lenguas que
nada saben.

Sin embargo, lo de José José no es el único acto luctuoso
que ha enlutado a la Patria en estos días.
La caída de Eduardo Medina Mora es muy
triste porque rompe con una bonita tra
dición del Poder Judicial al servicio de los

mejores intereses de la sociedad plutócra
ta, más solidarioycomprometidoconelbe
neficio social. No sabría decir que valga de
veras la pena conocer la naturaleza de sus
acciones que, a pesar de estar del lado del
latrocinio con rostro humano, seguramen
te respondían alas mejores intenciones por elbien común
Tampoco podemos olvidar la andanada de ataques que

ha recibido el expresichenteCslderónpues, ajuzgarporsus
arrebatos hiperviolentos, fue un verdadero peligro para Mé
xico. Digo, nada m ás falta que le digan chaparro, mariquitay
mandilón, más ahora que hasta el ministro presidente, Ar

turo Zaldívar, recordó solo para alborotar al avispero que a
Jelipillo le daba por presionar a la Tremenda Corte al ritmo
de "les voy ahacer una propuesta que no pueden rechazar".
Pero lo dudo, si con el calderonato la libertad de expresión
volaba en caballo blanco el mundo. Que a mí me mandaran

aponerme nervioso con el mismísimo
inspector Poiré que no Poirot, no quiere
decir que recurrieran al autoritarismo
conlos demás, claro.
Ya pensándolo bien, en efecto José

José está más vivoqueelfuturo político
del calderonato. Sobre todo cuando sa

caron de su estuche a Gómezpunkpara
defenderla causa O sea

Es curioso que todoesteculebróndel
Príncipe de la Canción que parecía muy denso, al final se fue
más rápido que los desmanes gorilescos ultraderechosos del
presidente de Ecuador, tanto que ninguno de los grandes lu
chadores por las causas de la democracia como Miguel Bosé,
Guaidó o Markito Cortésy demás, les dio tiempo de marchas
y melodramas rancheros.«

Pensándolo bien,
en efecto José José
está más vivo que el
futuro político del

calderonato
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Hay de chantajes a chantajes

Ante la decisión de un grupo de universidades
públicas de realizar un paro de labores de 24
horas para obtener un incremento en la partida
presupuestad el presidente López Obrador respondió
rotundo: "Yo no acepto chantajes" y cortó la
comunicación.
En contraste, a los normalistas de Tenería, Edomex, se
les trató de manera distinta.
A pesar de que secuestraron a más de 90
personas y otros tantos autobuses para obtener
mejoras laborales, el gobierno los recibió en la
Segob y les dijo que sí a todo. Muy raro.
Sobre esto, el presidente López Obrador respondió
dudoso: ya veremos mañana si los normalistas
cometieron una infracción o no.

La moraleja es que para la 4T no todos los chantajes
son iguales. Para unos casos es rotundo y para otros
dudoso.

Acción retardada

Los reflejos del ministro presidente de la Suprema Corte,
Arturo Zaldívar, son, por decirlo de alguna manera, de
acción retardada.
Acaso el clim a imperante en el estudio del programa de
"John y Sabina" le refrescó la memoria, porque recordó
de golpe que Felipe Calderón, cuando era presidente, lo
amenazó y presionó.
El sexenio de Calderón fue del 2006 al 2012, Zaldívar
fue categórico aunque impreciso.
No dijo cuándo ni en qué casos recibió las
amenazas de Calderón y sobre todo, no dijo por
qué, algo tan grave, no fue denunciado en su
momento. Lo dejó pasar.

Decirlo ahora, años después, a toro pasado, genera todo
tipo de suspicacias.

Documento hechizo

El Instituto Electoral del Estado de Puebla respondió a
una solicitud de información.
A través de su Unidad de Trasparencia, en la que consta
que el documento que el actual presidente del Congreso
de Puebla, Gabriel Biestro, presentó como constancia de
residencia es hechizo
El legislador estaba obligado por ley a acreditar
haber vivido en Puebla por lo menos a cinco años
de la elección.

Ante la falta de una constancia, dicen allá que recurrió
al Ayuntamiento de San Pedro Cholula para tramitar
una constancia de residencia que nunca fue real.
A quienes han puesto en duda la legalidad del
documento el diputado Biestro los intimida con la
amenaza de proceder legalmente,
¿Hasta dónde llegará?

COMUNICADORES SORPRENDIDOS
La versión es que el periodista José Luis Uribe Ortega,
que hoy preside la emblemática agrupación Club
Primera Plana, tomó la decisión de comprar el ingreso
de los comunicadores a mil pesos,
Uribe viola así el estatuto que rige la vida interna
del Club buscando beneficios personales para una
reelección a todas luces ilegal.
Quienes estuvieron a punto del soponcio fueron
los propios socios de ese club que se enteraron de
las decisiones vía WhatsApp
El Consejo de la agrupación no fue avisado.

pepegrillocronica@gmail.com
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EL C R I ST ALAZO

Derrotas morales

y derrotas verbales
Pocas declaraciones o jui

| cios del Señor Presidente
han sido tan criticadas co
mo aquella en la cual de
cretó la "derrota moral" de

i sus opositores; de los con
servadores, de los herederos del neoli
beralismo y todo aquello con lo cual se
barniza en estos tiempos a quien no co
mulgue con la palabra morena.

Pero más allá de la justicia o justeza
de esa expresión, los panistas (por ha
blar solo de ellos en esta ocasión), su
fren hoy —especialmente sus altos cua
dros—, de una "derrota verbal".

Y en dos casos sumamente signifi
cativos, en universidades; una pública,
lo cual sería hasta cierto punto lógico y
comprensible, y otro en una universi
dad privada, la más significativa en la
educación "neoliberal" del país, junto
con el ITAM.

Los casos a los cuales me refiero son

dos, uno en agravio de Ricardo Ana
ya, excandidato presidencial de Partido
Acción Nacional, repudiado en la Uni
versidad Nacional Autónoma de Mé
xico y Felipe Calderón, rechazado en el
Tecnológico de Monterrey.

Como se recordará, la Universidad
Nacional Autónoma de México, en la
Facultad de Ciencias Políticas y Socia

les, ofrecía para este septiembre, un di
plomado sobre política contemporánea
con la participación de Ricardo Anaya
quien reaparecería así en un escena
rio público después de la derrota elec
toral. Los estudiantes se manifestaron
contra "Ouiquín Canallín" y el proyec
to abortó,

"Los estudiantes de la Facultad de
Ciencias Políticas y Sociales (FCPYSJ
de la UNAM que esté viernes ( 7 de sep
tiembre) tomaron las instalaciones del
plantel como protesta por la presen
cia del excandidato presidencial, Ricar
do Anaya, en un seminario, difundie
ron un pliego petitorio en el que exi
gen que toda actividad de "figuras po
líticas o polémicas" en ese plantel debe
de ser consultada antes con la comuni
dad estudiantil.

En un mensaje a medios de comu
nicación realizado la tarde de ayer, los
estudiantes —algunos de ellos enca
puchados—presentaron un pliego pe
titorio a Angélica Cuéllar Vázquez, di
rectora de la FCPYS, en el que también
solicitan que aclare la prestación de es
pacios de la facultad con fines políticos.

"Como resultado de una asamblea

estudiantil se le exige a la Dirección de
la FCPYS: aclaración por parte de la
doctora Cuéllar por la ocupación de los
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espacios de la facultad para beneficios
o fines políticos o individualistas; el es
tablecimiento de un diálogo y consulta
al estudiantado para cualquier medida
o actividad relevante al uso de espacios
estudiantiles, ponencias, diplomados,
conferencias, por parte de figuras polí
ticas, públicas o polémicas.,."

Tal cantidad de exigencias por parte
de los estudiantes fue, como suele suce
der, aceptada y las aguas se tranquiliza
ron de inmediato.

Pero un caso similar se dio a mu
chos kilómetros de distancia. Para pe
na de Felipe Calderón —cuya escasa
sensibilidad (y enorme vanidad) no le
permitieron recordar los hechos de su
guerra contra el narco—, los estudian
tes y los padres de quienes fueron ase
sinados por soldados en una incursión
armada al campo del Tec, en marzo del
2010, le cerraron las puertas.

"A un día de estar programado para
participar en un evento del Tec de Mon
terrey en la Ciudad de Nuevo León, el
expresidente Felipe Calderón canceló
su conferencia. La ola de críticas que le
antecedió y una petición eo la platafor
ma Change.org obligaron al exmanda
tario a tomar esa decisión.

"En días previos, la plataforma
Change.org reunió más de 15 mil fir
mas de estudiantes y cibernautas pa
ra persuadir al Tec de Monterrey que

cancelara la conferencia de Calderón,
por considerarla "una grave ofensa" a
la memoria de los estudiantes Jorge An
tonio Mercado Alonso y Javier Francis
co Arredondo Verdugo, asesinados por
militares dentro de la escuela y a quie
nes el Gobierno de Calderón describió
como sicarios.

"Al principio, la institución educati
va se negó a suspender la participación
del expanista, con el argumento de que
es una universidad que fomenta la plu
ralidad de ideas. Sin embargo, ante la
avalancha de cuestionamientos, fue el
propio Calderón quien decidió cancelar
su participación... destacó que la pos
tura de la señora Rosa Elvia Mercado,
madre de Jorge Antonio, fue determi
nante para que él decidiera no asistir.

"Su parecer, en mi opinión, es razón
más que suficiente para que suspenda
mi visita al Tec..."

Además del mal recuerdo por aque
lla incursión en la cual los militares les
Sembraron armas a los estudiantes ca
lificados oficialmente como sicarios, la
conferencia de Calderón no era sino

uno más de los peldaños de su trabajo
política electoral en el empeño de crear
un partido en compañía de su esposa.

Pura politiquería. Y los estudiantes
no se la tragaron, como tampoco tra
gan su legado.
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El poeta mayor recibe un homenaje
por sus 90 años con una exposición
en la Biblioteca de México, confor
mada por primeras ediciones, foto
grafías y manuscritos. El tigre, como

se le conoce por el espléndido poema "El tige en ca
sa", tiene un corpus literario que llega a las hendidu
ras de la emoción, de la contemplación y de la razón.
Poeta que no sólo mira transcurrir el tiempo, sino que
lo lleva dentro, marca su ritmo para escribir versos po
íundos, nostálgicos, amorosos e introspectivos. (Hoy
es el tiempo de Eduardo Lizalde.

Eduardo
Ijzalde
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Recep

Tayyip
Erdogan

El presidente de Turquía ordenó ayer
¡a invasión del norte de Siria, para
derrotar y expulsar a la minoría kur
da, aprovechando la traición de
Trump a sus aliados, que le ayuda

ron a vencer al Estado Islámico, peo que ahora aban
dona a su suerte. El mandatario islamista cee que tie
ne derecho a Invadir otro país sólo porque considera
terroristas a las milicias kurdas sirias, a las que acusa
de ayudar a sus hermanos del norte, que luchan por
la independencia de Turquía. Es mentira. Las milicias
kurdas llevan años sacrificando a hombres y mujeres
que combaten y encarcelan a ylhadlstas del Estado Is
lámico. Pero ahora, con sus carceleros kurdos huyen
do del poderío militar turco, y sin el paraguas de EU,
los ylhadlstas podrán volver a resucitar la sanguinaria
organización que llegó a aterrorizar a medio mundo.
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Luz y sombra en el
Congreso local
El bien y el mal, el yin y el yang,

el blanco y negro... El Congre
so capitalino fue testigo de un gran
contraste: por un lado, la compa
recencia de Luz Elena González, ti
tular de Finanzas de la CDMX —

el martes pasado—, fue un ejerci
cio de cordialidad, objetividad, pre
paración y respaldo. Es más, hasta
los diputados de oposición se que
rían tomar fotografías con ella. Un
día después, críticas, reclamos... en
una masacre resultó el encuentro
entre diputados y el secretario de
Desarrollo Económico, José Luis
Beato. Los congresistas del PAN se
le fueron a la yugular y le recrimi
naron que están inflando las cifras
de algunos programas sociales del
Gobierno de la Ciudad, en especial
le dijeron, con Jóvenes Construyen
do El Futuro. La diputada panista
Gabriela Salido le hizo ver que no
cuadran sus cifras, puesto que en
el Seguro Social reportan, de ene
ro a agosto, a más de 60 mil per
sonas beneficiadas, en tanto que el
Gobierno de Sheinbaum tiene el re
gistro de 42 mil. Lo que quiere decir
que hay más derechohabientes re
gistrados en el IMSS que beneficia

rios en el programa. Le están fallan
do las sumas y las restas a Beato.

Néstor Núñez, ei
solapador
Vaya problema en el que es

tá inmiscuido el alcalde de:
Cuauhtémoc, Néstor Núñez, luego
que vecinos organizados de la Ro
ma y la Condesa lo señalaron co
mo el protector de antros y giros
negros, que en los últimos meses
han proliferado en el territorio. Di
cen que es evidente que está pagan
do favores que le hicieron desde su
campaña. Aseguran que el more
nista hace como que Dios le habla
y deja pasar violaciones a la Ley de
Establecimientos Mercantiles, co
mo por ejemplo falta de protoco
los de protección civil y de medio
ambiente. Por si fuera poco lo acu
san de beneficiar a los vendedores
ambulantes de Diana Sánchez Ba
rrios, quienesen los últimos días se
han extendido y copado la venta
en vía pública sin que nadie les di
ga nasa. ¿Será?
PepeCapitalinoCa>gmail.com
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BRA

Que Sinaloa se convertirá en el quinto
estado del país que cuente con un Clús
ter Minero, debido a que ya se estable
ció una agrupación de este tipo, en la
que participan los gobiernos federal y
estatal, empresarios y proveedores. El
objetivo es generar nuevos empleos,
impulsar el desarrollo económico, pro
mover nuevos proyectos de inversión
privada nacional y extranjera e impul
sar el desarrollo social en comunidades
cercanas a las minas. Se concentrará a

las empresas mineras en un mismo lu
gar e interconectará sus diferentes acti
vidades para crear nuevos eslabones en
sus cadenas productivas.

La industria minera en Sinaloa cuenta

con 30 empresas operando en el estado,
tanto en exploración como en explota
ción minera que operan más de mil 470
concesiones vigentes por un millón 573
mil hectáreas, lo que representa 30 por
ciento de la superficie del estado. El
evento estuvo encabezado por el subse
cretario de Minería, Francisco Quiroga
Fernández y el secretario de Economía
de Gobierno del estado, Javier Lizárraga
Mercado.

Ahora que los senadores aceptaron la
renuncia del ministro Eduardo Medina

Mora a la Suprema Corte de Justicia, va
Hoy, hoy, hoy, se lleva a cabo la
conferencia magistral de Susan
RoseAckerman, en el auditorio
Elvira Carrillo Puerto, de la
Secretaría de la Función Pública

(SFP), que encabeza IRMA
ERÉNDIRA SANDOVAL La presen
tación de la suegra de la funcionaría
está programada para las T1:00
de la mañana, y se espera que
Arturo Herrera, el titular de la
Secretaría de Hacienda, acuda
como comentarista estrella. Ante

las fuertes críticas que le han
llovido a la guerrerense, la
dependencia aclaró a través
de un comunicado que no ha
realizado ni se realizará ningún
tipo de gasto derivado de la
conferencia. Pero nadie les cree...

rios académicos y activistas se apresu
raron a proponer a Leticia Bonifaz para
ocupar la vacante que dejó el abogado.
Sin embargo, aseguran, la también pro
fesora de la UNAM hizo saber ya al pre

sidente Andrés Manuel López Obrador
que no está interesada esta vez en ser
parte de la terna que propondrá próxi
mamente al Senado porque, dicen, tiene
el ojo, más bien, el curriculum puesto ya
para otro encargo futuro.

Hasta el Auditorio Jaime Torres Bodet
del Museo Nacional de Antropología se
dieron cita diversos personajes del sec
tor académico y de la ciencia para par
ticipar en la entrega del premio a la in
vestigación que cada año entrega el
empresario Jorge Kahwagi Gastine (sí,
el mismísimo papá del boxeador sin
corona).

Lo interesante del asunto es que el
evento sirvió de escenario para que la
comunidad de cientifrcos manifestara

su respaldo a la reelección del rector de
la Universidad Nacional Autónoma de

México, Enrique Graue. En específico, el
investigador del Instituto de Fisiología
Celular, Ranulfo Romo, hizo público el
deseo de sus compañeros por ver a
Graue al frente de la institución por
cuatro años más; todo esto ante la mira
da sonriente de don José Narro.
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FUERA DE AGENDA
JUAN VLLLDÍAZ

Choques en cúpula militar

La mañana del 11 de septiembre del 2001, el secre
tario de la Defensa Nacional tenía un desayuno con
un grupo de legisladores federales en sus oficinas
cuando sonó el teléfono. Fueron unos segundos en los
que el general Gerardo Clemente Vega García estuvo
al teléfono. Se disculpó un momento con sus invita
dos, salió a una oficina contigua donde estaba un gru
po de oficiales del Estado Mayor de la Defensa Nacio
nal mirando el televisor.

En ese momento aparecían en pantalla las imáge
nes de cómo ardían las dos torres gemelas del World
Trade Center en Nueva York, tras el segundo avión
que se impactó.

La información que le llegaba de la agregaduría
militar en la Embajada mexicana en Washington, se
resumía en que se trataba del mayor ataque terrorista
de la historia en suelo estadounidense.

El general Vega salió a disculparse con sus invita
dos por tener que suspender la reunión. Desde ese
momento se acuarteló en su oficina en conferencia

permanente con el presidente de la República.
En medio de la emergencia que se vivía tras el de

rribo de un avión que se presumía iba a estrellarse
contra la Casa Blanca, y tras el impacto de otra aero
nave en una zona de oficinas del Pentágono, Vicente
Fox recibió una solicitud de su homólogo George W.
Bush.

El presidente norteamericano le pidió a Fox que
permitiera que aeronaves estadounidenses se esta
cionaran en los aeropuertos de Baja California Sur. Un
punto estratégico para el Pentágono en su mapa geo

político frente al Pacifico.
Fox hizo la consulta con el general Vega García

quien no vio problema alguno. Pero el entonces sub
secretario de la Defensa Nacional alzó la voz.

El general de división Delfino Mario Palmerín Cor
dero, oficial graduado en Fort Braggy quien hasta me
ses antes había sido el candidato natural para ocupar
la titularidad de la Secretaría de la Defensa Nacional

(Sedeña), advirtió al general secretario que una deci
sión de esa naturaleza rebasaba al Ejecutivo pues im
plicaba otras vías.

La primera era legal ya que correspondía al Senado
de la República dar trámite a esa petición que tendría
que enviar el presidente. Y eso llevaba tiempo. La se
gunda implicaba que si se permitía a las aeronaves
estadounidenses estacionarse en territorio nacional,
era una violación a la soberanía que implicaría un
problema a futuro pues en aras de la seguridad nacio
nal estadounidense, esgrimirían cualquier argucia
para retrasar su retiro.

Vega tuvo que retractarse, pero nunca perdonó a
Palmerín esa corrección que lo exhibió en sus limita
ciones. A los pocos meses el subsecretario fue desti
tuido y enviado de agregado militar al Reino Unido
donde tiempo después pasó a retiro.

Ese choque entre un secretario de la Defensa y el
subsecretario, sucedería también con Felipe Calderón
Hinojosa.

En ambos casos reveló la fractura al interior de los

grupos de poder en el ejército que se disputaron en los
últimos sexenios el control de la cúpula militar.
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LA MONT
FEDERICO LA MONT

Uruguay cannabis
¿Y México?

¿Por qué Uruguay? Desde el 19 de julio 2017 Uru
guay se convirtió en el primer país de América La
tina que permite adquirir, en una farmacia cinco
gramos de mariguana producida por el mismo Es
tado con garantía de calidad. Se trata de una na
ción de 3.S millones habitantes de los cuales, 220
mil la consumen de manera regular. La legislación
fue precedida por la legalización del aborto y el
matrimonio homosexual, impulsados por el
presidente José Mujica.

México: Tal vez inducida por Uruguay el Sena
do presentó una iniciativa para regular el consu
mo de mariguana no sólo con fines medicinales,
sino recreativos. Es una propuesta que contempla
la creación de cooperativas y un instituto que
emitiría los lineamientos para su uso y derivados.
Denominado Instituto Mexicano de Regulación y
Control de Cannabis (IMRCC), órgano desconcen
trado de la Secretaría de Salud, responsable de
monitorear, regular y evaluar el sistema de
regulación como el padrón de productores.

Origen: En la LI Legislatura, el Partido Socialis
ta Unificado de México (PSUM) presentó una ini
ciativa para legalizar el cultivo y comercialización
de cannabis, tiempo que coincidió con el desplie
gue de los cárteles de Guadalajara, Sinaloa y Juá
rez, encabezados por Félix Gallardo, Rafael Caro
Quintero, Rafael Aguilar Talamantes y en Tijuana,
los Arellano Félix. Este último difundió que gra
cias a su poder económico financiaron a los pri

meros alcaldes, diputados locales e incluso un
gobernador.

La caida: El exsecretario de Gobernación y as
pirante presidencial, Mario Moya Falencia sugirió
cosechar hasta 20 plantas de cannabis para con
sumo personal sin sobrepasar los 480 gramos
anuales. Ante el flujo masivo de enervantes al
norte y sur del río Bravo el presidente Richard
Nixoninstrumentóla Operación Intercepción pa
ra asegurar el control de la frontera. Según el Cole
gio de México a SO años de ese operativo varios
negocios desaparecieron pero sin abatir el tráfico
de drogas.

EU: El último informe del extinto senador por
Arizona John McCain reveló las 10 células más po
derosas del narcotráfico en México y que su go
bierno debía revisar con lupa a Gente Nueva y Los
Cabrera en Chihuahua, Cártel Poniente en Duran
go y Coahuila como Aquiles y Tigre en Baja Cali
fornia, a los cuales atribuyó alrededor de 20 mi
llones de consumidores incluidos menores de

edad.

SMSEM: Entregó 28 créditos del Fondo de Apo
yo a la Vivienda (FOAVISMSEM), con tasa de in
terés cero, destinados para la autoconstrucción lo
cual eleva el nivel de vida de los docentes y realizó
la Segunda Entrega de Apoyos para la Adquisición
de Prótesis, Órtesis e Implementos de Rehabilita
ción en beneficio de maestros S95 en activo y 106
jubilados ello, en el marco del 67 Aniversario de
su fundación.
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Ahí viene el aumento
A la vuelta de la esquina, nos dicen, está el anuncio
sobre el aumento al salario mínimo. La Presidencia

sólo está detallando los montos con empresarios y
sindicatos, pero lo que ya es un hecho es que habrá
nuevo piso salarial. Esto, nos explican, será una buena
señal hacia Estados Unidos, cuyos congresistas pedían
precisamente ese ajuste para aprobar el T MEC.

Respaldan a Delgado
Músculo mostró ayer el diputado Mario Delgado:
en un hotel del centro de la ciudad, senadores,
diputados federales y locales, y alcaldes, respaldaron
su aspiración a presidir Morena, y pidieron que la
elección sea a través de una encuesta. Y en el equipo
de Yeidckol Polevnsky, nos dicen, ninguna sorpresa
causó que Tatiana Clouthier estuviera a su lado.

Proyecto por la ciudad
Mucho de qué hablar dio la reunión entre la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, y Carlos Slim. El tema
fue la inversión en obras hidráulicas para la ciudad,
pero sin privatizar. Nos cuentan que hace tiempo el
magnate acaricia la idea de meter dinero de afores a
obra pública sin riesgo y, de paso, generar mejores
intereses en los fondos de retiro.
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• Tras seis años de au

sencia, la banda británica
The Cure, comandada por
Robert Smith, ofreció una
noche inolvidable para los
más de 80 mil asistentes

en el recital de tres horas

que ofreció en la CDMX.

• Samuel Little, de 78
años de edad y preso en
California, se ha converti
do en el mayor asesino en
serie de la historia de EU,
al confesar la muerte de

93 personas en 35 años,
la mayoría, mujeres.

• Andrea Escalona, con
ductora de " V, tuvo un
desafortunado comen

tario en la cobertura de

despedida a José José. En
vivo dijo: "espero que no
me quiten mi celular", al
meterse entre la gente.
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AGENDA
CONFIDENCIAL

ELBITA YA NO ES
UN PELIGRO...

LUIS
SOTO

Lo tínica posibilidad que tiene la
profesora Elba Esther Gordillo de
resucitar, es en la política

ara algunos funcionarios de alto nivel
de la 4T, la maestra de la maldad y la
perversidad, Elba Esther Gordillo, ya
no representa un peligro para el sector
educativo. Ya no volverá a ser la cacique
del Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación, ni va a mangonear a los

líderes de la CNTE. Tampoco influirá en la política educativa
del país, como lo hizo en los sexenios de Carlos Salinas,
Ernesto Zedillo, Vicente Fox y Felipe Calderón, hasta que
en 2013 la enviaron a la cárcel; mucho menos humillará a
los funcionarios de la Secretaría de Educación Pública
que no quieran cumplir sus exigencias, como lo hizo con
Josefina Vázquez Mota, por ejemplo.

Según los susodichos funcionarios, la única posibilidad
que tiene la profesora Gordillo de resucitar, es en la políti
ca, siempre y cuando resuelva a su favor la disputa por el
botín, perdón, por el partido Redes Sociales Progresistas,
que mantiene con Iván Peña Nader.
A principio de este año, Fernando González, yerno de

Elba Esther Gordillo, dijo en una entrevista con El Heraldo
de México, que en la nueva organización política que
quiere convertirse en partido para la clase media que está
en extinción, afín al gobierno de
Andrés Manuel López Obra
dor, su suegra puede ser y
hacer lo que quiera.
Sobre la entrevista, en esta

columna comentamos: Fernan

do González, quien alguna vez
intentó darle a su suegra un gol
pe de Estado con la presidencia
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del SNTE, afirmó queel nuevo partido tendrá como bandera
el combate a la corrupción y la democracia sindical, lo
que dejó perplejos a los lectores y a varios observadores
políticos, quienes no olvidan que la principal característica
de los dirigentes sindicales que engendró y amamantó el
PRI y entre ellos está la susodicha, fue la corrupción.
Lo que no quieren reconocer es que hay milagros, podría
responder el yerno, quien desde hace un par de años ha
tratado de convencer a la opinión pública de que los casi
seis años que pasó en prisión, le sirvieron a Elba Esther para
fortalecer su espiritualidad y arrepentirse de sus pecados.

González Sánchez había dicho un año antes: "Es una
mujer de bien, honorable, que ha sido injustamente afectada
por campañas de desprestigio... ella ha hecho mucho por
el país y por los docentes, siempre ha tenido una actitud
abierta, demócrata, de diálogo; es una política profesio
nal... una mujer muy informada, muy culta, muy vertical
en sus valores, en sus principios..." ¡El profundo cariño a
la suegra, pues!

En la entrevista con El Heraldo de México, González
insistió: "Ella es una política de tiempo completo, de peso
completo; es una mujer que respetamos y ella podrá ser
lo que ella quiera (dentro del partido)". ¿O sea que ya no
es malvada, perversa, mentirosa...? Preguntamos en su
oportunidad.
Elba Esther y su yerno nunca se imaginaron que Ies

iba a brincar la liebre por los derechos de propiedad del
partido Redes Sociales Progresistas. Aunque encantadora
como es de serpientes, acotan sus detractores, podría
convencer a Iván que le ceda los derechos de la marca.

MANTIENE UNA

DISPUTA CON SU

YERNO POR SU

NUEVO PARTIDO
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ASI DE
SENCILLO

¿Y CÓMO ESTÁ
TU SALUD MENTAL?

GABRIEL
BAUDUCCO

La Universidad Nacional Autónoma

de México dice que 15 por ciento
de ¡os mexicanos están deprimidos

oy se conmemora el Día Mundial de la
Salud Mental. El lema Unamos esfuerzos
para prevenir el suicidio, suena exagerado
para mucha gente. ¿Lo es?
Resulta que si no son oportunamente

detectados y atendidos, los padecimientos
mentales pueden traer graves conse

cuencias. De acuerdo con información de la Organización
Mundial de la Salud (OMS), cada 40 segundos se suicida
una persona. Es decir que cada año cerca de 800 mil
personas fallecen por esta causa.

En la actualidad son diversos los padecimientos menta
les que pueden afectar a las personas, pero el más común
de ellos es la depresión, que, en la mayoría de los casos,
se detona por situaciones de estrés. Sin embargo, muchas
veces no se sabe reconocer cuando uno mismo o alguien
cercano la padece. En el mundo más de mil millones de
personas sufren algún tipo de trastorno mental. En México,
una de cada cuatro personas entre 18 y 65 años ha pade
cido alguno. Y esos son solo a los casos diagnosticados;
la cifra real puede ser aún mayor.
La depresión es la enfermedad que más se relaciona

con los padecimientos de salud mental. Tristeza per
manente, perdida de interés
o placer, sentimientos de cul
pa, baja autoestima, trastornos
del sueño o del apetito, sen
sación de cansancio y falta de
concentración.
No es sólo una cuestión de

tristeza y felicidad, de si vivimos
persiguiendo una felicidad para
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siempre. Es, en realidad, un padecimiento que puede
ser crónico y dificultar el desempeño en el trabajo o la
escuela y, en muchos más casos de los que creemos, la
capacidad para afrontar la vida diaria. Cuando eso pasa,
en "busca algo en qué ocuparte", "'ponte a chambear" o
"echale ganas, mira toda la gente que te quiere", suelen
servir de bastante poco.
Aunque hay tratamientos eficaces para la depresión,

más de la mitad de los afectados en todo el mundo no los
recibe, justamente porque los síntomas son desestima
dos y en ocasiones considerados como un simple estado
de ánimo.

La OMS señala que más de 300 millones de personas
en el mundo sufren depresión. En México, de acuerdo con
datos de la Universidad Nacional Autónoma de México,
15 de cada 100 habitantes tienen depresión, una cifra que
puede aumentar, ya que algunas personas viven hasta 15
años sin saber que la padecen.
No es un tema menor: para 2020 es decir ya mismo

la depresión será la segunda causa de discapacidad en
el mundo, y la primera en países en vías de desarrollo...
como México.
A pesar de la gravedad del problema, el gobierno no

destina suficientes recursos para su atención. Solamente
2 por ciento del presupuesto de salud se dedica ala atención
de trastornos mentales. Especialistas recomiendan que al
menos debiera incrementarse a 5 por ciento y asignarse
al estudio, prevención y tratamiento de las enfermedades
mentales. La alerta está encendida y es momento de ac
tuar, porque las consecuencias pueden ser muy graves.

OMS: CADA 40

SEGUNDOS

SE REGISTRA

UN SUICIDIO
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ALHAJERO

LACNTE EN LA4T

MARTHA
ANAYA

Parte de lo toreo de Esteban Moctezuma
es la de hacer las veces de "secretaiio de
Gobernación de lo Educación"

n otros tiempos, desde la Secretaría de
E Educación Pública o como titular de Go

bernación, Esteban Moctezuma podía
darse el lujo de no recibir a la Coordi
nadora Nacional de Trabajadores de la
Educación (CNTE).
Ahora, eso es imposible. De hecho,

buena parte de su tarea hoy en día bromean entre sus
propios colaboradores es la de hacer las veces de "se
cretario de Gobernación de la Educación".
Y es que, como bien sabemos, la CNTE creció enor

memente el sexenio pasado convertida en el único in
terlocutor del gobierno por el torpe manejo con que se
diseñó y se echó a andar la hoy difunta Reforma Educativa
implementada por Enrique Peña Nieto.

Por añadidura, la Coordinadora estructura corrosiva,
vertical, con visión de poder se convirtió en aliada elec
toral de Andrés Manuel López Obrador.

Y resulta que ganaron. Tan ganaron, que de la Reforma
Educativa no quedó "ni una coma", diría Mario Delgado,
coordinador de los diputados de Morena.
Pero más allá de eso que ya de por sí es bastante,

¿cómo lidiar ahora con la CNTE desde el propio gobierno?

¿Cómo ve Andrés Manuel, ya
como Presidente, a la CNTE?
¿Cómo aliados educativos?
Cuesta trabajo creerlo. Por

cómo se están moviendo las

cosas, pareciera que las autori
dades educativas están tratando

de darle un poco de aire al SNTE,
aunque difícilmente recobraría
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la fuerza que tuvo con Elba Esther Gordillo al frente. Y
no, no tienen contemplado el retorno de la Maestra al
sindicato magisterial. Sin embargo, una cosa son los planes
y otra las fuerzas reales. Por lo pronto, la CNTE ejerce su
poder. Ingresa hasta los salones del Palacio Nacional y
sienta a la mesa de negociación a los titulares de la SEP y
del Trabajo, Esteban Moctezuma y Luisa María Alcalde;
al consejero jurídico, Julio Scherer; y en ocasiones hasta
el mismísimo presidente López Obrador.
Ayer fue uno de esos días. Tuvieron su reunión "perió

dica". Y más allá de los temas en agenda, los de la CNTE
lograron la instalación de otra "mesa de diálogo" para
analizar la situación de las normales. Las rurales, en parti
cular, "para fortalecer sus planes y programas de trabajo".

La Mesa, adivinaron, estará a cargo de Esteban Moc
tezuma. Abordará lo ocurrido en la Normal de Tenería
(Edomex), donde estudiantes secuestraron a 92 choferes,
y la de El Mexe, en Hidalgo, que sigue con problemas para
funcionar. "Lo que estamos exigiendo es una solución
de conflicto de fondo. Rápido, para que no tengamos
complicaciones", indicó el secretario general de la CNTE
en Michoacán, Víctor Manuel Zavala. Son los nuevos
planteamientos. Y no, no se ve que la CNTE pierda fuerza.

• • •

GEMAS: Obsequio de Humberto Moreira, ex presi
dente del PRI, ante sus amigos morelenses: "Si me
encuentro a Enrique Peña Nieto en la calle, ¡lo uoy
a agarrar a chingadazos! Quiero que lo graben y lo

suban a ¡as redes para que lo sepa y para que se cuide
de mí... si es que regresa".

NO SE VE QUE LA
COORDINADORA

PIERDA FUERZA

ANTE GOBIERNO
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CUARTO
DE GUERR4
LA GUARDIA
FINANCIERA

GERARDO
RODRÍGUEZ

Alfonso Durazo probablemente esté
creando la unidad de inteligencia más
sólida para combatir a la delincuencia

a División Científica de la extinta Policía
LFederal será la base de construcción de la

instancia de inteligencia financiera de la
Guardia Nacional. El Heraldo de México

informó, el pasado 8 de octubre en un
extraordinario reportaje, que "la Guardia
Financiera... podría estar integrada por

500 elementos al concretarse la primera etapa; será un
auxiliar del Ministerio Público para el seguimiento de
operaciones de procedencia ilícita, defraudación fiscal y
flujos económicos de la delincuencia organizada...".
El Plan Nacional de Paz y Seguridad del presidente

electo Andrés Manuel López Obrador ya vislumbraba
desde noviembre de 2018 que era necesario que la Uni
dad de Inteligencia Financiera (UIF) fuera un eslabón
fundamental en contra del crimen organizado. El plan
textualmente dice que la UIF en sexenios anteriores "no
ha dado un solo golpe capaz de debilitar o colapsar las
finanzas del crimen organizado ni ha logrado reducir el
Iciucido de dinero".

Este mismo texto dice que "se establecerán protocolos
de intercambio de información y análisis entre las áreas
de inteligencia policial y criminal, instancias de inteli

gencia sobre seguridad interior,
pública y nacional, el Instituto
Nacional de Migración y la UIF
de la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público.

Se creará una unidad policial
especializada en la investiga
ción de ¡ciliado de dinero (Guar
dia de Finanzas) y se orientará a
la Policía Cibernética a la plena operatividad. En general,
se enfatizará la capacitación y actualización en el uso de
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nuevas tecnologías".
El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana,

Alfonso Durazo, probablemente esté creando la unidad
de inteligencia más sólida para combatir a la delincuencia
organizada. Si esta instancia de tan sólo 500 elementos
logra su cometido será el principal baluarte de la Guardia
Nacional, porque si se reducen las capacidades de ope
ración financiera y laucido de activos de la delincuencia
organizada se puede reducir el poder de fuego y opera
tividad de los grupos criminales facilitando la actuación
de los guardias desplegados en terreno.

Para que la Guardia Financiera sea efectiva se requiere
una gran cooperación con la UIF y un trabajo cercano
también con la Fiscalía General de la República para poder
judicializar los casos de investigación penal en la materia.

Las instituciones no se crean por decreto, toma años
consolidarlas. A Felipe Calderón se le debe reconocer el
fortalecimiento de la Policía Federal y la creación de la
División Científica que será la piedra angular de la Guardia
Financiera.

Lo que es un hecho es que ni Calderón ni el expresidente
Enrique Peña Nieto instruyeron de manera contundente
a la UIF para combatir a la delincuencia organizada. Los
pecados también son por omisión.
Agenda estratégica. La Fundación Internacional Bal

tasar Garzón (FIRGAR) y el Instituto Mexicano para la
Justicia firmaron un convenio de colaboración para sumar
esfuerzos en materia de seguridad y justicia en México.

LAS

INSTITUCIONES

NO SE CREAN

POR DECRETO
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Dedicada a El Bronco
El Congreso de Nuevo León está tendiendo la cama al
gobernador, Jaime Rodríguez, El Bronco. La Comisión
de Puntos Constitucionales aprobó por unanimidad
derogar el artículo 106 de la carta magna estatal, que
establecía que el mandatario sólo puede ser acusado
por traición a la patria y delitos graves. Eliminado éste,
podrá ser juzgado por cualquier motivo.

Funcionario en la mira
La Unidad de Inteligencia Financiera, que dirige
Santiago Nieto investiga a Pablo Héctor Ojeda
Cárdenas, secretario de Gobierno de Morelos. Como ya
ocurrió en otros casos, existen indicios de operaciones
con recursos de procedencia ilícita. Ya existe carpeta
de investigación, y se habla de transacciones con
empresas fnnfasnia.
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CONTR4 LAS CUERDAS
PIERDEN LOS
UNIVERSITARIOS DEL PAÍS

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

Iniciaron huelga nueve
universidades; argumentan
que les falta presupuesto

no: veinticinco universidades

U autónomas empezaron una
serie de paros de labores.
Dos: sobre rectores y ex rec
tores pesan actos de corrup
ción. Tres: el presidente An
drés Manuel López Obrador

anunció recortes para esas casas de estudios.
Los motivos de la huelga son precisamente

la falta de presupuesto y que nueve universi
dades están incapacitadas para pagar el sueldo
de más de 100 mil trabajadores.
Se declararon en paro a pesar
de que el Presidente advirtió
la mañana de este miércoles
que no se dejaría chantajear.

Algo así también dijo el Pre
sidente cuando los maestros de
la CNTE tomaron las vías del tren en Michoa
cán para sabotear el traslado de mercancías,
pusieron de cabeza a la CDMX al estrangular
las principales avenidas y sitiaron la Cámara
de Diputados; como consecuencia, los legis
ladores tuvieron que discutir a salto de mata
la Reforma Educativa hasta que finalmente la
4T cumplió los caprichos de la coordinadora
al cederles plazas y manejo de recursos.
¿Por qué no, entonces, los sindicatos de

las universidades pueden replicar el patrón
de conducta? La respuesta es que pueden
hacerlo, pero ya veremos si pueden doblar o
no al gobierno y a los diputados y senadores
de Morena. Se ve difícil que los sindicatos de
las universidades puedan hacerlo.
Los maestros de la CNTE son los únicos

que hasta ahora han podido revertir uno de

los planes de López Obrador, pues éste se

retractó de quitarles concesiones quizá por
su nivel de violencia, capacidad de movili
zación y porque también fueron sus aliados
y de Morena en el proceso electoral de 2018.

Puede ser cierto también que las universi
dades tengan una herencia negra en sus finan
zas y que no haya para pagar la nómina, pero si
algo dejó claro la Estafa Maestra es que desde
ahí también se han cometido grandes actos
de corrupción y hasta ahora nadie Ies había
puesto el dedo en la llaga. Debe haber nuevas
reglas en el manejo de los recursos de las uni
versidades en relación con los gastos federales
y transparentar los asuntos de sus investiga
ciones y ofertas de servicios a entes privados.

Sin embargo, en Palacio Nacional advierten
que no habrá marcha atrás a la
decisión del Presidente. El dato
relevante es que no hay que
perder de vista que, en esta ba
talla, Andrés Manuel acelera su
propuesta de poner en funcio
nes a más de 100 universidades,

desde donde se piensa imponer un plan de es
tudios y pensamiento ad hoc a la 4T. Pero quie
nes más pierden son los universitarios, pues
la amenaza es que los paros podrían alargarse
más de 12 horas hasta obtener más recursos.

UPPERCUT: El gobernador de Puebla, Mi
guel Barbosa ua de mal en peor Decir que
luchó a machetazos por el poder del estado
puede que tenga perdón, pero asegurar que
le robaron el triunfo en el primer proceso
electoral y que por eso "los castigó Dios", en
alusión a la muerte de la entonces gober
nadora Martha Erika Alonso y su esposo el
senador Rafael Moreno Valle, es no tener
escrúpulos ni límites de nada.

AMENAZAN CON

ALARGAR LOS

PAROS HASTA

OBTENER DINERO
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AGENDA
LEVANTINA
DESTINOS SOMBRIOS
MARTA
TAWIL*

Ante el retiro estadounidense ij el
avance militar de Turquía, los kurdos
sirios tienen pocas opciones

esde de la caída de la ciudad siria de Afrín
en marzo de 2018, que Turquía capturó,

Dios kurdos de Siria vivieron en total in
certidumbre. La incógnita giró en torno
a la política de Washington: ¿se retira
rán sus militares del noroeste de Siria,
dando paso a una fuerza de coalición, o

permitirán que Turquía ingrese a la región? El domingo,
la Casa Blanca anunciaba el retiro estadounidense de las
áreas donde se concentran las fuerzas kurdas sirias, las
Unidades de Protección del Pueblo (YPG).
Los kurdos sirios hoy controlan gran parte del área

cercana a la frontera siria con Turquía, donde Ankara
espera consolidar una "zona segura" en Siria donde pueda
devolver a unos 2 millones de los más de 3.6 millones de
refugiados. Pero la peor pesadilla del presidente turco
Erdogan es la autonomía kurda. La percepción de esa
amenaza se ha acrecentado desde que el YPG (rama del
Partido de los Trabajadores del Kurdistán, PKK) se Volvió
un socio efectivo, dentro de las Fuerzas Democráticas
Sirias (SDF), en la lucha contra ISIS.
El cinismo de todos es apabullante. Turquía, por mu

cho tiempo se hizo de la vista gorda ante los miles de

combatientes de ISIS que
pasaron a Siria a través de
T urquía, principalmente Tell
Abyad, hasta que la ciudad
fue capturada por los kur
dos sirios con la ayuda de
EU en 2015. Por su parte,
las tropas del régimen sirio

las tropas del régimen sirio
desde mediados de 2012 confiaron al PYD el control de

las ciudades kurdas, pues en ese entonces Bashar alAsad

debía concentrarse en asegurar el control de Damasco y
el corredor estratégico que conecta la capital con la costa.
Ahora, el régimen insta a los kurdos sirios a "unirse al
gobierno y combatir la ocupación". Los kurdos podrían
negociar con el régimen sirio, pero es el mismo régimen
que durante años les negó la ciudadanía. Las posibilidades
de que el ejército sirio vaya a la guerra contra los turcos
para sacarlos de las áreas kurdas son casi nulas. Sólo Rusia
puede ayudar a los kurdos en Siria, pero no le interesa.
Donald Trump había advertido que se retirarían en

diciembre pasado; esta vez parece que va en serio, al acer
carse la campaña electoral. Sin el respaldo estadounidense
y la asistencia militar, los kurdos perderán no sólo ayuda
financiera, sino también la capacidad para controlar los
campos petroleros sirios, cuyas ganancias financian sus
operaciones cotidianas. Asimismo, la medida socava la
lucha contra ISIS; los kurdos retienen a miles de yihadistas
en campos de prisioneros; varios son europeos. También
quedarán a su suerte miles de civiles sirios árabes que
habitarán esa zona de amortiguamiento.

Trump siembra confusión y socava más la credibilidad
de su país; se lo ha dicho el mismo aparato republicano. La
idea, que circuló con fuerza al inicio de la sublevación siria
en 2011, según la cual cualquier intervención de EU sólo
traería caos y el fuerte involucramiento de Rusia, Irán y
Turquía, vuelve a resultar engañosa. También se corrobora
la impotencia de la Unión Europea, cuyas relaciones con
Ankara, además, atraviesan un periodo de fuerte tensión
en torno al tema délas reservas de gas en el Mediterráneo
y Chipre. "Investigadora de El Colmex

EN DICIEMBRE,
TRUMP HABÍA

ADVERTIDO QUE SE
RETIRARÍAN
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TRES EN RAYA

IMPUNIDAD INSTITUCIONALIZADA
Y TRANSPARENTADA

VERONICA
MALO

guzmAn

Lo que se premia y se
privilegia es la protesta
violenta y criminal

a 4T no sólo institucionali

Lza la impunidad como solía
ocurrir en pasadas adminis
traciones, sino que también,
sin el menor recato (lo hace
de una manera muy ostensi
ble), ¡la tr anspar enta y "lega

liza" a través de su Secretaría de Gobernación!

¿Nos hemos vuelto locos, o cómo explicarle
a la sociedad que, con la recién aprobada
reforma educativa, a diversas secciones de
la disidencia del magisterio no les ha bastado
que se haya reinstalado el pase
automático en el otorgamiento
de plazas a los egresados de las
escuelas normales, sino que
además el Ejecutivo federal
cede ante nuevas presiones de
algunos estudiantes y directi
vos de escuelas normales? Así, el secuestro
de 92 autobuses (junto con los choferes) y
la toma de diversas casetas en el Estado de
México, a cambio de 84 puestos asegurados
para determinados maestros.
Y a diferencia del sexenio inmediato ante

rior, que cuando menos intentaba guardar las
formas y la ilegalidad de los actos y gestionaba
en lo "oscurito", ahora Segob negocia con
extorsionadores y anuncia como un logro los
acuerdos alcanzados. Con todas sus letras, el
subsecretario Ricardo Peralta señaló el martes

que, después de reunirse con normalistas, los
camiones y conductores secuestrados serán
liberados a cambio de ceder a las exigencias
de los estudiantes. Es más, dijo: "Llegamos a
unos acuerdos muy interesantes (¿?)... entre
ellos, la liberación de estas personas".

Para hacer la narrativa aún más surrea
lista, un día después se tiene al Presidente
declarando en la mañanera que por ningún
motivo se cederá a los "chantajes" de las uni
versidades públicas que amenazan con irse
a paro... Sí, ante la demanda de la ANUIES
de una ampliación presupuestal para 2020,
López Obrador afirmó: "...aunque se pare el
país, porque si no vamos a estar a expensas
de chantajes y nunca van a cambiar las cosas.
La autonomía no puede utilizarse para hacer
una mala administración del presupuesto".
¿La autonomía institucional se clasifica

ex ante de mecanismo de presión y chantaje,
mientras que se cede y se premian los actos
de verdadera coacción e intimidación? La
validez de los objetivos de fondo de quienes

se pronuncian se pierde de
vista y lo que se premia y se
privilegia es la protesta violenta
y criminal. Una gestión guber
namental más contradictoria y
más flagrantemente sorda ante
el grito del deber normativo

no puede haber. Si ya de por sí es un error
negociar con delincuentes, ahora que la admi
nistración lopezobradorista quiera socializar
y naturalizar esa práctica entre su ciudada
nía, es perturbador. Como alarmante es que
Gobernación ses sinónimo de desgobierno,
ilegalidad, impunidad e indefensión eso sí,
totalmente transparentado y a plena luz del día.

¿Qué fin persiguen los gobiernos con ha
bituar a su población al desamparo? ¿Equi
parar la concentración de poder de forma
violenta, la imposición y el proteccionismo
con prácticas positivas, y la autonomía, el
mercado y la competencia con vicios de una
época neoliberal?

DE POR SI

ES UN ERROR

NEGOCIAR CON

DELINCUENTES

Fecha: 10/10/2019

Página: 9

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Políticas

VERONICA MALO GUZMAN

Costo: 14,152



DESDE
AFUERA

ELTMEC, CUESTION
DE TIEMPO

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

El documento debe ser convenido,

discutido y aprobado en menos de ocho
semanas que le quedan al Congreso

1 Tratado Comercial entre México, Estados
Unidos y Canadá (TMEC) se encuentra

Een un momento que hace complicada
su pronta ratificación en el Congreso es
tadounidense, pese a que parece tener ya
una determinación política en su favor.
Ciertamente el TMEC cuenta con el

respaldo de la mayoría, si no de la totalidad de los republi
canos. Finalmente se trata de un proyecto del presidente
Donald Trump, del cumplimiento de una de sus promesas
de campaña y por tanto de un plus político en vísperas de
campaña electoral.
Ese mismo factor lo convierte en un problema para

la oposición demócrata, que también interesada en
los próximos comicios no desea ser vista como un obs
táculo, pero tampoco ofrece un triunfo fácil a Trump.

En ese sentido los demócratas que favorecen al TMEC
buscan fórmulas que permitan, por lo menos a parte de
ellos, apoyar el acuerdo y aprovecharlo también a su favor.
En ese marco, la que tal vez sea la idea más extendida

entre los demócratas es la de condicionar su apoyo a la
capacidad de cumplimiento mexicano de compromisos con
la reforma laboral aprobada este año, temas de medio
ambiente y acceso a programas de salud.
Ese fue el sentido de la visita que lunes y martes de

esta semana hizo a México
una delegación congresio
nal encabezada por el dipu
tado Richard Neal, presiden
te del influyente Comité de
Medios y Procedimientos de
la Cámara de Representan
tes (diputados), para entre

vistarse con el presidente Andrés Manuel López Obrador
y funcionarios de su gobierno.
Hasta el fin de semana, por lo menos, los demócra

tas analizaban propuestas de condicionar su apoyo a que
México mostrara avances reales en la reforma laboral,
incluso una condicionada a la aplicación de un nuevo
salario mínimo y condiciones laborales en por lo menos
500 empresas.
El diálogo en todo caso ocurre ya no sólo entre los le

gisladores estadounidenses y el gobierno mexicano, sino
entre la mayoría demócrata en la propia Cámara de Repre
sentantes y el Representante presidencial estadounidense
para Comercio Internacional (USTR).

Esa conversación se convierte ahora en una instancia de
enorme rareza, en la polarizada atmósfera política de EU.
Y esa es precisamente la imagen que desean dar de

mócratas y republicanos, enfrascados ahora en una bru
tal lucha política alrededor de la posibilidad de llevar al
presidente Trump a un juicio político.

La presidenta de la Cámara baja, Nancy Pelosi, afirmó
la semana pasada que la mayoría demócrata se inclinaba
por el sí, pero es una decisión que aún debe formalizarse
y reflejarse en un texto único del Congreso y el gobierno.

Pero ese documento, debe ser convenido, discutido y
aprobado en las menos de ocho semanas que quedan de
actividad para el Congreso estadounidense este año. Y
ese texto, por cierto, puede contener cambios al acuerdo
ya ratificado por México a principios de año...

Y así, el tiempo pasa...
EL T MEC TIENE

EL RESPALDO

DE TODOS LOS

REPUBLICANOS
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LIBERTAD BAJO
PALABRA

EL ACECHO A
PEMEX Y EL AVANCE
DE SANTA LUCIA

ENRIQUE
RODRÍGUEZ

La empresa BraskemIdesa sostiene
reuniones de acercamiento con la

directora jurídica de la paraestatal
erá de interés para el presidente Andrés

S Manuel López Obrador y para Octavio
Romero Oropeza, director general de Pe
mex saber que la empresa BraskemIdesa
conformada por capital mayoritariamente
brasileño, sostiene reuniones de acerca
miento con María Zarza Delgado, directo

ra jurídica de la paraestatal, con la intención de ampliar un
contrato de suministro de etano que la Auditoría Superior
de la Federación en la revisión de la Cuenta Pública 2017
observó por causar pérdidas millonadas a la paraestatal
en la venta de este gas por debajo de su costo real durante
la administración de Emilio Lozoya Austin, hoy prófugo
de la justicia por presuntas responsabilidades penales
vinculadas al escándalo Odebrecht.
La comunicación escrita dirigida a la funcionada y

firmada por Stefan Lanna Lepecki, director general de
BraskemIdesa, en poder de esta columna, muestra la pro
puesta en la cual se pide valorar la extensión del acuerdo de
suministro de ese hidrocarburo, que admite la posibilidad
de ampliaciones por 3 periodos más de 5 años, cada uno.
BraskemIdesa dice en el documento, que estas decisiones
"contribuyen a la recuperación de la industria petroquí
mica del país" y al desarrollo de
Coatzacoalcos, donde opera un
importante complejo industrial.
La empresa solicita dar se

guimiento a las reuniones tras
un encuentro del 3 de abril de

2019 en el que se habló de la
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eliminación de pagos de "daños
consecuenciales", atendiendo

a la falta de etano y al incumplimiento de la entrega de
ese combustible en el contrato de suministro con Pemex
Transformación Industrial. El gas etano es indispensable
para el proceso de elaboración de polietileno, materia
prima básica de diversas industrias que fabrican cables,
tuberías, juguetes, botellas y toda clase de plásticos. La
intención de la poderosa empresa es mantener el acuerdo
a pesar de diversas recomendaciones negativas de la ASF
en las que se considera han sido privilegiados intereses
particulares en detrimento de Petróleos Mexicanos.
Será interesante conocer la respuesta que brinde la

directora jurídica de Pemex para dictaminar la posible
continuación de un contrato con sesgo neoliberal, here
dado de la pasada administración.

EDICTOS

Se allana el camino para Santa Lucía. El martes
Juan Carlos Guzmán Rosas, juez quinto de Distrito

en Materia Administrativa de ¡a capital, determinó la
revocación de una de varías suspensiones que detie
nen la construcción del aeropuerto en la base militar.
Muy probablemente el juzgador revocará las demás

suspensiones definitivas que fueron otorgadas en otros
amparos, dando la razón a la Sedeña bajo el argu

mentó de que se trata de instalaciones estratégicas y
de seguridad nacional. Los quejosos entre los que des
taca el colectivo. ¡fNoMasDerroches tienen la posibili
dad de apelar ante un tribunal colegiado y la Suprema

Corte podría ejercer también su facultad
de atracción en el caso.

SE ALLANA

EL CAMINO

PARA SANTA
LUCÍA
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DIA
HABIL
¿Error o ignorancia de Barbosa?; manso, cínico,
y Noroña, patán; Calderón presioné a la Corte

Por AIIm" rl« Mmi loyl Á
OLuto IM toÉiime Barbosa Hiwts cometió ayer uno de los errores

más grandes de su carrera o es un ignorante.
El incipiente gobernador de Puebla con los colores de Movimiento

Regeneración Nacional (Morena) acudió al informe de AngáHca Iterado
Jim en Huejotzingo, Puebla,

Ahí, en su discurso, recordó cómo le rotaron, düo, el triunfo en la elec
ción del 1 de julio de 2018.

Y sin mencionar ni a Martha Erika Alonso ni a su esposo Rafaol Moreno
Valla, quienes gobernaban Puebla como par& presidencial, hasta que el
helicóptero en que viajaban e! 24 de diciembre de 2018 a la CDMX cayó y
murieron, soitó veneno puro.

Porque yo pié, me la robaron, pero los castigó Dios.
Diecinueve meses nos tardamos para llegar al 2 de julio de 2019 y la lu

cha fue a machetazos, porque nos querían extinguir.
Y estallaron las benditas redes sociales.
0 Luismí de Puebla fue trending topic en twitter.
De por sí existe sospechosismo, porque no se han dado a conocer las

causas de! desplome de la aeronave y sólo ha habido conferencias y boleti
nes, y le abona a la especulación.

ütrfwa Huerta asumió ei 1 de agosto.
fefep Mm Esplfi, secretario (fe Comunicacionesy Transportes (SCT),

d¡jo el martes en la mañanera de Andrés Manuel L6paz Obrador que será hasta
noviembre cuando se conozcan el informe final y las causas del desplome.

StaultiÉROS no s® flsMfe atrás
Y ya que estamos en ei tema ignorantes, <¿qué ta! CMitÉmc Bfcnco M

Ei gobernador de Morelos con los colores del desaparecido y truculento
partido Encuentro Social que ya trabaja en su regreso a la beca con la ve
nia de Palacio Nacional tras perder ei r egistro por su miserables resultados
y refugiado en la sombra de Morena, tiene en la nómina a familiares, ami
gosy íiompsdrss, comandados por su medio hermano Ulbes Iraw».

Para el futbolista habilitado como político no es nepotismo. Es eficiencia,
porque, argumenta, cumplen con los perfiles y la legalidad.

Y Morelos, hundido de nuevo en la criminalidad y el narcotráfico.
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Borona, oí paran
Rninke HweflR «s un patán.

B diputado del Partido del Trabajo que bloquea a sus críticos cuando seña
lan verdades, en lugar de debatir, faltó ai respeto a la diputada Adriana Ma.

Es un farsante.
Un trepador que se ha colgado de la popularidad de Andrés Manual pa»'a ser

diputado dos veces y que se ha ido y regresado a conveniencia en su relación.
Adriana Ms, diputada del RAN, presentará denuncia en contra de!

Izquierdista que gusta del consumísmo y Iqjos capitalistas por ligarla a la
trata de personas y amenazar con ponerle una chinga.

Nagnfta
Y Jasé Mame) Míreles, subdelegado del ISSSTE en Michoacán, quien llamó
pirujas a las mujeres de los afiliados y rmíguitas, cuando se refería, según él,
a una anécdota de un amigo.

El médico de profesión fue visto como héroe cuando fundo las autode
fensas en el sexenio de Pete Nteto,

La contradicción se selló cuando se casó con unajoven de 21 años.

^^SiS^S^^esionó a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, acusa su presidente, el ministro Muro Zaidfvar Lito da Lamau

Aunque no precisó cómo y cuándo.
Sólo dijo que Andrés Manuel jamás lo ha hecho.
Y el ex panista respondió:
Niego categóricamente tales presiones.
Aquílo grave es que el presidente de la Corte esté defendiendo al presi

denta de la República, Andrés lastül tópe Otente
oY qué tiene que decir Siga Sánchez C*dere, quien era ministra de la

Corte junto ai hoy presidente del tribunal?
Por cierto, dya quemó el cigarro de motaqueleregalóayeria diputada indepen

diente Ana Ukíi Mojas Martiwz para recordarle que propuso regular la mariguana?

O aportar más dinero a los fondos o trabajar más años. La solución que
espanta de Arturo Herrara, secretario de Hacienda.

(galbermontemex

Fecha: 10/10/2019

Página: 2

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,717



Pablo Ojeda pone a prueba
aCuauhtémoc

Los señalamientos que pesan
sobre el secretario General de

Gobierno de Morelos, Pablo

Ojeda Cárdenas, por su presunta
vinculación con el exgobernador
de Veracruz Javier Duarte, así

como sus posibles nexos con
otras actividades ilegales, podrían

poner al funcionario en la rampa
de salida de la administración

estatal. Ojeda estaría siendo
investigado por la Unidad de
Inteligencia Financiera por una
red de empresas fantasma ligadas
al exmandatario veracruzano, a

pesar de que ha desmentido esas
versiones. Pero, nos comentan,

Ojeda también estaría involu

crado con prácticas de tráfico de
influencias en contubernio con

integrantes del Poder Judicial
e incluso con otros funcionarios

públicos estatales. ¿Seguirá el
gobernador Cuauhtémoc Blanco
defendiéndolo^ aprovechará la
coyuntura para relanzar su mal
trecha administración?

El pasado
que persigue a Anaya
Una resolución del Instituto

Nacional de Transparencia y
Acceso a la Información y Datos
Personales ha vuelto a poner en
cuestionamiento al excandidato

presidencial Ricardo Anaya.

El INAI requirió a la Cámara de

Diputados para que compruebe
el gasto de 6 millones 743 mil
pesos durante el periodo en
que el queretano fungió como
presidente de la Mesa Directiva.
En respuesta a una solicitud
de información, la Cámara solo

entregó el monto total y no los
documentos comprobatorios,
por lo que ahora tendrá que dar
la información completa.
Atentos.

Más detractores

que afiliados
Un claroreflejo de la realidad
política del expresidente Felipe
Calderón es la dificultad que
está enfrentando en su intento

de formar, junto con Margarita
Zavala, un partido político nació
nal, pues la meta para alcanzar
el registro aún se ve lejana, y el
tiempo apremia. En contraparte,
el rechazo que sigue generando
Calderón es evidente. A la par del
inicio de la recolección de apoyos
ciudadanos para la formación
del partido, una usuaria de la
plataforma Change.org inició una
petición para anular el partido
político, la cual cuenta ya con
más de 300 mil firmas; es decir de
momento hay más personas que
rechazan la creación del partido
del exmandatario, que afiliados a
su movimiento. Ese es el mensaje
al exmandatario.
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La trastienda
BARTLETT...
TIC, TAC

>La relación del presi
dente Andrés Manuel

López Obrador con el di
rector de la Comisión Fe
deral de Electricidad,
Manuel Bartlett, quedó
dañada por el acuitamien
to de propiedades en su
declaración patrimonial
Dicen los que saben que es
irreparable la confianza
que le tenía don Andrés
Manuel v que es cuestión
de tiempo, superado el
momento actual, de una
decisión que se tomará:

la salida de don Manuel
de la CFE. Con ello se ajus
tará también la orienta
ción de la comisión, como
parte de un reordena
miento gubernamental
sobre el tema energético.
La pregunta hecha a los
especialistas es si se se
guirá el mismo camino
que con la secretaria de

Energía, Rocío Nahle. De
ella se encargará Dos Bo
cas, aqreqqron, que lite
ralmente se hundirá junto
con su gran promotora.

INTERESES EN
LA TERMINAL TRES

En este mes inicia la construcción de la

Terminal Tres del Aeropuerto de la
Ciudad de México, en donde se debe

rán gastar varios miles de millones de pesos
y, dicen los que saben, ya surgieron los fun
cionarios interesados en meter la mano. El

primer nombre es el del actual subsecretario
de Transporte de la SCT, Carlos Moran Mo
guel, quien ya se adelantó con dos movi
mientos estratégicos: el primero fue colocar
hace unos meses a su amigo Jesús Rossano
como asesor por honorarios en el aeropuer
to capitalino, y el segundo es intentar con
vertirlo en el nuevo director de la terminal

aérea, utilizando rumores y generando des
confianzas sobre Miguel Peláez Lira, quien
es el actual director.

¿EL PRESIDENTE
ESTARÁ ENTERADO?

Lo que ocurre en el aeropuerto de la
Ciudad de México se pone más inte
resante, porque los muy bien entera

dos aseguran que el secretario de
Comunicaciones y Transportes, Javier Ji
ménez Espriú no tiene idea de este intento

de correr al actual director, pero eso le pue
de resultar costoso, pues basta ver las tra
yectorias: Miguel Peláez Lira ha sido antes
director del Seneam, del Aeropuerto y de
Aeronáutica Civil; en cambio, Jesús Rossa
no trabajó en Mexicana de Aviación como
instructor y en ventas, y ya. Oséase, alguien
tendrá que dar explicaciones, si se consuma
el relevo, porque Peláez Lira ha ido ganán
dose la confianza del secretario de Hacien

da, Arturo Herrera, y del propio

presidente Andrés Manuel López Obra
dor, quienes creyeron en su proyecto de
rescate del Aeropuerto de la CDMXy le die
ron tres mil millones de pesos para repara
ciones de dos pistas, tuberías y rodamientos,
y la construcción del "Dedo L"; ahora que
están las bases para construir la Terminal
Tres, extrañamente el subsecretario Carlos
Moran Moguel quiere colocar a su amigo
Rossano que no sabe del tema.

EL SUPLENTE DE

MEDINA, DESPUÉS

La secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, se puso en con
tacto con los líderes del Senado para

hablar sobre el envío de una terna para el
remplazo de Eduardo Medina Mora en
la Suprema Corte de Justicia. Dicen los que
saben que la respuesta fue esperar a que
terminen de procesar varias ternas sobre
otros órganos, como la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos. A una pregun
ta expresa sobre si podría funcionar la
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Corte con 10 ministros, la respuesta fue
afirmativa, por lo que acordaron ante una
decisión fundamental en el tribunal, que
se desahoguen los otros nombramientos
para entrar de lleno a la Suprema Corte.

METO QUERÍA SER MINISTRO

Si hay alguien que se ha convertido en
el brazo derecho del presidente An
drés Manuel López Obrador para

perseguir la corrupción de los que integran
la mafia del poder es Santiago Nieto, titu
lar de la Unidad de Inteligencia Financiera,
quien presume que ha congelado alrededor
de 500 cuentas bancarias por posibles ope
raciones sospechosas, que pertenecen a
exfuncionarios y sus familiares o persona
jes vinculados con grupos de poder; pero
pocos saben que don Santiago tiene en lo
más profundo de su ser el sueño de con
vertirse en ministro de la Suprema Corte

de Justicia de la Nación, incluso lo habló
desde un principio con López Obrador, pe
ro dicen los que saben que le dijo que eso
no podría ser y le ofreció la Unidad de In
teligencia Financiera, que le hizo feliz; pero
quienes lo conocen cuentan que sigue as
pirando a dar un paso más, por lo pronto
tiene la confianza y la cercanía del Presi
dente y eso cuenta mucho.
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RAZON PUBLICA

En manos del crimen

organizado
Juan Antonio Le Clercq

Profesorinvestigador del Departamento
de Relaciones Internacionales y

Ciencia Política de la UDLAP.

Señalaba Thomas Schelling, Nobel de
Economía en 2005, que lo distintivo del
crimen organizado no eran su carácter
de "organización", su participación en

negocios que lucran con bienes o actividades
ilícitas, ni tampoco sus métodos y prácticas es
pecíficas. Desde este enfoque, el crimen organi 
zado se explica por su capacidad para controlar
actividades y negocios ilegales, así como para
extorsionar y ejercer violencia sobre quienes
pretenden realizar negocios ilegales sin su au
torización en un territorio determinado.

Mientras que el Estado se ha definido por su
capacidad para ej ercer el monopolio déla violencia
legítima, el crimen organizado consiste en el mo
nopolio de negocios y actividades ilegales, de la
capacidad de ejercer violencia para mantener con
trol o vender protección. Mientras la delincuencia
en general afecta a las personas en su seguridad y
patrimonio, el crimen organizado daña también
a las instituciones al corromperlas o confrontarlas
para ejercer control sobre "su" territorio, lo que en
México se ha denominado la "plaza".

Mientras más se extiende el monopolio del
crimen organizado y más crecen sus capacidades
para ejercer control sobre mercados y actividades
ilegales, también aumentan sus víctimas poten
ciales entre la sociedad. Pero de igual forma se
incrementa exponencialmente la necesidad de
coludirse o corromper a las autoridades políticas
como medio para ejercer su monopolio criminal.

De acuerdo con los resultados del índice de en

men organizado, elaborado por ENACT, México es
uno de los Estados con mayor penetración por
parte de organizaciones criminales y éstas han
sido más exitosas para ejercer monopolio sobre
mercados. Si bien este índice se enfoca al medir la

presencia y alcance del crimen organizado trasna

cional en África, en sus anexos se comparan los
resultados con países como Australia, Canadá, Ja
pón y Reino Unido, al igual que con casos que en
frentan crisis de seguridad y violencia, como El
Salvador, Colombia, Filipinas y México.

De entre 65 casos analizados, México ocupa el
tercer lugar con mayor grado de penetración del
crimen organizado con una calificación de 7.38,
sólo por debajo de Colombia (8.20) y Nigeria (7.70).
Sin embargo, en la dimensión que mide control
de mercados criminales relacionados con tráfico

de personas, recursos naturales y drogas, México
es el peor evaluado con 8.25, seguido por Colom
bia (7.90), Nigeria (7.65), República Democrática del
Congo (6.45) y Tanzania (6.25).

En lo que se refiere a la fuerza y característica
de los actores criminales, México ocupa la posi
ción 13 con 6.50, mientras que Colombia (8.50),
República Democrática del Congo (8.13) y Somalia
(8.0) tienen las peores posiciones. El resultado de
México se explica por compartir los peores resul
tados en indicadores como "grupos estilo maño 
sos" (9.00) y "redes criminales" (10), aunque
obtiene una buena calificación en influencia de

"actores criminales externos" (3.0) y actores cri
minales "incrustados en el Estado" (4.0). En este
caso, el índice falla en la medición del peso de los
pactos de impunidad y las redes de macrocrimi
nalidad. que involucran a autoridades y redes
criminales en el caso mexicano.

La parte más delicada es que México se ubica
en el lugar 29 (4.33) en la dimensión de resiiiencia,
que mide la existencia de capacidades institucio
nales para contener al crimen organizado, como
leyesypolíticas, Estado de derecho, transparencia,
rendición de cuentas o mecanismos de preven
ción, etc. Esto es, a pesar de tener más capa cidades
institucionales que la mayoría de los casos anali
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zados, México sufre una mayor penetración del
crimen organizado. Estamos doblemente jodidos
el crimen organizado ha sido muy exitoso para
extender su monopolio y control de mercados

criminales, mientras nuestras autoridades han
sido absolutamente incompetentes para utilizar
los recursos institucionales con que cuentan para
contener al crimen organizado. GH
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BITACORA DE GUERRA

La Suprema
Corte rendida
Hannia Novell

í Periodista, reportera y conductora
Premio Nacional de Periodismo

por su cobertura en Irak y reconocida
por el Foro Económico de Davos

como joven líder mundial
Desde su incorporación al Poder Ju

dicial de la Federación, Eduardo
Medina Mora ha sido motivo de

polémica y escándalo. Incluso ha
tenido en sus manos el prestigio institucional
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN).

En marzo de 2015, cuando el Senado aprobó
su designación como ministro del máximo tri
bunal hasta el 2030, Medina Mora para algunos
personificaba la viva imagen de la impunidad,
de los pactos inconfesables del PRIPAN, pese a
los reclamos de una sociedad hastiada de las

cuotas y los cuates.
Cinco años después, Eduardo Medina vuel

ve a tener un papel protagónico en el despres
tigio del Poder Judicial, con otro tipo de pactos
inconfesables para garantizar su libertad a
cambio de silencio

Por primera vez, desde la reforma al Poder
Judicial de 1994, un ministro de la SCJN dimite a
un cargo de enorme importancia para el equi
librio de los poderes en México, para el control
de la constitucionalidad de leyes, reglamentos
y normas y para la expansión de los derechos
humanos de todos los mexicanos.

El artículo 98 de la Constitución establece

que sólo por "causas graves", un ministro pue
de renunciar a tan alto encargo; la lógica de

este candado constitucional es que el Senado
valore la razones y determine si las acepta para
dar lugar a un nuevo proceso de designación.

Sin embargo, Medina Mora renunció sin re

velar las razones de su dimisión y ese es el mo
tivo principal del grave peligro que hoy
enfrenta la República: la sumisión del Poder
Judicial ante el Ejecutivo. Una Suprema Corte
rendida.

El silencio de Eduardo Medina Mora es y se
rá interpretado como un pacto de impunidad
impulsado desde la Presidencia para mover las
piezas de interés de Andrés Manuel López
Obrador y sumergir a la Corte en una espiral de
desprestigio.

La explicación es simple. El ministro Medi
na Mora está bajo investigación. La Unidad de
Inteligencia Financiera de Hacienda sigue la
ruta de al menos 500 millones de pesos que es
tán en las cuentas del ministro y familiares,
cuyo origen no han podido explicar; además,
hay denuncias en las que el exembajador en
Gran Bretaña es señalado por beneficiar a pre
suntos integrantes del crimen organizado a
través de sus resoluciones.

Convenientemente, el ministro decide di
mitir para salir del radar de la investigación.
Deja libre un espacio en la. Suprema Corte y la
oportunidad de oro para que el gobierno de la

4T desempolve las ternas de ministros simpa
tizantes para integrar el nuevo rostro del Po
der Judicial.

Con ministros afines a AMLO quedarán
atrás las sentencias garantistas que privile
giaron los derechos humanos por encima de
prejuicios y actos de discriminación: el matri
monio igualitario, la despenalización del
aborto, el uso lúdico de la mariguana y la obli
gación de investigar los asesinatos de mujeres
como feminicidios.

Ahora, tendremos una Corte supeditada a
los intereses y caprichos presidenciales. Una
Corte dispuesta a dar marcha atrás a todos los
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amparos existentes para, dar luz verde a la
construcción del aeropuerto de Santa Lucía.
Una Corte que se quedará inmóvil ante la exi
gencia popular de que el gobierno garantice el
abasto de medicinas, doctores y enfermeras.
En suma, un Poder Judicial a modo de la 4T.

Este es el momento de retomar el lema que
un grupo de ciudadanos puso en alto en 2015:

#SinCuotasNiCuates para asegurar que quie
nes lleguen a la SCJN sean profesionales, doc
tos en Derecho y una probida d e independencia
a prueba de balas.

El reto es, en definitiva, cerrarle el paso a. los
pactos oscuros y componendas entre los gru
pos del poder político.
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PENTAGRAMA

El viento de la recesión
Luis M. Cruz

ISi alguien quisiera saber qué se ne
cesita para provocar una recesión,
podría reseñar la política reciente de

• Estados Unidos. El presidente Trump
heredó una economía en expansión basada en
la recuperación del mercado energético, ade
más de un boom tecnológico creado por nue
vas tecnologías de bajo consumo. Recibió
además un importante liderazgo mundial
orientado a motivar la cooperación y la inter
dependencia. en asuntos globales relevantes,
como el combate al terrorismo y lavado de
dinero, el narcotráfico, la migración, el comer
cio y el cambio climático.
2 En Trust, Francis Fukuyama dejó claro lo

.frágil que es la confianza y la dificultad de
su recuperación. El presidente Trump decidió
dejar de lado la diplomacia y la importancia de
contar con amigos y ha vuelto al capitalismo
salvaje, reduciendo impuestos y regulaciones en
lo interno y desatando una implacable guerra
comercial contra, el exterior; doblegó a sus veci
nos, Canadá y México, imponiendo cláusulas
tóxicas en la revisión del tratado comercial tri

lateral, como son la extinción cada cinco años, la
sujeción a tribunales norteamericanos, las reglas
de origen con privilegio a su país y la imposición
de topes o ventanas estacionales a las ventajas
competitivas de los socios, fueran los
automóviles o los productos agropecuarios. Se
lanzó a la confrontación directa con China al

tiempo que amagó a la Unión Europea con un
trato hostil para productos insignia como el ace
ro, el aluminio, los automóviles alemanes, el
vino y quesos franceses e italianos. A Turquía la
ha echado prácticamente a los brazos de los ru
sos al cerrarle opciones e inclusive amenazarle
con destruir su economía si, de acuerdo a su
"sabiduría", hiciera algo que le contraríe en Siria.

3 En lo que se refiere a los compromisos
.globales sencillamente retiró a Estados

Unidos del cumplimiento de las obligaciones
como la gran potencia vencedora en. la Segun
da Guerra Mundial y en la Guerra Fría contra
la exUnión Soviética. Ha reducido a la OTAN y
el compromiso de la defensa conjunta, obligan
do a los aliados de entonces a buscarla por sus
propios medios, iniciando una era de descon
fianza que se creía superada en la Europa con
temporánea. Nuevamente se escucha el
lenguaje de entreguerras, cuando líderes como
Merkel o Macron hablan de la soledad de Euro

pa o vemos a Japón y Alemania buscando rear
marse, como muy discretamente están
haciendo.

4 Los Estados Unidos se amurallan para de
. tener la migración, Europa le ha seguido al

costo del Brexit, no obstante lo cual difícilmente

contienen las sucesivas olas migratorias impul
sadas por la pobreza y la asimetría económica
entre las naciones. En el caso de Norteamérica,
México por vez primera en su historia está de
teniendo o conteniendo migrantes en la fron
tera sur y a lo largo y ancho de su territorio a
cambio de seguir perteneciendo al mercado
trilateral penosamente negociado.
5 Y en materia económica, la hostilidad e

.incertidumbre predominantes han deto
nado la desconfianza y la aversión al riesgo en
los mercados, propiciando la desaceleración del
crecimiento mundial. Peor aún, la poderosa
economía estadounidense empieza, a reducir
su paso y este año crecerá, si acaso, al 2% y me
nos aún en 2020. Alemania, la otra locomotora
mundial, reducirá su expectativa a sólo 0.5%:
este año, esperando lograr un 1.5% el próximo.
China se ha reducido a 6%, India también ha
bajado su expectativa de 7% y México, si fuera
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Alemania, se vería muy bien con 0.4% espera
do este año y el raquítico 1.5% proyectado para
el próximo. Los vientos de recesión devastan
el mundo. La desconfianza, el incumplimiento

de los compromisos y la pérdida de referencias
le alimentan. Hará falta un nuevo acuerdo de

Yalta o quizá el Impeachmerit y otro Bretton
Woods para volver a amarrar lo que ha sido
desamarrado. 03

* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizar
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
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Punto de vista

Ayuda de Memoria
>"El Michoacanazo", la "Operación Limpieza" en PGR y el operativo "Rápido y Furioso"

son tres maniobras fallidas que pintan a Eduardo Medina Mora como funcionario público. Pero,
a pesar de las pifias, nunca fue tocado durante los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña
a pesar de que el ahora exministro de la Suprema Corte hizo muchas cosas por cuenta propia

Raymundo Riva Palacio

La cara oscura
de Medina Mora
1ER TIEMPO: Omisiones en "El Mi

choacanazo". Nada podría pintar
mejor a Eduardo Medina Mora
como funcionario público que la for
ma como procedió con el llamado
i "Michoacanazo", cuando en mayo

de 2009 se detuvo a 11 alcaldes, 16 colaborado
res del entonces gobernador Leonel Godoy, y
un juez estatal, como parte del desmantela
miento de la red de protección institucional
de La Familia Michoacana con el gobierno es
tatal Medina Mora era el procurador general,
y su oficina debía aportar las pruebas contra
ellos. Sin embargo, en la integración del expe
diente hubo errores, en el mejor de los casos.
La Policía Federal le entregó computadoras
que habían decomisado a las autoridades,
donde estaban las nóminas y los pagos a La
Familia Michoacana, pero la PGR las entregó
al juez apagadas y sin informarle el contenido
de ellas, por lo cual nunca fueron tomadas co
mo evidencia. Le facilitó intercepciones tele
fónicas que aportaban pruebas a la relación
de los políticos con los narcotraficantes, pero
la PGR tampoco las judicializó, por lo que fue
ron ignoradas por el juez. La Familia Michoa
cana se envalentonó y comenzó a cazar a
policías federales. En julio capturó a 12 en el

municipio de Arteaga y el jefe militar de la or
ganización, Servando Martínez La Tuta, or
denó que el video de su tortura y ejecución se
difundiera en las redes sociales. Como res

puesta, la Policía Federal acusó el 14 de julio a
Julio César Godoy Toscano, medio hermano
del gobernador Leonel Godoy, y diputado
electo en ese momento, de ser el enlace de La
Familia Michoacana con varios alcaldes de la

entidad, y lo detuvo. Ese mismo día, el gober
nador Godoy viajó a México para hablar con
Medina Mora y el secretario de Gobernación,
Fernando Gómez Mont, y al terminar el día,
el procurador había ordenado al Ministerio
Público Federal su liberación. Entre 2010 y
2011, las omisiones de la PGR en la presenta
ción de evidencias hizo que todos los deteni
dos de "El Michoacanazo" recuperaran su
libertad. En octubre de 2012, el Consejo de la
Judicatura destituyó a Efrafn Cazares López,
el juez que dejó en libertad a los alcaldes y funcio
narios de "El Michoacanazo", por esa acción, pero a
Medina Mora no lo tocaron. El presidente entran
te, Enrique Peña Nieto, lo promovió y lo incorporó
a su administración. Godoy Toscano fue acusado
de lavado de dinero y se difundió una grabación
inculpatoria con La Tuta. Desde 2009 es prófugo
de la justicia, pero una vez más, ninguna repercu
sión sufrió Medina Mora.

20. TIEMPO: La "Operación Limpieza".
El 2 de octubre de 2008, el principal
titular en la primera plana de El Uni
versal debió haber sido la revelación

de un operativo dentro de la PGR en
contra de prácticamente toda la Sub

procuraduría de Investigación Especializada en
Delincuencia Organizada, pero no se publicó. En la
víspera, el procurador Eduardo Medina Mora le
había pedido al propietario del periódico, Juan
Francisco Ealy Ortíz, que no la publicara, que le
diera un mes para investigar y que entonces le da
ría la información adicional que tuviera. Ealy Ortiz
accedió y le abrió toda la puerta a Medina Mora,
quien como acto seguido le pidió que le permitiera
ver los documentos que tenía el diario. Hubo obje
ciones a ello por parte de la Dirección Editorial
—en ese entonces a mi cargo—, porque eso sería el
equivalente a revelar una fuente de información,
pero no fúeron tomadas en cuenta. Medina Mora
llegó acompañado a El Universal de Marisela Mo
rales, a quien había puesto a cargo de la SIEDO,
para revisar los documentos. Ella apuntaba todas
las referencias que llevarían a descubrir el origen
del expediente que había obtenido el reportero
Francisco Gómez. Medina Mora actuó para su
primir la información —se enteró de lo que tenía
el periódico cuando el reportero pidió la posición
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oficial de la PGR—, porque se le había salido de
control. Lo que había hecho Medina Mora era una
purga interna, con el respaldo de Morales, quien
no tenía mucho tiempo en haberse incorporado
en la SIEDO, acusando a la mayor parte de los
mandos de estar vinculados al Cártel de los Her

manos Beltrán Leyva, incluido, de manera muy
relevante, Noé Ramírez Mandujano, quien era
el responsable del combate a los cárteles de la dro
ga. Medina Mora utilizó para el caso a dos testigos

protegidos, "Jennifer", que lo proporcionó el FBI, y
"Felipe", que trabajaba en la Embajada de Estados
Unidos en México. Medina Mora y Morales vieron
las lagunas que habían dejado en el expediente
que revisaron en El Universal, que había sido obte
nido en los tribunales, y buscaron corregir sus fa
llas de origen. De cualquier forma, en los
siguientes cuatro años la "Operación Limpieza",
comenzó a colapsar y finalmente todos los acusa
dos recuperaron su libertad. Aquella operación la
definió Medina Mora como la acción anticorrup
ción más importante del gobierno de Felipe Cal
derón, y quedó marcada por la forma como se
manipuló a testigos protegidos para hacer confe
siones ministeriales sin sustento, mentiras y fa
bricación de evidencias.

3ER TIEMPO: El amigo de los gringos.
La guerra contra las drogas em
prendida por Felipe Calderón se de
cidió en septiembre de 2006 en una
reunión en Cuernavaca., donde el
entonces Presidente electo recibió

información abultada del jefe de la DEA de qué
tanto estaban penetradas las institu ciones mexi
canas por el narcotráfico. Calderón estaba acom
pañado por Jorge Tello Peón, quien iba a ser el
secretario de Seguridad Pública, Genaro García
Luna, que era el jefe de la Agencia Federal de In
vestigaciones, y Eduardo Medina Mora, quien
había sido jefe del Cisen y secretario de Seguridad
Pública. Medina Mora fue quien la organizó, y el
que, pese a no tener una relación institucional tan
larga con las agencias de inteligencia estadouni
denses como Tello Peón y García Luna, se conver
tiría en el mejor aliado de Washington en México.
La utilización de "Jennifer" y "Felipe" en la

"Operación Limpieza" había sido sólo un ejemplo.
Pero durante su gestión, la DEA adquirió un papel
central en la procuración y administración de justi 
cia, de la mano del entonces procurador Medina
Mora, quien les fue abriendo cada vez más y más la
puerta. Los ministerios públicos federales fueron
siendo relegados de manera gradual para permitir
a los agentes de la DEA interrogar a los detenidos
por el tema del narcotráfico. Colaboradores muy
cercanos de Medina Mora llegaron a participar en
interrogatorios junto con agentes estadounidenses,
e instruía a los ministerios públicos a hacer las pre 
guntas que les pasaban. La relación que mantuvo
con las agencias estadounidenses sólo quedó al des
cubierto en una que fracasó de manera rotunda, la
llamada "Rápido y Furioso", donde la Agencia de Ta 
baco, Armas de Fuego y Explosivos del Departa
mento del Tesoro, permitió que narcotraficantes
mexicanos compraran armas en Estados Unidos,
los dejaban pasar por la frontera sin problemas, y
vigilaban la ruta del trasiego. ATF perdió el control
de la operación y de las armas que supuestamente
estaban bajo su vigilancia, terminaron siendo usa
das para asesinar, incluso, a estadounidenses. Cuan
do se acusó al gobierno de Felipe Calderón de haber
participado en esa operación, se negó tajantemente.
Sin embargo, bajo el mando de Medina Mora en la
PGR funcionarios de la dependencia asistieron a seis
cursos y seminarios relacionados con la operación. Si
no le dijo nada a Calderón, no fue inusual. Medina
Mora hizo muchas cosas por cuenta suya. E9
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OBJECION

Indolencia judicial
María Idalia Gómez

* Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.

Una buena noticia para los integrantes
del Poder Judicial de la Federación
fue la salida de sus filas de Eduardo

Medina Mora. No le reconocían tra

yectoria, méritos, estudios ni siquiera resolucio
nes de alta envergadura. Lo habían asumido
como un designio político, algo que ocurría co
múnmente antes de 1994 en la Corte, y que dete
rioró a este Poder de la Unión.

Sólo que hay un problema: a pesar de ser un
hecho histórico, la salida de Medina Mora no eli
mina la corrupción al interior la Judicatura federal.
Es una batalla que el ministro presidente Arturo
Zaldívar asumió públicamente y avanza lento, con
aciertos, pero también con graves equívocos.

El primer problema de este Poder es que fue
obligado a crecer en poco tiempo y no se tuvo un
verdadero cuidado en contar con controles inter

nos rigurosísimos para quienes se incorporaron
como jueces, secretarios y actuarios, o ascendie
ron como magistrados. Tampoco se modernizó y
fortaleció el esquema de supervisión y sanción,
por el contrario, se aletargó. Fue más importante
no sacar los trapitos al sol que hacerse fuerte eli
minado los malos elementos.

Para subsanar la demanda del nuevo sistema

penal acusatorio, de 2016 a 2018 debió crear, en
promedio, 3.3 órganos nuevos cada mes y con
tratar a casi 100 personas cada 30 días. Para 2018
registraba, de acuerdo al Inegi, 908 órganos ju
risdiccionales y 48 mil 775 servidores públicos.

Si se comparan los reportes del Inegi de 2016 con
2018, parecería que se mejoró significativamente,
porque en el primer año se hicieron mil 832

auditorías y/o revisiones a los órganos del PJF, re
sultando 346 unidades con anomalías u observa

ciones. Dos años más tarde se hicieron 100

revisiones más, pero sólo fueron 57 oficinas las que
resultaron con alguna irregularidad u observación.

Sin embargo, en los hechos no fue así. En la
última década, de acuerdo con testimonios de
litigantes y funcionarios judiciales, se han cons
truido formas cada vez más elaboradas de co

rrupción. Aunque tratándose de justicia, se
incurre en actos de corrupción cuando hay una
falta de preparación de los funcionarios, de rigu
rosidad y ética aunque parezca mínima.

Oficinas jurisdiccionales pasaron de aletar
gar casos, otorgar suspensiones en amparo o no
dar peso a pruebas ofrecidas en los juicios, a ex
tender la venta de copias de expedientes o de
información previa; a cobrar, aseguran, 50 mil
a 100 mil pesos por una primera resolución de
amparo y de 300 mil a medio millón de pesos
por un fallo definitivo, o a pedir automóviles o
viajes. Todo es en efectivo.

También se otorganbeneficios a presos, incluso
de alta peligrosidad, para que gocen de mayor dis; 
posición de dinero, más visitas de familiares e ínti 
mas, aditamentos en sus celdas o entrega y envío
de información para sus organizaciones; y cambio
de penal para tener menores restricciones. De esto,
ejecentral reveló en diciembre pasado, en su edi
ción 131, un total de 60 mil resoluciones de amparo
que favorecían a presos de manera irregular.

Las personas que han ido documentando este
comportamiento al interior del Poder Judicial
aseguran que si bien existe entre magistrados y

jueces corruptos, el grueso de actos ilegales no se
ubica en ellos, sino en el personal a su cargo. A
veces la inexperiencia de los juzgadores hace que
se vean rebasados por su personal, y en otras
ocasiones, las más peligrosas, los secretarios y
actuarios comienzan a difamar a sus jefes y has
ta presentar quejas en su contra, asegurando que
se cometen abusos laborales o hechos de corrup
ción, para así tratar de inhibir a los juzgadores,
porque ellos son quienes terminan investigados.

Eje Central Fecha: 10/10/2019

Página: 10

Area cm2: 313

1 / 2

Columnas Políticas

María Idalia Gómez "Objeción"

OBJECION /  Indolencia judicial /  María Idalia Gómez

Costo: 0



Es aquí donde más errores se han cometido por
parte del Consejo de la Judicatura.

En otros casos, donde los jueces y magistrados
actúan de manera irregular es porque gozan de
algún tipo de protección, sea por omisiones na tura 
les de la Secretaría Ejecutiva de disciplina o porque
se trata de amigos, parientes o conocidos "de al
guien". En estos casos, funcionarios judiciales han
pedido que se revisen a quienes integran esta área.

Un magistrado me dijo hace poco que uno de
los peores actos de corrupción que se cometen
hoy día es la flojera. Es cierto, las estadísticas

muestran el rezago.
Para atajar esto, hace unos días el ministro

Zaldívar emitió una circular en el que advierte
que deben resolverse los expedientes retrasados
y les recuerda que los nuevos casos que corres
pondan deben salir en 30 días naturales. Y adi
cionó algo muy interesante que pueda dársele
vista a la Unidad General de Investigación de
Responsabilidades Administrativas y a la Comi
sión de Adscripción, aunque si el problema está
entre los secretarios y actuarios, habrá que ver si
pagan los que realmente no trabajan
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RUBICOW

Planeacion educativa
Enrique del Val
i Economista interesado en los temas

de combate a la corrupción y la pobreza.

La semana pasada, la Comisión Econó
mica para América Latina y el Caribe
it'epal) publicó un documento denomi
nado Nudos críticos del desarrollo social

inclusivo en America Latina y el Caribe: antece
dentes para una agenda regional. En él se men
ciona que existen, a juicio de la Comisión, ocho
nudos críticos a resolver para que nuestro con
tinente sea más incluyente.

En el prólogo, la Secretaria Ejecutiva de la
Cepal, la mexicana Alicia Bárcena, menciona
que la Agenda 2030 es un compromiso de to
dos los países y que la erradicación de la po
breza y la extrema pobreza, junto con la
reducción de la desigualdad siguen siendo los
desafíos centrales de nuestra región, sobre
todo si consideramos que a partir de 2015 han
ocurrido retrocesos en la reducción de la po
breza extrema, siendo los más afectados
— como siempre— las niñas y niños, los ado
lescentes, las mujeres, los pueblos indígenas,
la población afrodescendiente y las personas
que habitan las comunidades rurales.

Para lograr avanzar, Bárcena propone con
mucha razón que lo primero que debe haber
es claridad respecto a cuáles son los elementos
que obstaculizan el avance en la mejora de las
condiciones de bienestar, indicando que en el
texto se describen los nudos críticos de la ma

triz de desigualdad que deben ser atendidos
de manera prioritaria.

El documento menciona que el esfuerzo rea
lizado en la región entre 2002 y 2014 permitió
reducir la pobreza y la pobreza extrema pero
que a partir de 2015 ha vuelto a crecer; así tene
mos que en 2018 había 182 millones de personas
en pobreza y, lo más preocupante, 63 millones
en pobreza extrema en los 18 países considera
dos en el análisis.

Se argumenta que una de las principales
causas del subdesarrollo crónico que tenemos
es la desigualdad que, según bien se señala,
"conspira contra el desarrollo y son una pode
rosa barrera para la erradicación de la pobreza,
la ampliación de la ciudadanía y la gobernabi
lidad democrática"

Asimismo, se incluye un gráfico sobre el ín
dice de Gini de la desigualdad de los ingresos en
el periodo 20022017, en el cual se demuestra
que, si bien hubo reducción en las cifras de 2002,
a partir de 2008 las disminuciones fueron mí
nimas, es decir, no hubo avances dignos de
mencionarse. Por ejemplo, en el caso de México
no hemos podido disminuir la cifra de 0.50 en
el índice y hay 13 países de los 18 considerados
que tienen mejor situación que el nuestro

Uno de los nudos a.1 que me quiero referir
hoy es el tema de la educación, en el que se
muestran las enormes diferencias que existen
según los ingresos familiares: mencionan que

en la educación superior más del 40% de los
jóvenes que se encuentran en el quintil de ma
yores ingresos concluyeron su educación en al
menos cuatro años, en cambio, de quienes se
ubican en quintil más bajo apenas lo hicieron
el 3.6 por ciento.

Coincido con el señalamiento de que el acce
so a la educación superior sigue siendo muy
restringido y esperemos que en nuestro país,
efectivamente, se puedan lograr los recursos
adicionales para incrementar la oferta de las es
cuelas públicas, a donde acceden los jóvenes con
menores recursos.

También se insiste en un tema que es de la
mayor importancia y sobre el cual considero que
en México se ha prestado poca atención. Se tra
ta del referido a que, en general, el sistema edu
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cativo ofrece una formación homogénea, en
lugar de atender las grandes diferencias y ne
cesidades de los alumnos, además de que la ca
lidad es uno de los mayores déficits que tenemos
en cuanto a la formación de ciudadanos capaces
y responsables.

En el tema educativo es claro que ninguna

sociedad puede avanzar sin tener una planea
cion y un programa claro y de largo plazo. Es
imposible pensar que vamos a tener jóvenes
bien educados y preparados para el mundo ac
tual si cada seis años, cuando mucho, se cambian
los programas. ES
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REALIDAD NOVELADA

Un voto de confianza
J. S. Zoüiker

5 El autor le roba a la realidad
una licencia para novelar diversas

situaciones, muchas veces cómicas y otras
tantas agrias, violentas y crudas

El ambiente olía al mejor steak
que se había preparado jamás en
tan republicana, austera y revo
lucionaria casa. El origen podría
ser humilde, pero a los invitados

de honor se les preparaba un par de filetes de
res muy bien cocidos y condimentados con
mucha salsa cátsup para poder comerlos en
tre dos bollos de pan, si los comensales asilo
deseasen.

Él es una persona de gustos horribles, di
jeron. Es importante tener papilas gustativas
desgastadas que se adapten a todo y que
puedan aquí y allá comer lo que sea necesa
rio sin hacer gestos, porque ese vecino era
socio de negocios y quien les solicitó ser el
encargado de la administración del fraccio
namiento donde viven para, incluso, cuidar
les las bardas de su propiedad.

Es cierto, el colindante es algo extraño. No
cae bien en primera instancia y muchos lo
describirían como un bully, pero es alguien
con quien conviene mantener relaciones
cordiales. Entonces le haces su asquerosa co
mida favorita y le dejas la casa preparada al
gusto para que todo fluya, pues quieres que

al final de todo, él y los vecinos empresarios
que representa compren algunos de tus pro
ductos para sus grandes flotillas de autos,
camiones y un montón de otras cosas.

En fin, para no ir mas lejos, llegó el desa
gradable vecino con su esposa —despampa
nante— a tu casa. Su loción con aroma a

naranja iba viciando el ambiente como si esa
peste otorgara cierta clase, cierto nivel social
que sólo alcanza a muy pocos, y se portó algo
grosero. Así que, en lugar de ir a la sala a to
mar un coctel, tal y como lo solicitó, se fue
ron directo al comedor.

Al poco tiempo a nuestro no tan estimado
huésped se le cayó la tapa de la botella de
cristal de cátsup y nuestro dueño de la casa,
estimado anfitrión, se agachó a recogerla.
Terminó debajo de la mesa y se encontró de
pronto a los pies de la mujer del vecino. Ella,
sin tapujos, abrió las piernas para mostrarle
que no traía ropa interior y nuestro hombre,
sorprendido, pero sin hacer caras, volvió a
sentarse en su lugar en completa seriedad.

Las palabras fueron y vinieron —se nego
ciaron cosas importantes— y digamos, pasa
ron una velada aceptable. Pero al despedirse,

la esposa del invitado le dijo a nuestro hués
ped al oído: "si quieres mucho más de lo que
viste, trae mil dólares a mi casa mañana a
mediodía".

Así lo hizo y se la pasó de maravilla. Hizo
de todo lo que quería. Sonriente y suma
mente satisfecho, dejó en la mesa del come
dor los mil dólares acordados.

Al poco rato llegó el maridovecino gringo
que vio los mil dólares sobre la mesa del co
medor y entonces comenzó a cuestionar a la
esposa:

—¿De dónde salieron esos mil dólares?
—No lo sé —contestó ella con temor de

que su esposo la hubiese descubierto.
—¿Los habrá traído el vecino mexicano?
—¡Sí, él mismo! —respondió ella, desvian

do la mirada y con un enorme nerviosismo,
rayando en el pánico. —¿Por qué? —pregun
tó con terror.

—¡Vaya —respondió el marido. —¡Qué ali
vio! Cuando fue a la oficina a pedirme mil dóla
res prestados y me dijo que luego los dejaba en
mi casa, pensé que nos chingaría, pero veo que
el foquin cabraun, es de palabra. Se ganó mi
voto de confianza. #GadBlesJim. H3
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De tocias las canciones de José José, cuentan
que la Jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum
tiene estas dos favoritas:

La primera es Amnesia porque apuesta
a que la gente se olvide de las manchas que
tiene su gobierno y por eso hasta pidió orga
nizare al cantante un homenaje en el Zócalo.

Vamos a darnos tiempo es la segunda
que más le gusta y por eso se tomó un rato
de su jornada para levantar su imagen y asistir
a los funerales del Príncipe, con todo y que al
principio nó quería.

Vaya que las aguas se están moviendo más
en Morena de la CDMX que en los canales de
Xochimilco.

Si no lo creen, nomás es cosa de que le
pregunten a algunos Alcaldes muy interesados
en reunirse con Bertha Luján de cara a la reno
vación de la dirigencia nacional de su partido.

Lo anterior no tendría nada de raro si no
es porque, quienes los conocen, dicen que en
el bloque de Alcaldes ronda la idea de que su
apoyo esté condicionado a que la dirigencia
nacional de Morena les permita implemen
tar la vieja y conocida práctica de designar al
candidato que los sucederá en el cargo para
la elección intermedia.

¿De dónde copiarían esas prácticas?
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LOS NIÑOS SIEMPRE DICEN LA VERDAD
Quiero compartirte una vi

sita muy impactante que
tuve hace una semana y
que me hizo reflexionar
sobre la protección de los

derechos a la seguridad y a una
vida sin violencia para los más
chiquitos. Acudí, junto con la
Procuradora General de Justicia
capitalina Ernestina Godoy y
personal de atención a víctimas,
al Centro de Estancia Transito

ria para Niños y Niñas.
Ahí permanecen alrededor de 60

peques que esperan a que se resuelva
la situación legal de sus padres que co
metieron un delito; algunos quedaron
huérfanos, luego de que sus padres
murieran a manos de la delincuencia

y la mayoría no tiene a ningún otro pa
riente que pueda cuidarlos. Son me
nores en situaciones de vulnerabili 
dad, muchos vivieron en entornos
violentos o fueron víctimas de algún
tipo de maltrato o abandono.
Varios de los que vivimos esa ex

periencia, regresamos con ganas de
abrazar o de saber cómo estaban

nuestros seres queridos. Esa es la re

flexión que me gustaría dejarte: si tu
hija o tu hijo te dijera que alguien le
pega o lo hizo llorar, ¿le creerías? ¿No
harías cualquier cosa por ayudarlo?
Si tienes cerca a algún niño o niña

en tu casa o un vecinito, es impor
tante que te acerques a él y que lo es
cuches. En muchas ocasiones, ellas
y ellos nos platican lo que viven o
cómo se sienten y no siempre les po
nemos atención. Se nos olvida el fa

moso dicho: "Los niños y los borra
chos siempre dicen la verdad".
Escuchar es una de las acciones

más importantes que hacemos en el
Consejo Ciudadano para la Seguri
dady Justicia de la Ciudad de Méxi
co. Diariamente recibimos llamadas
de testigos de agresiones a las cha
vitas o chavitos y que se atreven va
lientemente a denunciar.
De enero a la fecha, hemos recibi

do 266 reportes de situaciones de
maltrato infantil, la mayoría de las
llamadas son de la Ciudad de Méxi
co, aunque también hemos recibido
reportes de Guanajuato, Puebla e
Hidalgo. Las niñas y los niños son
violentados casi por igual; de nues

tros reportes, el 50% refieren que las
víctimas son varones y el 42%, son
niñas; el porcentaje restante prefie
re no decir. Destaco los datos más

graves. El 33% de los menores vio
lentados tiene entre 3 y 8 añitos de
edad, ellos ya pueden verbalizar lo
que les sucede. Después les siguen
los menores de 2 años, con el 11%,
mientras que los adolescentes que
son agredidos buscan la manera de
huir de casa para ya no vivir en esa si
tuación, lo que los conduce a otro ti
po de riesgos, como estar expuestos
a la violencia de las calles, la droga
dicción o a ser captados por la delin
cuencia.

Nos gustaría, claro, que no hubie
ra ningún reporte si eso significara
que el maltrato infantil no existe.
Pero preferimos que la gente escu
che a las y los niños que viven mal
trato infantil y que alce la voz. Noso
tros podemos ayudar con asesoría
legal y psicológica gratuita a cual
quier hora y orientar a quien más lo
necesita. Juntos podemos proteger
a niñas y niños de todos los hogares
de nuestra ciudad.
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TE DOY UN CONSEJO. Hoy es el
Día Mundial de la Salud Mental. Me

gustaría recordarte que a cualquier
hora o día brindamos atención psi
cológica en la Línea de Seguridad o
al Chat de Confianza 55 55335533. Si

tú conoces aun amigo o amiga que
todo el tiempo haga referencias de
que está deprimido, desolado, solo y
que no sabe qué hacer, dile que nos
llame. Lo escuchamos y apoyamos
sin ningún costo.
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RED
COMPARTIDA
¿SERRANO EL VILLANO?

| Se acuerdan del diputado Héc
tor Serrano Cortés? Bueno,
pues resulta que primero lo
culparon de la violencia en la
marcha de mujeres feministas,

las dos versiones, y luego se dijo que él era
quien estaba detrás de lo ocurrido con lis
dos movilizaciones de los taxistas Bueno,

el caso es que nos cuentan que, al final del
día, hubo contactos entre el legislador y las
autoridades del gobierno de la Ciudad de
México que sirvieron para aclarar paradas,
pero sobre todo para frenar los obuses que
parecían salir de la propia oficina del ac
tual secretario de Movilidad. Andrés La

jous, aunque ahora se dice que fue al me
nos un nivel más abajo el que tuvo la ocu
rrencia El caso es que hubo protestas de
uno u otro tipo en al menos 28 estados y lo
que dice Serrano Cortés es que es imposi
ble tener esa capacidad de control, al me
nos desde afuera del gobierno federal. Ahi
se la dejamos
Resulta que lesús Rodriguen

Espinosa, actual jefe de la ofi
cina de Servicios Generales de

Notimex. está armando una

nueva estructura laboral que
es diferente, pero es igual, a la que en su
momento tuvo el propio Conrado García,
hoy fuera de la agenda Este nuevo sindi
cato pretende conseguir, en el corto plazo,
un toma de nota express y en su agenda lo
primero que tienen es un nuevo cuadro sa
larial que reduce, dicen, hasta en un 30%

el costo de los trabajadores, al menos eso
es lo que se dice en los pasillos de la agen
cia de noticias
El desastre administrativo del

Congreso de la CDMX es tan
grande que, a un año legislati
vo, los diputados del Comité de
Asuntos Editoriales no se han

puesto de acuerdo para sacar la Revista del
Congreso cuya misión es reproducir !a ac
tividad que los 66 representantes popula
res han hecho en el Pa lacio de Donceles. 1 a

comisión está en manos de Sandra Esther

Vaca Cortés, del FR1; quien no logra que los
ocho legisladores del comité (4 de Morena,
I del PHJ, I del PAN, I del FT y I del PRD)
hagan su chamba de labor editorial
De último minuto. Este jue

ves van al Senado los can

didatos para ser comisio
nados de la CRE y compa
recerán ante la Comisión

de Energía para buscar su idoneidad y
poder ser votados en el pleno y serán so
metidos al escrutinio de los legisladores,
por cierto, deberá comparecer el director
de la CRFE. Manuel Rarttlet, para expli
car las tarifas eléctricas. Ojo. se va a ar
mar una ñestezota

D: fas golondrinas fueron el
; tema final que se le cantó a
losé losé eti los homenajes
que se le rindieron al cantante
que marcó el fin de la época

de la bohemia en la Ciudad de México.
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PERGAMINO
OTRA DE NOROÑA
ARTURO R. PANSZA

Una vez más tuvo que recu
lar el diputado federal pe
rista losé Gerardo Rodolfo
Fernández Noroña. Rectifi

có sus dichos, pero ya le
había hecho da rio a una de sus pares de
la bancada del PAN. en contra de la que
efectuó una acusación sería.

La victima en esta ocasión resultó ser

la legisladora panista Adriana Dávila
Fernández, quien del vicecoordinador de
la fracción del PT en la Cámara de Dipu
tados recibió una disculpa tras precisar
que no tenia elementos para sostener lo
que habla afirmado.

Fue el pasado 4 de octubre en el Con
greso de Tlaxcaia, cuando Fernández
Noroña se refirió en términos muy gra
ves a ella. Públicamente dijo que le co
mentaron que una diputada, supuesta
mente estaba vinculada a redes de trata

de personas en esa entidad
La representante popular tlaxcalteca

reseñó las declaraciones de Noroña al

exponer:"...está vinculada a este tema y
que es más bocona que la chingada, no sé
si sea cierto o no, pero enTlaxcala siguen
los problemas, pásenme elementos para
ponerle una chinga la próxima vez que
abra la boca".

Eso molestó a Dávila Fernández y, el

asunto terminará en el Comité de Ética
de la propia Cámara de Diputados, con
todo y que el del Partido de! Trabajo se
disculpó y dio la cara al ofrecer una con
ferencia ¡unto con la ofendida.

Pese a que Gerardo losé Rodolfo se re
tractó, la de Acción Nacional aseguró pre
sentará denuncias y solicitará la protec
ción de las autoridades locales y federales
para evitar que las expresiones del diputa
do afecten su integridad y la de su familia.

Aludió de manera despectiva y misó
gina a la panista, además de levantarle
graves acusaciones, lo cual es inacepta
ble, En un acto público y con un lenguaje
agresivo y ofensivo, el petista incitó a sus
seguidores a ejercer violencia hacia
Adriana Dávila, quien recibió todo el
apoyo de la bancada blanquiazul, lidera
da por luán Carlos Romero Hicks.

Lo sucedido dio lugar a que la diputa
da prirsta Lucero Saldaüa Pérez, expu
siera que lo referente a la trata y sus víc
timas debe ser respetado: ,Lno puede ser
utilizado de manera amaríllista en los

medios y la persona de Adriana, hoy la
estamos respaldando, porque creemos
que ha habido muchas faltas del diputa
do Noroña para muchos compañeros".

arturopandhotmailcom
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DOBLE EFECTO
SINDICATOS DE SALUD

PATRICIA CARRASCO

Estamos a pocos días que se dé
a conocer el incremento sala

rial para los trabajadores de la
rama médica, enfermería, pa
ramédica y grupos afines, re

troactivo al lo. de mayo, conformado por la
Secretaria de Salud y el ISSSTE, el cual se
ria en los mismos parámetros que el resto
de ¡os servidores públicos, de 5.1% prome
dio ponderado, (salario y prestaciones)

Los sindicatos del sector están de

acuerdo en algo urgente hacen faltan mé
dicos, enfermeras, paramédicos y personal
administrativo en los hospitales públicos,
ya que la demanda sobrepasó al personal
Falta capital humano, si se quiere brindar
servicios de calidad y trato humanitario.

Marco Antonio García Ayala, secretario
general del SNTSA. considera que en el
sector salud se requiere de la contratación
de más de 100 mil plazas para todas las
áreas de la Secretaria de Salud Ejemplificó
el caso del Hospital Psiquiátrico Fray Ber
nardlno Alvares;, donde laboran mil traba
jadores. Ahí se necesitan más de 200 pla
zas. para ofrecer mejor atención, debido a
que crece el número de pacientes con tras
tornos mentales y depresión.

luis Miguel Victoria Ranfla, secretario
general del Sindicato del ISSSTE, argumen
ta que faltan casi 95 mil enfermeras. De

acuerdo con la OCDE, en sus indicadores
establece que para atender a más de B.3
millones de pacientes, se requiere al me
nos 120 mil enfermeras actualmente el

Instituto trabaja con 26 mil.
Ambos esperan se concrete la promesa

del presidente Andrés Manuel López
Obrador de que se habrá de basificar a SO
mil trabajadores eventuales del Sector
Salud y que al ISSSTE le toquen 20 mil de
éstas: esa cantidad labora en guardias y
suplencias con sueldos bajos y sin la me
nor protección de segundad social. En los
dos hay trabajadores que han pasado has
ta 20 años con contratos eventuales.

El director del IMSS, Zoé Robledo, en su
comparecencia anle el Senado reconoció
la falla de personal, por lo cual el próximo
año se asignarán 3 mil 600 millones de pe
sos. para 5 mil 177 plazas de médicos y mil
736 de enfermería. Parece que habrá nue
vas contra taciones en lodo el sector salud.,

EN OTRO TENOR, El Secretario de

Agricultura, Víctor Villalobos, recibió res
paldo durante su comparecencia ante Di
putados. donde dijo que ha sido claro el fin
de este gobierno de equilibrar las condicio
nes en el sector agioalimentario. ante una
realidad de pobreza y desigualdad.

Sigúeme @Patrü7Carrasco
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HALAS PRACTICAS DE LA FGJEM
GENERA VÍCTIMAS DE MINISTERIALES
¦ Qué está pasando en, el Talle de Toluca? Es

Ó inconcebible que la Fiscalía General de Justicia
del Estado de México siga trabajando si se

puede decir trabajando a la antigua, amedrentando
a gente de bien o reconocida en sus lugares de ori
gen, todo porque, según algunos denunciantes, a los
"ministeriales" se les impone una cuota que pagar
para que puedan seguir trabajando, lo peor de todo
es que, m entre ellos saben por qué seguir órdenes
de esta índole, y lo clásico entre la gente de la Fiscalía
General "nadie sabe, nadie supo".

Al respecto, platicamos con algunos de estos agentes
y, efectivamente, nos confirman que los "traen a
cuota", que en realidad en el Valle de Toluca no es
tan notorio por aquello de que aquí está la sede de la
Fiscalía General de Justicia del Estado de México,
que el problema grave se ve en el Valle de México,
donde éstos trabajan "a sus anchas", teniendo
como consigna a miembros de las comunidades
Judia, Asiática y Española, que son los que concen
tran más recursos económicos en aquélla zona.
No hay quien frene estos abusos, pero lo más lamen
table, he de insistir, es que nadie sabe nada de nada.
Esto sale a colación porque el día de ayer, recibimos

en esta redacción la denuncia sobre una detención

¡ilegal!, en contra de un reconocido médico de Toluca
cuyo nombre omito para evitar represalias contra
quien al parecer, por el tráfico de influencias que ha
ejercido sobre él una jueza en materia familiar de la
Giudad de México, de nombre Erika Zepeda García,
es que le acosan agentes ministeriales.
La "jota que derramó el vaso", fue que, precisa
mente el día de ayer, presuntos agentes ministeriales
¡que no se identificaron!, que manejaban una uni
dad de color blanco ¡sin distintivo alguno ni pla
cas!, detuvieron a este médico sin decir "agua va".
Afortunadamente uno de los hijos del doctor se dio
cuenta y lo siguió con su auto captando algunas imá
genes de la unidad; sin embargo, estos sujetos ame
nazaron a quien los venía grabando para que no
siguieran tras ellos, no sin antes dejarles saber que lo
presentarían directamente en el penal de Almoloya
de Juárez, "Santiagüito".
Esto sucedió en punto de las 3:30 de la tarde en el
centro de la capital del estado, y a partir de ese
momento, los hijos del doctor vivieron el peor de los
vía crucis, toda vez que, luego de perder el vehículo
que llevaba a su padre, se dirigieron al penal de
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Almoloya de Juárez, "Santiaguito", a donde ¡por
supuesto que no lo habían llevado ni presentado!
Ahí, les informaron que probablemente lo llevaban a
la Fiscalía General de Justicia del Estado de México,
ubicada en Avenida Morelos, de la ciudad de Tbluca,
a donde tampoco lo encontraron. Sólo imagínese
usted, querido lector, de Almoloya de Juárez hasta el
centro de la ciudad de Toluca, sin hallar a su padre;
sin embargo, aquí les comentaron que "tal vez" lo
hubieran presentado en la Fiscalía de Metepec.
Pues ahí van todos a la Fiscalía de Metepec, a donde
tampoco sabían nada. Aunque ¡ahí les va!, resulta
que el oficial encargado de registrar las entradas y
salidas de esa Fiscalía, se percató de que llevaron a
un sujeto con las características del doctor y que lo
pasaron con el supuesto médico legista ¡que no
estaba en ese momento!, pero cuando llegaron los
familiares a buscar al doctor, ¡ya no estaba! ¿No se
les hace raro?

Antes de seguir con el relato, queda más que claro
que la Policía Ministerial del Estado de México sigue
cometiendo ¡abusos de autoridad!, así como extor
sión vía el "secuestro disfrazado de detención" de

personas que tienen calidad económica en Tbluca.
Amenazan y presionan económicamente con el pre
texto de no presentarlos ante un juez y meterlos a la
cárcel de Almoloya de Juárez... así les quitan millo
nes.

¿No se les hace denigrante que los hijos del doc
tor tengan que ir atrás de él, siguiendo un auto
que ni patrulla es para presentar el amparo de su
padre y lo dejen en paz? Pues así sucedió. Los tra
jeron dando vueltas hasta terminar en 1a Fiscalía de

Lerma donde ¡tampoco estaba el doctor! Y, ¿saben
cómo terminó esto? j Botando al doctor en un
McDonald's de Avenida Tecnológico, en el municipio
de Metepec! Sí, literalmente "Lo botaron" y eso, gra
cias a la movilización de Jos hijos y las denuncias que
se presentaron en el momento, dando por hecho el
secuestro del doctor.

Sale a relucir que para llevar a cabo esta ¡detención
ilegal!, uno de los autos dé los presuntos ministeria
les recordemos que nunca se identificaron ni presen
taron orden de aprehensión, porque no existe chocó
por la parte trasera el auto del doctor, para luego
verse acorralado por dos unidades más, de donde
descendieron más de 10 elementos ¡armados con
armas largas y cortas!, con las que encañonaron al
doctor, a su hijo y al chofer, para luego llevárselo en
el auto blanco que ya describimos líneas arriba.

Ahora bien, ¿pregúntese usted, por qué traerlo
dando vueltas por el valle de Ibluca si no lo iban
a presentar? ¿Dinero?, es muy probable, pero más
aún, se presume el tráfico de influencias de la jueza
en materia Familiar de la Ciudad de México, de nom
bre Erika Zepeda García, quien a cómo dé lugar
quiere ver hundido al doctor. ¿Por qué? flien valdría
la pena que el Consejo de la Judicatura de la Ciudad
de México intervenga en este asunto e investigue el
actuar de la señora que, en primera no tiene nada
que hacer en el Estado de México, y mucho menos
en una causa penal.
Lamentablemente, aquí queda claro que la corrup
ción de la Fiscalía General de Justicia del Estado de
México, llámese fiscal, Ministerio Público o Policía
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Ministerial, está ante todo para poder Tl hacer favo
res del tamaño que sea", y ese "tamaño" traducir
lo a millones de pesos.
De verdad es increíble que el mismo Fiscal General
del Estado de México siga poniendo tarifas a sus ele
mentos y éstos por cumplir la cuota se dedican a
secuestrar a empresarios, médicos, ingenieros. Seria
bueno ver que el fiscal general, por un solo día, se
dedique a ver cómo trabajan sus muchachitos en
este estado de más de 11.5 millones de habitantes,
en lugar de solapar a ministeriales que, vía sus
"urnas largas", amedrentan y amenazan a inocen
tes con el único fin de cubrir la tarifa impuesta que

dicen, les tiene impuesta Alejandro Jaime Gómez
Sánchez.

Pero aquí hay más, sin lugar a dudas el hecho de que
se hayan llevado al doctor sin orden, identificaciones
ni nada, nos habla de una ¡privación ilegal de la
libertad!, ¡desaparición forzada! que no se consu
mó por la intervención inmediata de los familiares y

redes sociales que denunciaron el hecho por lo que
es necesaria la intervención de la Comisión de

Derechos Humanos, para que investigue las malas
prácticas que viene realizando la Fiscalía General de
Justicia del Estado de México.
Sobre todo, porque se "presume", al momento de
que "la victima" fue "botada" insisto, literalmente
en una esquina, ésta pudo ser amenazada por los
presuntos servidores públicos, por lo que si le llega
ra a suceder algo a partir de este momento, la
Fiscalía General de Justicia del Estado de México
[sería la responsable! Para variar, querido lector, las
cosas mal hechas, por consigna, por dinero, por
"pago de favores", como sea, ;aqoí, volvieron a
meter la pata!

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina rochal%8 a vahoo.com.m^
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Int ti dación
En Ecatepec fue Localizado un arte
facto sospechoso al interior del pala
cio municipal, Luego de que el C 5 de La
policía estatal recibió una amenaza de
bomba en contra del presidente mu
nicipal Fernando Vilchis Contreras,
quien calificó el hecho como un acto
de intimidación hacia su gobierno,
que ha actuado con firmeza en temas
de corrupción y seguridad. EL palacio
municipal fue desalojado y personal
de la Guardia Nacional efectuó un

"barrido" en el edificio de gobierno, el
artefacto localizado se retiró para su
análisis. Vilchis adelantó que habrá
medidas de seguridad más rigurosas
en el palacio municipal, para garan
tizar la seguridad de trabajadores y
ciudadanos.

Al presentarse la Agenda Legislativa
del Edomex para la Igualdad Sustan
tiva 2019 en la LX Legislatura, Melisa
Estefanía Vargas Camacho, vocal
ejecutiva del Consejo Estatal de la
Mujer, comentó que la Agenda no
sólo aborda el tema de la igualdad
desde el punto de vista numérico y
de la paridad, sino también incluye
medidas para la igualdad sustantiva,

porque "de nada sirve tener la mitad
de los cargos de elección popular si,
por ejemplo, las mujeres no tienen
los derechos para que se compartan
las responsabilidades de los hijos,
por lo que la igualdad numérica tiene
que ir acompañada de medidas en
materia de educación, salud, vivien
da, trabajo, participación social y libre
ejercicio de la sexualidad.

En ese mismo evento, el presidente
de la Junta de Coordinación Política,
Maurilio Hernández González, asegu
ró que la Legislatura trabaja para que
quede plasmado en la Constitución el
derecho de las mujeres a La participa
ción y a la toma de decisiones.

Durante el Día Mundial de la Salud

Mental, el ISEM informó que los
padecimientos que se atienden con
mayor frecuencia, están relaciona
dos con episodios depresivos leves,
trastornos de atención, así como
ansiedad, por lo que en el presente
año, se han otorgado más de 146 mil
500 consultas psicológicas y más
de 37 milde consulta psiquiátrica en
unidades médicas de los tres niveles

de atención.
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Estéxitor pol tico
Miguel Ángel Casique Olivos

Justicia por propia mano,
¿culpa de la autoridad?

El alcalde del municipio de Las
Margaritas, Chiapas, Jorge Luis Escan
dón Hernández, fue sacado a la fuerza
del Palacio Municipal, debido a que no
ha cumplido con obras prometidas,
y fue arrastrado con una camioneta,
esto como "muestra y escarmiento"
de la inconformidad de la población.
El hecho de que pobladores de ese

estado o en algún otro, se ha hagan
justicia por propia mano, demuestra
qué tan descompuesta está ya la so
ciedad y todo orillado hasta aquí por
los malos gobernantes que ha tenido
y sigue teniendo México.
La expresión y la acción de la gen

te, aunque no es la correcta ni mu
cho menos la más adecuada, incluso,
puede ser sancionada, pues es atentar
contra la vida y la integridad física de
un ser humano, lo cierto es que la po
blación, muchas veces ya enardecida,
no se detiene a reflexionar lo que rea
liza; lo que le interesa, de momento,
es encontrar un culpable de su mala
situación económica por la que sufre
su familia.

Los sucesos en la zona no pasaron
a mayores porque policías de Las Mar
garitas, rescataron al alcalde Escandón
Hernández; y, tras los hechos, incluso,

hubo al menos 30 detenidos y 20 he
ridos; aunque nadie dice nada, como
siempre, sobre lo que los pobladores
reclaman, que el alcalde no ha cumpli
do con lo que prometió en campaña,
sobre todo en pavimentaciones.
Dado que en México hacerse jus

ticia por propia mano está penado, y
como siempre las leyes se han hecho
sin favorecer al desvalido, al sin dere
chos que viene siendo la mayoría de la
población, las interrogantes seguirán
estando en el aire, ¿quién le hará justi
cia al pueblo cuando se vean atacados
y amenazados sus derechos mas ele
mentales como tener una vida digna
con vivienda, educación, agua potable,
electrificación, cultura, deporte etc.?
¿quién hará que los gobernantes, de
todos los niveles, cumplan con lo que
prometieron en campaña los ciudada
nos? y, sino cumplen, ¿quién los san
cionará?

Las respuestas no son tan difíciles
de responder, y quien tiene que cas
tigar al mal gobernante es el pueblo
educado y organizado, y no lo casti
gará con agresiones o maltratos físi
cos, sino simplemente destituyéndolo
cuando este no cumpla con labor para
la que fue electo; lo castigará con la
misma fuerza y decisión que lo llevó al
poder.Y si el gobernante se resistiera
a abandonar el poder, el pueblo sim

plemente tendrá que buscar otra op
ción para hacerse escuchar para que
se hagan valer sus derechos.

El climax no político...
A quien si ya se le está apareciendo

el diablo es al gobernador de Morelos
Cuauhtémoc Blanco, pues algo que ya
se sabía a voces hoy es ventilado en
varios medios de comunicación; que
está gobernando con tíos, cuñados,
primos y medios hermanos, uno de
estos últimos es Ulises Bravo que se
comenta no sólo interviene en la toma
de decisiones en laAdministración del

ex futbolista, sino que también lo hace
en el Congreso y además colocó a su
parentela en diversos puestos de la
administración morelense.

Ulises Bravo es el poder tras el tro
no, y dicen se ha reunido con titulares
del gabinete estatal y que, incluso, les
pide informes mensuales de sus ac
tividades; pero él también es el que
controla las adjudicaciones de obra
pública y el que decide en el Congre
so local. Incluso, colocó a su esposa
Liu León Luna como representante
del Poder Ejecutivo de Morelos en
la CDMX. Lo bueno es que la 4T, si
está realizando grandes cambios en
su forma de gobernar, si no, imagínese
usted querido lector. Por el momento,
es todo.

Fecha: 10/10/2019

Página: 2

Area cm2: 191

1 / 1

Columnas Políticas

Miguel Ángel Casique Olivos

Costo: 10,377



¿SERÁ?
La contienda por la dirigencia de Morena
Muyinteresante se pone la contienda por la presidencia de
Morena. La idea de la encuesta cobra fuerza cada día, pero
el tiempo se agota para modificar los estatutos, lo cual debe
hacerse en un Congreso Nacional convocado por el CEN, y falta
poco más de un mes para el próximo, precisamente para elegir
dirigente. La modificación al reglamento, como dicen, sería
menor, porque sí considera el sondeo para elegir candidatos
a cargos de elección popular, no así para integrantes del CEN,
pero habría que frenar la maquinaria que ya camina y meter
reversa.; Será?

¿Regresarán a Porfirio?
Nos cuentan que el tema de la repatriación de los restos del
conocido Príncipe de la Canción revivió los debates sobre si el
Gobierno de la 4T debería gestionar el regreso de los restos
del general Porfirio Díaz a tierras mexicanas; pues si bien el
presidente Andrés Manuel López Obrador recientemente
se ha mostrado abierto a esta posibilidad, no se sabe muy bien
cómo será recibido por la población, que en su mayoría, sigue
considerándolo una figura cuestionada. La división también
prevalece entre los historiadores, algunos de los cuales defien
den la decisión de la familia del general, representada por su
tataranieta Ana Rincón Gallardo, de no permitir su traslado
hasta que se reconozca públicamente que existe una deuda
histórica. ¿Será?

Ferias irregulares
Apesar de que las autoridades capitalinas iniciaron operativos
para detectar y clausurar juegos mecánicos ilegales en varias de

las demarcaciones de la CDMX, nos dicen que en Iztapalapa, go
bernada por la morenista Clara Brugada, siguen prolifera ndo
las ferias irregulares cuyas atracciones se encuentran en malas
condiciones, y de las que incluso la alcaldía estaría enterada. Tal
parece ser el caso de la feria anual de la colonia López Portillo
que, dicen los enterados, cuenta con permisos firmados por Edy
Ramírez Soto, jefe de Espectáculos Públicos de la alcaldía, a
pesar de que ha sido reportada numerosas veces por los vecinos
debido al peligro que representa, no sólo por los juegos mecá
nicosy la venta de alcohol, sino porque además los ambulantes
utilizanlos denominados "diablitos" y en más de una ocasión
han provocado accidentes por robar electricidad. ¿Será?

Los candados para proteger información
.. .y ahora que se acaba de aprobar en la Cámara de Diputados
el candado para que un alto funcionario pueda trabajar en la IP,
pero hasta después de 10 años, nos comentan de un caso en el
que el ex funcionario no se pudo aguantar ni uno solo año. Se
trata de el ex subdirector de Generación de la CFE, de nombre
Eduardo Arrióla, quien se empleó como experto en energía
de Vitol de México, una empresa comercializadora de energía
que tuvo relación comercial con la Subdirección de Negocios
no Regulados de la Comisión Federal de Electricidad. El caso es
emblemático porque el ex funcionario se metió hasta la cocina
de la empresa estatal y, ahora, claro que cuenta con informa
ción que muy pocos tienen. No cabe duda que con la Ley de
Austeridad Republicana algunos tendrán que pensarlo dos
veces antes de ir al sector público, porque ya no podrán hacer lo
mismo. ¿Será?
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BC: crisis, negro futuro para Kiko y rescate de Bonilla

Pronto conoceremos al detalle el de

sastre enBajaCalifornia.
Fruto de 30 años de gobiernos

emanados del Partido Acción Na
cional (PAN) con muchos señalamientos de
corrupción, arbitrariedades y nepotismo.
No hemos podido adentrarnos bien en

todas las cifras porque no nos han entregado
la documentación, pero ya reunimos pruebas
dice el gobernador electo Jaime Bonilla.

Tercia Amador Rodríguez Lozano, próxi
mo secretario de Gobierno:
Con darte un dato. Estábamosrevisandolas

compras de zapatos para alumnos de primaria.
¿Cuánto crees que costaron, segúnlos reportes

del gobierno de Francisco Kiko de la Vega?
Unos 200 pesos, comprados al mayoreo

aventuro.

 ¡ No'hombre! ¡Dos mil pesos cada par!... Ni
que fueran Salvatore Ferragamo.
Pero eso sí, dicen Bonillay Rodríguez Loza

no, no hay recursos para atender a los dos sec
tores más importantes, la saludy el educativo.
En el Issstecalino hay medicamentos. Hay

miles de pacientes en espera de consultas, de
alguna operación, de alguna atención re
marca Rodríguez Lozano.

2 MIL MILLONES A CUENTA DE 2020

La educación pública está in articulo mortis.
Cuenta Jaime Bonilla:
Yo he salvado al gobierno actual no men

ciona por su nombre a Francisco Kiko de la
Vega con más de dos mil millones de pesos:
mil 300 en diciembre, 450 hace unos cuatro
mesesy300 en semanas atrás.
Acota:

Claro, eso no lo dicen porque no les convie
ne, pero lo he hecho.
Todosesosrecursosfueronal sector educativo.
Son más de dos mil millones, exactamente

dos mil 50 millones, con cargo al ejercicio

mío. Todavía no tomo posesióny ya entregué
adelanto de participaciones subraya Bonilla.
Pese a este dinero extra, las carencias per

sisten y precisamente para este jueves está
prevista una movilización de toda la comu
nidad de la Universidad Autónoma de Baja
California (UABC).
Por esas presiones económicas el rector Da

niel Octavio Valdez quería rematar parte del
patrimonio universitario.
Ah, pero lo impedimos. Promovimos re

formas y si quiere deshacerse de él, deberá
autorizarlos el Congreso. Nosotros no lo va
mos a permitir subraya Rodríguez Lozano
Esta informaciónnopretende criticar al panis

mo o elogiar al morenismo, sino adelantar el si
guiente paso: la segura persecución de Kiko De
la Vegaymuchos de sus funcionarios.

FACEBOOK Y EL BULLYING EN CDMX

1. Algo habrá visto Facebook.
Pero México será el país piloto donde esa

red social impulsará una campaña contra
el bullying escolar y su primer objetivo es la
Ciudad de México.

El programa recibirá el título Misión Paz
Escolar y con el apoyo de la Secretaría de Edu
cación Pública (SEP) buscará impulsar las
habilidades socioemocionales de los alumnos
de enseñanza básica.
En el contenido destacarán las insnucciones

de seguridad en línea mediante experiencias
de la realidad virtual en doble dimensión (2D).
El convenio se firmará hoy ante el secre

tario Esteban Moctezuma, ejecutivos de Fa
cebook y el responsable de la enseñanza ele
mental capitalina, Luis Humberto Fernández.
Y 2. el combate a la falsificación de factu

ras y a la evasión fiscal tendrá varios benefi
cios, según el gobierno.
En primera instancia aumentará la capta

ción, estimulará a los causantes cumplidos y
alentará las inversiones.
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También los gobernadores
Si bien es cierto que la situación del país

es atribuida en mayor medida a las deci
siones u omisiones del Gobierno federal,
lo que ocurre (o deja de ocurrir) en los

estados complementan el escenario.
Violencia que no cesa, caída del empleo, caída

de la inversión pública y privada, son responsabi
lidades compartidas también con los gobernado
res de los 32 entidades delpaís.
El martes pasado, Mitofsky de Roy Campos,

publicó la medición sobre el desempeño de los
gobernadores; quienes ocupan los primeros
cinco lugares como mejor evaluados y los cinco
peor evaluados le darán luz sobre el porqué sus
entidades están como están.

La encuesta mide la aprobación ciudadana, la
percepción de (in) seguridad, la economía, la
situación personal y la corrupción.
Los cinco peor evaluados son, Silvano Aureo

les, de Michoacán, con una aprobación apenas
del4%; Jaime Rodríguez, de Nuevo León, con
una aprobación del 16.%; Francisco Vega, de
Baja California ya se va, con el 18.2 de aproba
ción; Carlos Joaquín González, de Quintana
Roo, con el 20.5% de aprobacióny José Ignacio
Peralta, de Colima, con el 21.2.
Los mejor evaluados, según la encuesta,

son Mauricio Vila, de Yucatán, con el 78% de
aprobación; Quirino Ordaz, de Sinaloa, con
el 61% de aprobación; Rutilio Escandón, de
Chiapas, con el 55.6% de aprobac ión; Claudia
Sheinbaum, de la CDMX, con el 53.3% de apro
bación y Antonio Echevarría, de Nayarit, con el
49.9% de aprobación.
En el caso de Sheinbaum, cabe hacer la pre

cisión de que la encuesta fue levantada en sep
tiembre y los resultados se dieron apenas dos
días atrás por lo que es muy probable que su por
centaje de aceptación caiga en la encuesta de
octubre, mes en que los capitalinos padecimos
sus indecisiones.

Así están, así está el país.

• • • •

Hoy hoy se conocerá si Morena inicia el proceso
de elección de su nuevo presidente o si de plano
ya se les hizobolas el engrudo.
Los delegados estatales fueron citados por la

aún presidenta Yeidckol Polenvsky para expli
carle por qué sería recomendable que el proceso,
que debe comenzar el domingo próximo, se pos
ponga hasta marzo del 2020.
El pretexto de Polevnsky es que el padrón no

es confiable, pero tuvieron meses para revisarlo

y no lo hicieron.
La única razón que explica esa abulia es que

esperaban que el gran Dedo decidiera al afortu
nado o por lo menos les indicara el camino.
Así que hoy veremos la perredización de More

na y sus luchas internas.
Por cierto, ayer Mario Delgado, al que muchos

ven con el ungido de ya saben quién, propuso que
el proceso transparente y democrático; que haya
un padrón sin simulación; que no se excluya a
nadie; que haya debates públicos; que se atienda
la recomendación del Presidente encuestas y
que se conduzcan con "madurez política".
Nomás queremos recordarle al diputado que

falta unbuen para que llegue Santa Claus.
• • • •

Jesús Ortapagó los platos rotos en el gobierno de
la CDMXpor la inseguridad capitalina.
Si bien eraelresponsable de lapolicía, tuvo que

remar contra corriente por recomendaciones
que hacían a la Jefa de Gobierno que no eran las
mejores ideas.
Un ejemplo fue la propuesta de José Merino,

titular de la Agencia Digital de Innovación Públi
ca, de hacer públicos vía digital los documentos y
expedientes de casos policiacos en proceso.
A Merino se le atribuye también la fabulosa

idea de los "cinturones humanos" del 2 de Octu
bre, que fue aceptada por Sheinbaum.
Ypues así, ni como.
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Piden más

recursos para
segundad...

A yer la comparecencia déla secreta
Í % ria de Gobernación, Olga Sánchez
f I Cordero, fue bastante interesante,
I A¿>obre todo si ponemos atención a la
solicitud de proporcionar mayores recursos
a la llamada Guardia Nacional.
Sánchez Cordero incluso fue más allá en

su solicitud, pues aclaró que en materia de
seguridad los recursos también lo necesita
rán las entidades federativas y los cuerpos
policiacos tanto estatales como municipales.
De entrada, la ministra les explicó a los

legisladores que a partir del siguiente pre
supuesto la llamada Secretaría de Seguri
dad y Protección Ciudadana contará con
sus propios recursos humanos, materiales y
presupuéstales, pues finalmente se realizó la
transferenciapara que ya no fuese parte de la
Secretaría de Gobernación.

Ante los legisladores Olga Sánchez aclaró
que dentro del combate a la inseguridad es
necesario pensar enla depuración, reestruc
turación y fortalecimiento de las policías
estatales y de las municipales, pues aceptó
que "no habrá Guardia Nacional que alcance
para atender la demanda social, el recla
mo ciudadano, de seguridad en las calles y
plazas, en los caminos y carreteras, en las
ciudades y en el campo".
Por ello pidió a los diputados considerar

que, en el Presupuesto de Egresos federal de
2020, se den las condiciones financieras para
que las policías estatales y las municipales
dispongan de los recursos indispensables
para su fortalecimiento e incluso su trans
formación.

Solicitud que por cierto hicieron a la pro

pia funcionaría los 9 gobernadores del PAN
que forman la llamada alianza GOAN. "Nos
queda claro que la violencia del crimen orga
nizado es la causante y principal responsable
de la inseguridad que por desgracia segui
mos padeciendo, pero también tenemos
claro que, al combatir al crimen, organizado
o desorganizado, se cometieron atropellos
y violaciones de derechos humanos por au
toridades de los tres órdenes de gobierno".
En lo que tendremos ahora que poner

atención es sí esta solicitud en verdad la

atienden los legisladores o si sólo darán pre
supuesto a las entidades afines a ellos.
En otros temas, está por llegar un tema que

pondrá a prueba la independencia de la SC JN
y el llamado que realizó el ministro presiden
te Arturo Zaldivar a sus compañeros en el
sentido de ser mucho más prudentes en sus
votos ahora que falta un ministro. Y es que los
ministros deberán resolver la controversia

constitucional que se promovió en contra de
las reglas de operación del Programa de Apo
yo para elBienestar de lasNiñasyNiños, Hijas
de Madres Trabajadoras, y que de tajo elimino
el apoyo a las estancias infantiles. Este caso
deberá tocarse en estos días y veremos qué
opina cada uno de los ministros.
Lo que llama la atención es como varios

funcionarios y alcaldes han tratado de man
tener y apoyar estas estancias, para que las
mujeres y padres puedan seguir trabajando.
Por ejemplo, Octavio Rivero, Alcalde de Mil
pa Alta, entregó este miércoles, apoyos a las
18 Estancias Infantiles de la demarcación.
Dado el recorte del Gobierno Federal a las

estancias infantiles, se entregan338 mil 400
pesos a representantes de éstas.
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Primero arrasar y después...

Mientras el Gobierno federal

presume el cuidado al am
biente a través de programas
como Sembrando Vida, en el

escenario real ocurre lo contrario, pues
en varios estados del país proliferan áreas
devastadas, en selvas y bosques, ya que
los ejidarios buscan acceder a los recursos
de dicho plan gubernamental impactando
ecosistemas.

En la Secretaría de Bienestar reportan que
recibe 5 mil pesos mensuales únicamente el
sembrador propietario de la tierra (de 2.5
hectáreas) o en casos donde se cede el uso de

la tierra, sólo lo recibe quien tiene ese uso de
tierra.

Desde elañopasado (8 de octubre de 2018)
cuando se presentó Sembrando Vida, con
bombo y platillo se anunció que el programa
tiene como objetivo sembrar un millón de
hectáreas con árboles frutales y maderables
caoba y cedro, entre otros, así como fo
mentar los cultivos en ciclo corto.

Pero esta iniciativa está resultando que no
es tan benigna con el ambiente. Al menos no
de la forma en que está cambiando el uso de
suelo.

Hace unos días en la población de Ba
calar, Quintana Roo, se denunció que 80
ejidatarios de Xul Ha habían devastado
200 hectáreas de selva mediana utilizando

maquinaria. De esta forma limpian la su
perficie de 2.5 hectáreas por ejidatario y se
declaran listos para ingresar a Sembrando
Vida. No importa la destrucción del hábi
tat de varias especies de mamíferos, aves y
reptiles.
Esto sólo demuestra que este programa se

desvía, y con impunidad, pues se comete un
ecocidio al arrasar con la biodiversidad de

florayfauna. Así de sencillo los ejidatarios se

incorporan a las estadísticas de Sembrando
Vida.

Lo lamentable es que no se ve el ejercicio
firme de autoridad de la Procuraduría Fede
ral de Protección al Ambiente (Profepa) ni
de la propia Secretaría de Medio Ambiente
y Recursos Naturales (Semarnat). Estas
dependencias siguen laxos no sólo con este
tipo de casos, pues lo mismo ocurre con el
proyecto de la refinería Dos Bocas, en Ta
basco, y con el plan del nuevo aeropuerto
de Santa Lucía. Todo a modo y todo bajo
presión.
Grupos ambientalistas también han de

nunciado devastación de bosques en los es
tados de Puebla, Veracruz y Chiapas. La tala
inmoderada de árboles con más de 50 años

de vida sigue abriendo paso a las nuevas par
celas, y ninguna autoridad federal ha inter
venido conforme a derecho. Sólo alzan la voz

para presumir las bondades de Sembrando

Vida, ya que hasta se destaca que el plan no
sólo "cuida el ambiente", sino que creará 400
mil empleos permanentes.
Ayer se daban cifras alegres de que 9 mil

984 campesinos se habían integrado a este
programa en el estado de Durango y que
el universo de beneficiados en México a la

fecha es de 200 mil ejidatarios, y de que en
un año se han reforestado 500 mil hectáreas

en el país.
Hacen falta estudios de los daños que está

generando la destrucción de ecosistemas en
aras de un fin económico. Al país le urge un
mejoramiento ambiental y más proyectos de
sustentabilidad.

Y mientras el cambio climático sigue im
pactando con más calor, pocas lluvias, pero
más intensas.

Laiopinióftg^sjSéisááaSpoflSS
columríisfassQn ¡nfcpmriteffa
y no reflejan necesariamente
»i psnfcfe vistatíe 24 horas.
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¿Y la conexión aeroportuaria?
Una vez que el juez quinto de distrito

en materia administrativa, Juan
Carlos Guzmán Rosas, revocó una
de las suspensiones definitivas

para la construcción del aeropuerto en Santa
Lucía, con esto, se acerca más la posibilidad
para inicie el proyecto aeroportuario de la
4T. Con esta resolución, el magistrado dio la
razón a la Secretaria de la Defensa Nacional

bajo el argumento de "Seguridad nacional
ante el sabotaje legal".
Aunque la ruta legal todavía no se concluye,

se vislumbran los medios para que el poder
judicial pueda dar a la administración del
Presidente Andrés Manuel López Obrador
luz verde para iniciar la edificación del nuevo
aeropuerto "Felipe Ángeles". Sin embargo, no
se ve que los juicios se resuelvan pronto para
que se cumpla con el compromiso número
78 en el que López Obrador señaló: "En tres
años quedará solucionado en definitiva el
problema de la saturación del actual aero
puerto de la Ciudad de México; para entonces
ya estarán funcionando las vialidades, dos
pistas nuevas y la terminal de pasajeros en
la base aérea de Santa Lucía, con lo cual se
salvará el Lago de Texcoco y nos habremos
ahorrado 100 mil millones de pesos", pero
la realidad es que a un año de haberlo hecho,
todavía no hay nada.
Especialistas precisan que el aeropuerto de

Santa Lucía no tiene la concesión para operar
como aeropuerto civil de acuerdo a la Ley de
aeropuertos. Y su reglamento, requiere de la
concesión otorgada por la SCT.
Con la cancelación del Nuevo Aeropuer

to Internacional de México en Texcoco que
tenía previsto iniciar operaciones en 2020,

también se ha cancelado por el momento la
conectividadaeroportuarianacional.

SUSURROS

Luz Elena González Escobar, secretaria de
Administración y Finanzas del gobierno de
la Ciudad de México, compareció sin ningún
sobresalto en el Congreso local de la capital
con buenas cuentas. La consolidación del

manejo financiero con la Oficialía Mayor, ha
derivado en procesos más eficientes y trans
parentes. González Escobar reportó finanzas
públicas sanas y estables en la CDMX. Es la
única entidad que puede presumir una re
caudación propia que representa una buena
parte de sus ingresos. Este año la nueva ges
tión ha permitido destinar 34 mil millones
de pesos a las alcaldías sin discrecionalidad
alguna y de acuerdo con las necesidades de
cada zona de la ciudad en pleno acuerdo con
los alcaldes.

Diego Sinhue Rodríguez, gobernador de
Guanajuato, trajo por primera vez ala ciudad
de León, la sede de la Feria Hannover Messe
(la más importante de industria y tecnología
a nivel mundial), que acompaña también la
Reunión Anual de Industriales de la Conca

min, eventos que se están llevando a cabo en
el Poliforum de León con el objetivo impulsar
la industria 4.0 de la entidad. El mandata
rio estatal, precisó que están impulsando el
cambio de mentalidad para transitar de la
manufactura a la mentefactura y así captar
más capitales.
Laiopinióftg^sjSéisááaSpoflSS
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• Elizabeth Lara ya tiene li
cencia para dedicarse de Heno a
su candidatura a la presidencia
de la CNDH. Los lazos forjados
en la Comisión le han abierto
muchas puertas, especialmente
en el interior de la Repúbli
ca donde los coordinadores
estatales de la CNDH (calladitos,
pero sin retraso) no han dudado
en abrirle las puertas. Muchas
organizaciones de la sociedad
civil también ven con buenos
ojos su trabajo con las víctimas,
así como la llamativa sencillez
de la oaxaqueña. Ya no quieren
más "abogados fifís", "de los de
escritorio", dicen. ¡A darle, que
es mole de olla!
• Alfonso Durazo y la
Guardia Nacional tienen un
enorme reto. Algunos gober
nadores nos han contado que
perciben que los elementos de
la Guardia Nacional van a las
entidades casi casi de paseo.
No los ven actuar. No los sien

ten actuar. Y los números de la
violencia siguen sin reducirse.
De hecho, estamos a un tris
de cumplirse el plazo ofrecido
por el presidente Andrés
Manuel López Obrador de que
se reducirían las cifras de la in

seguridad, a ver qué reporta el
secretario de Seguridad Ciuda
dana, Alfonso Durazo. Porque,
nos dicen, los gobernadores
tienen otros datos...
• Enrique Graue ve que el
proceso de relevo en la UNAM
transcurre con demasiada tran
quilidad. Sin embargo, desde
territorio puma nos alertan que
quizá haya manos interesadas
en agitar un poco el avispero.
Advierten que este viernes 11
es la quema del burro, previo
al Clásico Rimas contra el Poli
y, al mismo tiempo, se está
promoviendo un mitin en la ex
planada de Rectoría. Habrá que
estar atentos y no vayan a llegar
provocadores, nos dicen.
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